
ЖИЗНЬ В МОСКВЕ СТАНЕТ ДОРОЖЕ С ИЮЛЯ 2013 ГОДА

Вкладчики продолжают пикетировать отде-
ления банка, основанного одним из сенаторов. 
Они держат плакаты обидного содержания и 
утверждают, что сенатор вывел их деньги в офшо-
ры. Вполне возможно, что протестующих никто 
не «кидал», а пикеты организуют конкуренты 
сенатора по бизнесу. В любом случае было бы 
неплохо, если бы комиссия Совфеда по этике и 
Комитет по регламенту разобрались в вопросе 
и либо защитили коллегу от несправедливых на-
падок, либо дали оценку его участию в бизнесе. 
Но заняться этим некогда, потому что есть дела 
поважнее.

Вместо того чтобы разбираться с каждым 
конкретным сенатором, решено принять эти-
ческий кодекс члена Совфеда, который опишет 
всех сенаторов в целом. Проект этого документа 
уже обсудили и одобрили на «круглом столе» в 
верхней палате. 

Документ сенаторам и экспертам предста-
вил первый зампред Комитета по регламенту 
СФ Константин Сурков. Он особо подчеркнул, 
что важной функцией этого документа является 
защита самих сенаторов от шантажа и клеветы. 
Надо понимать, что если сенаторы будут строго 
следовать кодексу — никакая грязь к ним уже не 
прилипнет и станут они «тефло-
новыми», как Путин.

Читайте 2-ю стр.

■ ЕКАТЕРИНА ВАРНАВА весьма комфортно 
чувствует себя в роли секс-символа Comedy 
Woman, хотя признает, что случаются и ку-
рьезы. «МК-Бульвар» выслушал признания 
артистки и выяснил, долго ли она еще будет 
холостячкой.

■ БРЭД ПИТТ все чаще появляется в очках и 
не скрывает, что таким образом ему удается 
скрывать морщинки вокруг глаз. «МК-Бульвар» 
теперь знает, кому и зачем нужны очки и сколько 
стоят любимые аксессуары звезд.

■ А ТАКЖЕ: Мэрил Стрип спасает квартиру; Вера 
Брежнева шокировала откровенным нарядом; 
Валерия стала жертвой фетишистов; актрисы, 
оставшиеся без волос ради роли; и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
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СЕНАТОР, НЕ ПАЧКАЙ 
ФИРМЕННЫЙ БЛАНК!
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Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист, директор Института 

проблем глобализации

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВСПОМИНАЯ 
ПАНА ЗЮЗЮ
Зиновию 
Высоковскому 
исполнилось бы 
80 лет

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

корреспондент  
отдела политики

«Шестерка» — так в 
народе прозвали ИК-6, 
что в Копейске. Сегодня 
об этом исправительном 
учреждении отзываются 
как о самой страшной ко-
лонии в России. 

В минувшие выходные 
затворники решились на 
бунт. Двое с лишним суток 
осужденные провели на кры-
шах зданий и вышках с пла-
катами, написанными кро-
вью: «Люди — помогите!».

А позже по ЦТ появи-
лись сюжеты. «Мятеж пода-
влен, заключенные чувству-
ют себя отлично, проверка 
не выявила фактов наруше-
ния со стороны тюремной 
администрации».

Одним словом, по-
шумели, похулиганили, да 
разошлись.

Все бы так и могло быть. 
Вероятно, осужденных дей-
ствительно каким-то спосо-
бом привели в чувство. Одна-
ко родственники мятежников 
на днях получили весточку из 
колонии: «Не сдавайтесь, не 
ведитесь на провокации, не 
бросайте нас».

Читайте 4-ю стр.

БУНТ «ШЕСТЕРКИ»
Спецкор «МК» Ирина БОБРОВА  
передает из мятежной колонии

в Копейске

Охранять президента теперь будет... бронзовый 
всадник. Необычное пополнение произошло в Кавале-
рийском почетном эскорте Президентского полка. На 
базе воинской части в подмосковном Алабине аккурат 
посреди солдатского плаца установлено двухтонное 
изваяние воина-кавалериста. Скульптура — подарок 
полку в честь 10-летия эскорта. Как отметят событие 
президентские кавалеристы? Какие новшества ждут 
служивых, охраняющих Кремль? Кого теперь вообще 
берут в Президентский полк? Спецкор «МК» задала 
эти и другие вопросы в буквальном смысле под тенью 
нового бронзового всадника коменданту Кремля, 
генералу-лейтенанту Сергею ХЛЕБНИКОВУ.

 Читайте 7-ю стр.

Во вторник в самом громком 
процессе года — деле Расула Мир-
заева — была поставлена жирная 
точка. Чемпион мира по смешанным 
единоборствам был освобожден в 
зале суда. Суд постановил наказать 
Мирзаева по статье 109 часть 1, а 
не по тяжелой статье 111 часть 4. В 
итоге судья Андрей Федин зачитал, 
что Мирзаев Расул Рабаданович по-
лучает наказание в виде двух лет 
ограничения свободы с обязатель-
ным проживанием по месту пропи-
ски, в Кизлярском районе Дагестана. 
Обвиняемого отпустили сразу после 
оглашения приговора. 

Читайте 3-ю стр.

МИРЗАЕВ ВЫШЕЛ Итак, сверши-
лось. Самбист Расул 
Мирзаев официаль-
но признан «убийцей 
по неосторожности» 
и с учетом времени, 
уже проведенного за 
решеткой, освобож-
ден из-под стражи. 
Сказать, что такой 
приговор расколол 
общество, значит не 
сказать ничего. Из-
вестный до 2011 года 
лишь в узких кругах 
спортсмен Мирзаев 
давно превратился 
в символ самой бо-
лезненной проблемы 
современной России 
— национальной. Но, 
может быть, беда на-
шего общества в том  
и состоит: мы черес-
чур увлекаемся сим-
волами и не желаем 
вникать в скучные, но 
такие необходимые 
частности?

Читайте 3-ю стр. 

ВНИМАНИЕ КОНКУРС!!! 
ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ  

ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!!!
Подробности на 12-й стр.

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

Читайте 3-ю стр.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ  
СЕРДЮКОВ НЕПОДСУДЕН

«То, что в Президентский полк 
берут ребят только славянской 

внешности, — это миф.  
Когда-то так было,  

но не сейчас» 

«МК» ПРИЗВАЛ  
К ОТВЕТУ ХОЗЯИНА 

КРЕМЛЯ Вопросы остались

ОСУДИЛИ —  
И СВОБОДЕН

Михаил РОСТОВСКИЙ
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РАСУЛ МИРЗАЕВ — «МК»:
— Когда открылась клетка, я не поверил, что могу 
выйти. Когда я оказался в коридоре, вообще ничего 
не понимал. Я закрыл лицо руками. Мне показали 
на дверь, я вошел и тут не смог сдержаться. Слезы 
хлынули потоком. Я плакал и плакал, не мог остано-
виться. Потом постеснялся конвоиров, вытер слезы 
рукой, зашел в уборную, умылся и более-менее 
пришел в себя. А когда я почувствовал свежий 
воздух, то ком опять подступил к горлу. Особенно 
когда я увидел брата Азамата. Больше всего сейчас 
я хочу поехать к своей дочке. Просто умираю, как 
соскучился по ней. И она постоянно спрашивала, 
когда отпустят моего папу. Так что сейчас отправ-
ляюсь к ней.

Суд признал Расула Мирзаева 
виновным, но решил, 

 что он свое уже отсидел

СТАНЕТ ЛИ  
ЕЛЕНА  
СКРЫННИК  
ГЕРОЕМ 
КОРРУПЦИОННОГО 
СКАНДАЛА
Автор фильма об экс-
министре: «Часть денег 
уходила подконтрольным 
фирмам-прокладкам, 
в которых ей 
принадлежало от 20  
до 100% акций»
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С тетей Мадиной  
и троюродным братом.

НАВАЛЬНОМУ НЕ УДАЛОСЬ 
СЭКОНОМИТЬ НА ДОМОФОНЕ

Судебную схватку с комму-
нальщиками проиграл скан-
дальный оппозиционер Алек-
сей Навальный, требовавший 
исключить плату за домофон 
из платежной ведомости. Во 
вторник Люблинский суд Мо-
сквы отклонил иск блогера. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе суда, Навальный, про-
живающий на Люблинской 
улице, подал иск к ГУП ДЕЗ по 
району Марьино, в котором по-
требовал признать включение 
графы по техническому об-
служиванию домофона в пла-
тежку незаконным и обязать 
коммунальщиков исключить 
эту графу из платежки.

По мнению истца, жители 
района Марьино необоснован-
но переплачивают за комму-
нальные услуги, в частности 
за содержание домофона. 
Свои доводы один из лидеров 
протестного движения моти-
вировал тем, что в 2006 году 
правительство РФ выпустило 

постановление №491 «Об 
утверждении правил содер-
жания общего имущества в 
многоквартирном доме и пра-
вил изменения размера платы 
за содержание и ремонт жило-
го помещения в случае оказа-
ния услуг и выполнения работ 
по управлению, содержанию 
и ремонту общего имущества 
в многоквартирном доме не-
надлежащего качества и (или) 
с перерывами, превышаю-
щими установленную про-
должительность», согласно 
которому домофоны отно-
сятся к общему имуществу, 
за которое собственники жи-
лья не обязаны вносить пла-
ту. Однако Люблинский суд 
Москвы не пошел навстречу 
оппозиционеру. 

— Суд отказал Алексею На-
вальному в удовлетворении 
исковых требований, — сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
суда Москвы Мария Балак-
шина.

ВЗЯТКА В РУКАХ ГАИШНИКОВ 
ПРИВИДЕЛАСЬ БЛОГЕРУ ПОСЛЕ 

ШТРАФА?
На предмет взяток проверят 

инспекторов ГИБДД подмо-
сковных Люберец из-за ви-
део, на котором запечатлен их 
разговор с автомобилистом. 
Автор ролика, размещенно-
го на сайте «Синих ведерок», 
утверждает, что экипаж ДПС 
просто-напросто «стриг ку-
поны» с водителей, повора-
чивавших из второго ряда 
направо.  

Возмущенный блогер об-
ратил внимание на машину 
гаишников 25 ноября на 14-м 
км МКАД у развязки в окрест-
ностях гипермаркета. 

По словам активиста, про-
токолы полицейские не со-
ставляли, а значит, отпуска-
ли виновных за взятку — за 15 
минут якобы они отпустили пя-
терых нарушителей. Не пере-
ставая снимать происходящее 
на камеру, молодой человек 
подошел к автомобилю ГИБДД 
и попросил инспекторов по-
казать удостоверение. Но те 
отказались. Тогда автор ро-
лика решил сделать заснятый 
материал достоянием обще-
ственности.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе МВД РФ, по данному 
факту начальник подмосков-
ной полиции Николай Головкин 
поручил провести проверку — 
в частности, будет выяснено, 
на своей ли территории на-
ходились сотрудники ГИБДД, 
а также будут опрошены во-
дители и очевидцы. В случае 
если полицейские действи-
тельно незаконно находились 
на данном участке — скорее 
всего, меры будут приняты и 
к их начальству.

Справедливости ради стоит 
отметить, что автор видеоро-
лика не скрывает, что недавно 
люберецкая полиция оштра-
фовала его родственника на 
5000 рублей. 

 — Главное в этом видео — 
оно является поводом для 
проверки действий сотруд-
ников полиции, — пояснил 
«МК» представитель «Синих 
ведерок» Петр Шкуматов. — 
Пусть ему дадут оценку те, кто 
будет вести проверку.

БИЗНЕСМЕН НАДРУГАЛСЯ НАД РЕБЕНКОМ  
ИЗ УВАЖЕНИЯ К УГОЛОВНОМУ КОДЕКСУ?

Президент 
группы строи-
тельных компа-
ний 32-летний 
Кирилл Дроздов-
Тихомиров был 
арестован на днях 
за педофилию. 
Выяснилось, что 
в своей квартире 
мужчина устроил 
настоящую пор-
ностудию. 

Как сообщил 
«МК» руководи-
тель Тушинского 
МРСО ГСУ СК РФ 
по Москве Сергей 
Бурденков, выйти на подо-
зреваемого стражи порядка 
смогли при расследовании 
«деятельности» другого пе-
дофила. Экспертиза пока-
зала, что у одной из жертв 
этого мужчины, 10-летней 
москвички Ани, был анальный 
контакт за несколько дней до 
проведения исследования. В 
результате девочка призна-
лась, что стала жертвой еще 
одного извращенца. В сере-
дине октября она возвраща-
лась с подружками домой, а 
затем осталась погулять во 
дворе своего дома. Тогда к 
ребенку подъехал дорогой 
внедорожник, из которого 
вышел мужчина и велел под 
угрозой убийства сесть в са-
лон. Он привез девочку в свою 
квартиру на улице Рогова, а 

после утех отвез 
обратно. Поз-
же выяснилось, 
что им был Ки-
рилл Дроздов-
Тихомиров, Аня 
его опознала.

В ночь на 23 
ноября мужчина 
был задержан 
в своей кварти-
ре. Несмотря 
на поздний час, 
бизнесмен со-
бирался куда-то 
уходить. Он яв-
ляется генераль-
ным директором 

столичной фирмы ООО «ДТЕ-
проект» и санкт-петербургской 
ООО «Альянс-строй». В его жи-
лище были найдены диски с 
порнороликами и снимками 
порносодержания. На них 
фигурировал сам бизнес-
мен и его подруги, часть из 
них выглядят очень юно, на 
10–14 лет, но были и взрослые 
особы — 20–25 лет. Каждая 
запись была подписана: «три 
милашки», «девушки Москвы», 
«из Подмосковья» и т.д. Были 
даже барышни из Таиланда. 
Часто в кадре фигурировали 
несколько девушек. 

После съемки бизнесмен 
велел девушкам приводить 
новых подружек, угрожая в 
случае отказа выложить роли-
ки в Интернет. Стражи поряд-
ка не исключают, что мужчина 

добавлял своим жертвам в 
напитки психотропные сред-
ства, так как на видео они вы-
глядят очень заторможенно, а 
некоторые пребывают в бес-
сознательном состоянии. 

Некоторые диски датиро-
ваны 2005 годом, поэтому 
многие жертвы уже успели 
вырасти и обзавестись се-
мьями. 

М еж д у т е м р о д н ы е 
Дроздова-Тихомирова увере-
ны, что парня подставили. Не 
так давно на работе у москви-
ча возник конфликт с инве-
стором. Дроздов-Тихомиров 
отвечал за строительство 
фабрики в подмосковном 
Дмитрове. На средства сво-
ей организации он выполнил 
монтажные работы на 6 млн.
рублей, однако заказчики от-
казались вернуть деньги. 

— В последнее время Ки-
рилл только и занимался тем, 
что строчил письма в проку-
ратуру и полицию, — пояс-
нили родные. — То, что его 
обвиняют в педофилии, ста-
ло для нас неожиданностью. 
Кирилл уважает Уголовный 
кодекс. Считаем, что дело 
сфабриковано. Кирилл был 
женат, но развелся. Он всегда 
пользовался успехом у дам, 
планировал жениться, но ни-
как не мог встретить любовь. 
Нам сказали, что у этой Ани 
мать алкоголичка, а отец — 
наркоман.

РАЗОЧАРОВАВШИСЬ  
В СУРРОГАТНОЙ МАТЕРИ, 

МОСКВИЧ РЕШИЛ ПОПЫТАТЬ 
СЧАСТЬЯ У ФЕМИДЫ

Компенсацию за неудавше-
еся суррогатное материнство 
намерена отсудить семья мо-
сквичей. Горожане уверяют, 
что фирма предложила им 
услуги не совсем здоровой 
женщины, из-за чего у нее 
позже случился выкидыш.

Как стало известно «МК», на 
днях с иском в Кунцевский суд 
обратился 47-летний москвич 
по имени Олег. Мужчина по-
яснил, что в 2009 году он за-
ключил договор со специали-
зированной компанией ООО 
«Эко Де-юре» — на подбор сур-
рогатной матери, способной 
произвести на свет ребенка. 
За эти услуги он заплатил 200 
тысяч рублей. Однако спустя 
некоторое время женщина 
потеряла ребенка. Москвич 
уверяет, что это произошло 
из-за того, что дама была 

изначально больна, и руко-
водство фирмы об этом зна-
ло. Теперь несостоявшийся 
отец просит служителей Фе-
миды заставить организацию 
вернула ему все потраченные 
деньги.

Как пояснил директор ООО 
«Эко Де-юре» Илья Подоль-
ский, все услуги, указанные 
в договоре, были оказаны 
в полном объеме. Мужчина 
слишком болезненно вос-
принял неудавшуюся попыт-
ку стать отцом. По словам 
Подольского, в фирме идет 
жесткий отбор суррогатных 
мам. Та женщина была полно-
стью здорова, все анализы у 
нее были в норме, а выкидыш 
случился по обстоятельствам, 
не зависящим ни от компа-
нии, ни от самой беременной 
дамы.

ПУЛЯ НАСТИГЛА ВОЕННОГО В ПРИЕМНОЙ 
ПРЕЗИДЕНТА СПУСТЯ ГОДЫ ПОСЛЕ ВЫСТРЕЛА

 Забытый в кейсе патрон мо-
жет стоить военному пенсио-
неру Александру Костылеву 
свободы. Против 62-летнего 
жителя подмосковной Кубин-
ки возбудили уголовное дело 
после того, как он, сам того не 
осознавая, попытался про-
нести боеприпас в приемную 
Президента РФ.

Как стало известно «МК», 
на днях бывший офицер авиа-
ции отправился в приемную 
президента, чтобы решить 
вопросы, связанные с биз-
несом. После выхода на пен-
сию Костылев на протяжении 
нескольких лет является ген-
директором ЧОП «Алиби». Ког-
да мужчина проходил через 
рентген-установку «Хейман», 
у него в дипломате был обна-
ружен патрон от АК-74.

— Меня спросили, есть ли у 
меня боеприпасы, — расска-
зал подозреваемый «МК». — Я 

ответил, что патрон у меня 
имеется. Где-то в вещах у 
меня хранился патрон кали-
бра 7,62 со времен службы 
в военной авиации, из него 
я хотел сделать подобие су-
венира, но, когда я извлек 
содержимое портфеля, это 
оказался не он. Найденный 
патрон калибра 5,45, види-
мо, завалялся после стрельб. 
Дело в том, что у меня есть 
карабин и я по закону раз в 
пять лет должен выезжать на 
стрельбы и проводить так на-
зываемый отстрел. Пару лет 
назад, в 2010 году, я на такие 
стрельбы ездил. Так вот этот 
патрон, который у меня зазве-
нел, был тем самым боевым, 
а не сувенирным, на который 
я подумал.

Охранник канцелярии на 
улице Ильинка немедленно 
вызвал наряд полиции, кото-
рый и задержал пенсионера. 

В отношении его было воз-
буждено уголовное дело по 
ч. 1 статьи 222 УК РФ (неза-
конное приобретение и хра-
нение боеприпасов). За это 
Александру Костылеву может 
грозить до трех лет лишения 
свободы. 

— Для возбуждения уго-
ловного дела одного патро-
на вполне достаточно, — рас-
сказал «МК» адвокат Михаил 
Бирюков. — С точки зрения за-
кона все было сделано верно, 
но, если у человека имеется 
разрешение на оружие и он 
это разрешение позже пред-
ставил, никаких оснований 
для продолжения уголовного 
дела нет. 

Тем не менее в отделе до-
знания ОМВД «Китай-город» 
подтвердили, что уголовному 
делу был дан ход, а Костыле-
ва отпустили под подписку о 
невыезде.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Депар-

тамент труда и занятости населения города Москвы, управа 
Донского района (ЮАО).

☎

О ПОЭТАХ СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА 
НАПОМНЯТ УЛИЦЫ НОВОЙ МОСКВЫ

В честь генерала Трошева 
назовут улицу в Новой Москве, 
названия получат и несколько 
проектируемых проездов.

Как сообщили «МК» в Цен-
тре борьбы с пробками, на-
звания для улиц, которые до 
недавнего времени числились 
проектируемыми проездами, 
утвердила городская меж-
ведомственная комиссия по 
наименованию территори-
альных единиц. Одна из таких 
улочек, которые до сих пор 
не имели названия, располо-
жена в центре города — в Ха-
мовниках. В документах она 
именуется Проектируемым 
проездом №6026. Теперь же 
она получит название Усачев-
ский переулок, под стать про-
легающей рядом Усачевской 
улице. Проектируемый про-
езд №4668А, начинающийся 
прямо от стен префектуры 
Юго-Западного округа, будет 
считаться продолжением Бо-
лотниковской улицы. В том 
же округе вывески с новым 
названием появятся на ме-
сте Проектируемого проезда 
№552 в Южном Бутове — про-
езд будет именоваться Ново-
бутовским.

Станет улицей и дорога в 
Косино-Ухтомском районе, 
пролегающая через МКАД. 
Она получит незамыслова-
тое, но устоявшееся среди 

местных жителей и автомо-
билистов название — Косин-
ская эстакада. Также изме-
нят числовые наименования 
следующие проезды: №331 
(Новокосино) станет Суздаль-
ским проездом, №153 (Фили) 
— Новофилевским, №5231 
(Очаково–Матвеевское) пре-
вратится в Малую Очаковскую 
улицу, №616 (Раменки) — в Ра-
менский бульвар. А проекти-
руемые проезды с номерами 
951 и 5167 станут продолже-
ниями 2-й Пугачевской улицы 
и Новомещерского проезда 
соответственно.

Не обошлись члены комис-
сии и без военной тематики. 
Так, безымянному проезду 
близ Рублевского шоссе в рай-
оне Кунцево будет присвоено 
название Аллеи 11 саперов в 
честь героев ВОВ. А одна из 
улиц в поселке Филимонки 
в Новой Москве получит имя 
генерала Геннадия Трошева 
— по инициативе местных жи-
телей (в поселке проживают 
офицеры и генералы МЧС).

Не оставят без внимания и 
безымянные улицы в поселках 
на присоединенных терри-
ториях — там скоро появятся 
улицы Адмирала Корнилова, 
Корнея Чуковского, Булата 
Окуджавы, Бориса Пастерна-
ка, Самуила Маршака и Анны 
Ахматовой.

Взаимозачет 
— именно так сей-
час называется 
самая популярная 
операция в «НДВ-
Недвижимость». 
О ее сути расска-
зывает Светлана 
Бирина, руководи-
тель департамента 
вторичного жилья 
компании.

Взаимозачет — 
это обмен квартиры 
в старом жилфонде 
на квартиру в новостройке 
через куплю-продажу. Осо-
бенность в том, что квартира 
в новостройке резервируется 
сразу.

Такой обмен популярен. 
Квадратные метры в новом 
доме стоят дешевле, и для 
людей это реальная воз-
можность улучшить свои 
жилищные условия. Ново-
стройки — это современное 

функциональное 
жилье, с хороши-
ми планировками и 
входными группами, 
новыми коммуника-
циями, развитой ин-
фраструктурой. 

Неудивительно, 
что динамика по 
таким сделкам на-
бирает обороты. А 
для тех, кто жела-
ет просто продать 
квартиру, у нас дей-
ствует бесплатная 

экспресс-оценка стоимости 
квартир в Москве.  

Узнать подробнее о взаи-
мозачете, тарифах, а также 
воспользоваться бесплат-
ной услугой экспресс-оценки 
квартиры и арендной став-
ки можно по телефонам:
(495) 988-44-22 (Москва), 
+ 7 (812) 680-44-22 (Санкт-
Петербург), а также на сайте: 
www.ndv.ru.Ре

кл
ам

а

МЕНЯЮ СТАРУЮ ПОСТРОЙКУ
НА НОВОСТРОЙКУ

ВСЛЕД ЗА СТРЕЛОЙ АМУРА  
В ПЕНСИОНЕРА ВОНЗИЛАСЬ ЩЕТКА

Операцию по удалению 
строительной щетки... из го-
ловы 60-летнего пенсионера 
провели на днях медики боль-
ницы подмосковного Сергие-
ва Посада.

Как стало известно «МК», в 
понедельник Григорий Андре-
евич, житель подмосковного 
Видного, на своем автомо-
биле возвращался домой из 
Рыбинска. Здесь у пожилого 
мужчины живет дама сердца, 
с которой он познакомился ле-
том этого года. По выходным 
мужчина всегда ездит к лю-
бимой в гости. 

Возле поселка Новый 
Сергиево-Посадского района 
Григорий Андреевич попал в 
ДТП. Судя по всему, он сильно 
превысил скорость, не смог 
справиться с управлением 
и вылетел в яму. По роково-
му стечению обстоятельств 
рядом с автомобилистом на 

переднем сиденье лежала 
щетка для шлифовки поверх-
ностей, которую мужчина 
купил накануне для хозяй-
ственных нужд. Она отлетела 
Григорию Андреевичу в голову 
и рукояткой вонзилась в об-
ласть возле уха. 

Пострадавшего госпита-
лизировали в травматологи-
ческое отделение больницы 
Сергиева Посада.

— Инструмент длиной 5 см 
был в мягких тканях головы, 
— рассказали врачи. — Се-
рьезных повреждений он не 
нанес.

Врачи препроводили па-
циента в операционную, где 
извлекли инородное тело. 
Григория Андреевича вскоре 
переведут в палату. Во втор-
ник к нему приехала 36-летняя 
дочь Татьяна. Кстати, злопо-
лучный инструмент мужчина 
планирует забрать с собой.

ВИДЕО  
 на сайте  



В документе говорится, что сенатор должен «быть 
честным, справедливым и вежливым». Эта фраза 
взята еще из правил поведения октябрят и пионер-
ского обещания. Сенаторы не должны допускать 
конфликтов между собой и прогуливать пленарные 
заседания.

А вот и неожиданное, даже странное положе-
ние кодекса: запретить пользоваться мобильной 
связью во время заседаний. Напомню, сенаторы 
представляют законодательную или исполни-
тельную власть своего региона. При голосовании 
по каждому вопросу они должны поинтересоваться 
мнением тех, кто их делегировал на Большую Дми-
тровку. А в повестку дня часто встраивают вопросы, 
о которых было неизвестно еще накануне. Норма, 
запрещающая звонить по мобильнику, заставит 
сенаторов голосовать «вслепую», опираясь не на 
позицию региона, а на наитие. 

Если сенатор употребит во время выступле-
ния грубое слово, то, согласно кодексу, спикер 
Совфеда должен сделать ему предупреждение, 
если же сенатор выругается вторично — пред-
седательствующий лишит его слова уже без 
предупреждения.

Сенаторам запретят использовать фирмен-
ные бланки Совета Федерации в личных целях. 
Что это за цели, корыстные или гигиенические, 
кодекс не уточняет. Но очень похоже, что, по мысли 
создателей кодекса, Совет Федерации избежит 
громких скандалов, если его члены перестанут 
говорить по телефону и подтираться фирменными 
бланками палаты.

Отдельно оговорены взаимоотношения се-
натора и прессы. Отныне члены верхней палаты 
должны выступать корректно и сдержанно, не под-
вергать публичной критике деятельность коллег.

Какие же наказания предусмотрены за нару-
шение этического кодекса сенатора? Самое легкое 
— его заставят публично признать ошибку. Если 
он этого не сделает, то уже сама палата разместит 
в СМИ информацию о сенаторе-нарушителе. Эта 
норма, кстати, противоречит изложенной выше 
норме о том, что нельзя критиковать коллег.

Ну а в качестве самого строгого наказания 
называется лишение сенатора слова на одно или 
несколько заседаний. Интересно, как подействует 
такое наказание на ту часть сенаторов, которая 
вообще не ходит на работу?

Согласно закону у нас депутаты и сенаторы 
равны в правах. Но практика показывает, что се-
наторы все-таки «равнее». Если депутата Гудкова 
лишили мандата за одно только подозрение, что он 
занимается бизнесом, то сенаторам это не грозит. 
По крайней мере в этическом кодексе об отзыве 
бизнесменов ничего не говорится. Даже если их в 
открытую называют «кидалами».

Михаил ЗУБОВ.

ОППОЗИЦИЯ

СКАНДАЛ
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Во вторник координатор «Левого фрон-
та» Сергей Удальцов побывал в прокура-
туре, где его обязали устранить на-
рушения в деятельности организации. 
Главные опасения Удальцова не оправ-
дались — прокуратура не нашла в дея-
тельности «Левого фронта» признаков 
экстремизма, зато выявила ряд несоот-
ветствий с уставом, которые необходи-
мо устранить до 28 января 2013 года. 

   В прокуратуре отмечают, что в документах 
«Левого фронта» нет информации о местонахож-
дении постоянно действующего руководящего 
органа движения. Также в уставе организации 
нет сведений об источниках финансирования 
ее деятельности. 

«Вопреки требованиям закона, согласно 
которым средства и иное имущество может иметь 
только общественное объединение, являющееся 
юридическим лицом, на сайте движения «Ле-
вый фронт» регулярно публикуются объявления 
с просьбой оказания материальной помощи как 
организации, так и лицам, в отношении которых 
избрана мера пресечения в виде заключения под 
стражу, с указанием номеров счетов на «Яндекс.
Деньги». С октября 2008 г. «Левым фронтом» 
не составляется и, соответственно, ежегодно 
не публикуется отчет об использовании имуще-
ства, в то время как общественное объединение 
обязано ежегодно публиковать отчет об исполь-
зовании своего имущества или обеспечивать 
доступность ознакомления с указанным отчетом», 
— заявили в ведомстве.

Сергей Удальцов отметил, что положительно 
оценивает итоги проверки: «Очень доволен, что 
прокуратура действовала в рамках закона и не 
начала неоправданных репрессий. Деятельности 
«ЛФ» сейчас ничего не угрожает», — написал он 
в Твиттере.

Оппозиционер пояснил «МК», что все пре-
тензии прокуратуры будут тщательно изучены 
юристами.

«Нарушения, которые нашла прокуратура, 

в целом незначительны — и некоторые мне 
не очень понятны. Например, претензии к уставу. 
Как можно об этом говорить, если наша органи-
зация не зарегистрирована? Что касается сбора 
средств, то он производился не на финансирова-
ние нашей структуры, а на помощь политзаклю-
ченным. Интернет-кошельки мы просто указыва-
ли на своем сайте, но они не зарегистрированы 

на «Левый фронт», а принадлежат частным ли-
цам, которым доверено распределять деньги 
в поддержку узников. Но в целом отрадно, что 
прокуратура не пошла по пути Следственного 
комитета и не начала охоту на ведьм. Конечно, 
они заинтересовались деятельностью нашей 
организации не случайно, видимо, это было рас-
поряжение «сверху», но в итоге они не вышли 
за рамки правового поля и подтвердили, что 
экстремистской деятельности «Левый фронт» 
не ведет.

Удальцов добавил, что если все-таки юристы 
сочтут претензии обоснованными, то он под-
чинится распоряжению прокуратуры — и все 
требования будут выполнены.

Анастасия РОДИОНОВА.

Сергей Удальцов: «Очень 
доволен, что прокуратура 
действовала в рамках 
закона»

Инициативная группа членов КПРФ 
готовится перехватить контроль над XV 
съездом партии, намеченным на 23–24 
февраля 2013 года. Для этого уже сейчас 
по всей стране избираются альтерна-
тивные делегаты съезда. Об этом «МК» 
рассказали сами красные оппортунисты. 
Первым делом они собираются сместить 
генсека Геннадия Зюганова с лидерского 
поста. Официальное руководство КПРФ 
отказывается воспринимать эту затею 
всерьез, считая, что Минюст не при-
знает подобный переворот в партии 
легитимным. 

Первый удар внутренняя оппозиция планиру-
ет нанести 8 декабря. В этот день в гостиничном 
комплексе «Измайлово» пройдет юбилейное со-
брание бывших делегатов I учредительного съезда 
КПРФ. Председатель оргкомитета этого само-
званого пленума — экс-депутат Госдумы от КПРФ 
Валентин Никитин, секретарь оргкомитета — член 
Московского горкома партии Евгений Шабаев. 
Председатель горкома Валерий Рашкин, впро-
чем, заверил «МК», что такого человека он якобы 
не знает. На собрание приглашены также бывший 
первый секретарь Мосгоркома Александр Куваев, 
экс-депутат ГД Владислав Юрчик, бывший первый 
секретарь комсомола Максим Сурайкин, ныне воз-
главляющий партию «Коммунисты России».

«Подвести итоги деятельности КПРФ за 20 
лет» — так объяснил «МК» Шабаев смысл юбилей-
ного собрания. Которое, к слову сказать, с юбилеем 
совсем не совпадает, потому что учредительный 
съезд компартии состоялся 13–14 февраля 1993 
года. Зато собрание совпадет с отчетно-выборной 
конференцией Московского горкома, на которой 
должны быть избраны делегаты предстоящего 
февральского съезда. Тем же самым занимается 
инициативная группа: избирает делегатов — только 
не официальных, одобренных партийным руко-
водством, а своих собственных.

— Нас поддержали более 70 региональных 
отделений и более 50 тысяч членов партии, в том 
числе фактические учредители КПРФ, а также око-
ло десяти партий и движений коммунистической 
направленности, — утверждает Шабаев. — Мы 
понимаем, что на съезд приедут назначенные 
делегаты. Но у нас будут свои, избранные согласно 
партийной квоте: 1 делегат от 1000 членов партии. 
Их избрание идет в одних и тех же залах, у нас 
есть выписки из протоколов. Мы придем на съезд 
и потребуем смены руководства, а потом подадим 
документы в Минюст. 

Главная претензия к генсеку — идеологи-
ческая. Бунтари считают, что КПРФ дрейфует 
в сторону «православного шовинизма», и жаждут 
вернуться к истокам.

Казалось бы, при заявленном числе сторон-
ников — 70 регионов, 50 тысяч человек — аль-
тернативные коммунисты могли бы в два щелчка 
создать себе новую партию. И первые же выборы 
показали бы, что электорату милее — православ-
ный шовинизм или атеистический материализм. 
Но истинные ленинцы легких путей не ищут. 

— Это Зюганов, если ему хочется, пусть соз-
дает христианскую демократическую партию, 
какой-нибудь ХДС или ХСС, — возмущается Шаба-
ев. — А мы — коммунисты, и это — наша партия.

Официальное руководство КПРФ, конечно, 
придерживается другого мнения. Секретарь ЦК 
КПРФ Сергей Обухов в беседе с «МК» назвал оп-
портунистов «отрыжкой» партийного раскола 2004 
года и «плюсквамперфектом — давно прошедшим 
делом». А Рашкин сообщил, что 60% всех отчетно-
выборных конференций в регионах уже прошли, 
как и положено по закону, с участием Минюста. Так 
что делегаты избраны, и других не будет. 

Подготовку к перехвату съезда Валерий Раш-
кин назвал «кремлевскими играми» — дескать, 
авторитет КПРФ так вырос за последнее время, 
что партию хотят торпедировать. 

— Скорее власть хотела бы одернуть КПРФ, 
а не уничтожить, — считает замгендиректора Цен-
тра политтехнологий Алексей Макаркин. — Именно 
в нынешнем виде — неповоротливая, архаичная, 
зюгановская — она выгодна власти. 

Смена генсека на молодого и энергичного 
может вызвать всплеск интереса к КПРФ — власти 
это не нужно, лучше медленное гниение. И в эту 
игру играют сами коммунисты, когда скандалят 
и обзывают друг друга кремлевскими агентами. 
Избиратели в тонкостях аппаратных интриг все 
равно не разберутся — а осадок останется. 

Наталья РОЖКОВА.

КРАСНЫЕ 
ЗАГОВОРЩИКИ
Противники Зюганова готовят 
ему подсадных делегатов 

СЕНАТОР...

Во вторник в здании Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ прошла 
расширенная коллегия Минобороны. 
Предполагалось, что это станет фор-
мальным знакомством всего высше-
го руководства видов и родов войск, 
военных округов с новым министром. 
Планировалось также, что вступитель-
ная речь Сергея Шойгу будет чуть ли не 
программной. Но вопреки ожиданиям 
министр ограничился лишь представ-
лением членов президиума и гостей 
из других ведомств, после чего заседа-
ние продолжилось докладом его перво-
го зама — уже за закрытыми дверями. 
Работать открыто новому министру 
обороны и наспех собранной для него 
команде явно что-то мешает.

Из комментария пресс-секретаря Шойгу 
Дарьи Затулиной выходит, что основным лейтмо-
тивом заседания стала преемственность курса 
прошлого руководства ведомства. Весь пласт 
работы, проделанной при Анатолии Сердюкове, 
будет сохранен. «Вопрос в нюансах, эти нюансы 
будут корректироваться и выполняться», — от-
метила Затулина. Более конкретно на коллегии 
говорилось об утилизации боеприпасов, военно-
патриотическом воспитании, вспоминали непри-
ятную статистику аварийности в ВВС.

В то же время, по словам начальника Гене-
рального штаба Валерия Герасимова, на бли-
жайший месяц запланированы совещания 
по вопросам военной медицины, образования 
и обеспечения жильем. Это те составляющие 
«реформы Сердюкова», которые вызывали наи-
большее недовольство и критику со стороны 
офицерства. При этом с точки зрения оптими-
зации структуры расходов военного ведомства 
(а это была одна из главных задач предыдущего 
министра) работа по этим направлениям была 
ключевой.

Получается, руководители Вооруженных 
сил противоречат сами себе: с одной стороны, 
«при мне всё будет как при бабушке», с другой 
— ревизия стратегии по некоторым ключевым 

направлениям. И все это фактически в режиме 
«не для прессы».

Объясняется это, вероятнее всего, тем тя-
желым с политической точки зрения положением, 
в которое был поставлен Сергей Шойгу сразу по-
сле назначения. С одной стороны, очевидно, что 
предшественник явно перегнул палку в некоторых 
вопросах, озлобил генералитет и офицерский 
корпус и теперь их надо заново расположить 
к власти. С другой — «старая гвардия», задав-
ленная Сердюковым, пытается воспользоваться 

моментом и отыграть назад как можно больше 
(как пример: предложение депутата Комоедова 
об увеличении срока службы по призыву).

Другой проблемой внутри ведомства, кроме 
реваншизма генералов, является альтернативный 
центр интересов, не связанный напрямую ни с 
людьми в погонах, ни с командой экс-министра. 
Условно центральной фигурой этой группы можно 
назвать статс-секретаря министерства Николая 
Панкова. У этой группы есть своя сфера влияния, 
которую уступать людям Шойгу она не станет.

А с внешней стороны на Шойгу давит обо-
ронное лобби: вице-премьер Дмитрий Рогозин 
на коллегии сидел в центре президиума, ставлен-
ник ОПК Юрий Борисов был назначен министру 
в замы. Аппетиты «оборонки» серьезно разогреты 
20 трлн госпрограммы перевооружения.

Наконец самый, наверное, тяжелый вопрос 
для Шойгу — «Оборонсервис» и связанное с ним 
уголовное дело. Поскольку высочайше было за-
явлено, что у нас «не 37-й год», к Анатолию Сер-
дюкову у следствия и суда претензий пока нет, а в 
обществе преобладает несколько другая оценка 
роли экс-министра, тема эта настолько взрывоо-
пасна, что Шойгу не только всячески пытается 
остаться от нее в стороне, но и не хочет даже 
слышать вопросов журналистов на эту тему.

В таких тяжелых условиях, когда ему отве-
дена роль незаинтересованного арбитра в под-
коверной грызне всех этих заинтересованных 
групп, Шойгу выбирает максимально осторожную 
тактику. Все в порядке, продолжаем работать 
в заданном направлении, исправляем нюансы. 
Через некоторое время, когда все успокоится, 
от министра можно будет ждать и описания бо-
лее ясной картины преобразований, и большей 
открытости.

Игнат КАЛИНИН.

МИНОБОРОНЫ КРУТО КУРС НЕ МЕНЯЕТ
Политика не дает Шойгу 
развернуться

«ЛЕВЫЙ ФРОНТ»
ПРОВЕРИЛИ НА ЭКСТРЕМИЗМ

Бывший министр сельского хозяйства 
Елена Скрынник проходит свидете-
лем по целому ряду уголовных дел 
в связи с хищением 39 млрд бюджет-
ных рублей из государственного ОАО 
«Росагролизинг». И не исключено, 
что ее нынешний статус может сме-
ниться на статус обвиняемой (правда, 
сейчас госпожа Скрынник находится 
на лечении за границей). Подробности 
громкого коррупционного дела изло-
жены в фильме журналиста телеканала 
«Россия» Александра Рогаткина, снято-
го в рамках программы «Специальный 
корреспондент».

Счетная палата выявила нарушения в рас-
ходовании бюджетных средств, выделяемых 
ОАО «Росагролизинг», которым Скрынник (по-
лучившая прозвище Мадам Лизинг) руководила 
до того, как стала министром, еще несколько 
лет назад. А уже само ее назначение министром 
в 2009 году вызвало недоумение у независимых 
экспертов. Никакого агрономического образо-
вания у Скрынник не было, начинала она свою 
карьеру врачом.

Появление же фильма говорит о том, что 
антикоррупционная кампания, которая сначала 
затронула Минобороны, набирает обороты. Хотя 
съемки фильма о махинациях Елены Скрынник 
были начаты еще полгода назад.

«МК» связался с его авто-
ром Александром Рогаткиным.

— Почему вы реши-
ли сделать фильм именно 
об экс-министре сельского 
хозяйства? Связано ли это 
с последними коррупцион-
ными скандалами, например, 
в Минобороны?

— Нет, просто так полу-
чилось, что мы попали на выи-
грышный информационный фон. 

В общем, снимать хотели про нравы российских 
чиновников, а получилось, как всегда, про кор-
рупцию, которая пронизывает всю вертикаль 
власти, выстроенную сегодня в России, — от ря-
дового чиновника из бабушкинской управы, ко-
торый на свой юбилей заказывает выступление 
Эдиты Пьехи, до губернаторов и федеральных 
министров. Различные эпизоды про разных 
чиновников на разных местах.

— Какие обвинения можно будет предъ-
явить госпоже Скрынник после вашего 
фильма?

— Безусловно, по итогам ее деятельности 
в «Росагролизинге». Компания не досчиталась 
39 млрд рублей. Представьте себе — это милли-
ард евро! Часть денег уходила подконтрольным 
Скрынник фирмам-прокладкам, в которых ей 
принадлежало от 20 до 100% акций.

— А вы не стали задаваться вопросом, 
почему человек с образованием врача был 
назначен на должность министра сельского 
хозяйства?

— В нашем фильме мы не пытались от-
ветить на этот вопрос. Скажу так: причины ее 
назначения в кабинет министров для меня оста-
ются большой загадкой...

— По крайнем мере нам, журналистам, 
было видно, что она в очень дружеских 

отношениях с бывшим вице-премьером 
Виктором Зубковым, который также куриро-
вал в правительстве сельское хозяйство.

— В данном контексте у меня нет подтверж-
дения этой информации. Наш фильм все-таки 
о коррупции.

— Уголовное дело против Скрынник 
еще не возбуждено?

— По «Росагролизингу» сегодня возбуж-
дено несколько уголовных дел, но она пока 
проходит по ним как свидетель. Сегодня, кстати, 
уже появлялась информация о том, что Скрын-
ник вызвали на допрос. Безусловно, многие 
бумаги о переводе крупных сумм не могли быть 
подписаны без ее ведома. Как, например, вы-
деление 25 млн рублей на строительство дома 
на Рублевке для правой руки Скрынник Олега 
Донских. Она не могла об этом не знать.

Была там еще одна очень интересная исто-
рия с ее родным братом Леонидом Новицким, 
известным автогонщиком ралли «Париж—
Дакар». У него также было право подписи, 
поэтому автограф Леонида есть на многих до-
кументах «Росагролизинга». Да и их мама тоже 
занимала там должность. Вот такой семейный 
подряд.

— То есть не исключено, что Скрынник 
в итоге может стать подследственной?

— Вполне возможно. За сельское хозяй-
ство наше обидно, оно сегодня действительно 
могло бы быть на приличном уровне, если бы 
не эти многомиллионные махинации. Мне сами 
фермеры признавались, что схемы в «Роса-
гролизинге» были очень удобными — деньги 

выдавались под небольшой процент на семь 
лет. А разворовали в сумме 10 тысяч комбайнов 
и несколько десятков молочных ферм. Европу 
можно было завалить зерном и залить молоком. 
Но ничего этого в стране нет.

Константин СМИРНОВ, Евгений 
КРАСНИКОВ, Василий МИРОНОВ.

Экс-министр вполне может оказаться подследственной

— Был период, когда в течение примерно 
трех с половиной лет «Росагролизинг» закупал 
все что угодно, но игнорировал отечественных 
производителей. Тогда организацией руково-
дила как раз Елена Скрынник. Первые 1,5 года 
отечественные машины ее вполне устраивали, 
а потом вдруг резко «разонравились». Причем 
техника закупалась у наших конкурентов за-
частую по завышенным ценам.

Были конкретные случаи. Например, была 
история, когда «Росагролизинг» закупил у на-
ших конкурентов дорогую, но некачественную 
технику. А потом премьер-министру Владимиру 
Путину пришлось принимать решение выделить 
деньги, чтобы возместить убытки. Потому что 
технику эту пришлось продавать за полцены. 
В общем, вопросы к госпоже Скрынник у след-
ственных органов действительно могут быть.

РАСКРОЮТ ЛИ «ДЕЛО СКРЫННИК»?

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Константина БАБКИНА, президента 
Российского союза производителей 

сельскохозяйственной техники, 
совладельца завода «Ростсельмаш»

Подготовил Андрей ЯШЛАВСКИЙ.NON-STOP

Ветеран 20-й «эстонской» дивизии СС Хей-
но Корде в понедельник был удостоен высокой 
государственной награды. Премьер-министр 
правительства Эстонии наградил его почетным 
знаком «за вклад в формирование обществен-
ной жизни и активную деятельность».

Это был эстонский праздник — День граж-
данина, проходивший под девизом «Достойно 
сквозь жизнь». В честь праздника правитель-
ство выбрало четырнадцать лучших граждан и 
их наградило. Вместе с Хейно Корде получили 
награды писательница, механик, помощник 
полицейского, учитель — люди, с которых, по 
мнению эстонских властей, эстонским граж-
данам нужно брать пример.

И с Хейно, получается, тоже нужно.
Нет, понятно, что Эстония — самостоя-

тельное государство и имеет полное право 
решать, кто у них «лучший гражданин». Понятно 
также, что советские времена у эстонцев свя-
заны с не самыми приятными воспоминания-
ми — и слишком мало прошло времени, чтоб 
их забыть, поэтому все, что можно назвать 
«борьбой с оккупантами», то есть с советским 
режимом, у них поднимается на флаг.

Но поднимать туда ветерана дивизии СС 
— по-моему, как-то все-таки слишком.

Дивизии СС — это миллионы замученных 
и убитых людей. Это огромные ямы и рвы, 
полные трупов. Это концлагеря, построен-
ные специально для физического истребле-
ния военнопленных, коммунистов, евреев, 
цыган, партизан и им сочувствующих. Для 
уничтожения в индустриальных масштабах, 
конвейером, невзирая на возраст, невзирая 
ни на что. 

Дивизии СС — это жуткие, запредельные 
преступления против человечности, и только 
с ними связано ее название, ее деятельность 
и ее «подвиги» в мировой истории. И если ее 
ветеран — лучший гражданин страны, то что 
это за страна?

«Вы сделали больше, чем от вас ожида-
ли. Если бы все делали так, то дела в нашей 
республике развивались бы еще быстрее. 
Большое вам спасибо», — сказал премьер-
министр на приеме в правительстве, вручая 
Хейно Корде награду.

Куда быстрее? Что он имел в виду? Какие 
опыты ветерана СС ему хотелось бы распро-
странить на прочих граждан Эстонии? 

Не понимаю я этого, хоть убейте. Что 
русские для эстонцев — бывшие оккупанты, 
понимаю. Что независимость Эстонии — их 
больная точка, понимаю. Что они эту свою 
больную точку без конца теребят — тоже по-
нимаю, у травмированных организмов бывает 
такое нездоровое поведение. 

Но почему у них ветеран СС — лучший 
гражданин страны? Вот это не понимаю 
никак. 

ХЕЙНОВАЯ ИСТОРИЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В АНТАРКТИЧЕСКОМ ОЗЕРЕ  
ВСЕ-ТАКИ НАШЛИ ЖИЗНЬ?
Жизнеспособные морозоустойчивые ор-
ганизмы впервые обнаружили американ-
ские ученые в воде антарктического озе-
ра Вида, под 20-метровой толщей льда, 
где температура воды в среднем минус 
13,5. Найденные бактерии  были изолирова-
ны от внешних воздействий на протяжении 
более 3000 лет. Выяснилось, что вода Виды 
содержала в себе тысячи живых клеток, при-
надлежащих к десяткам различных семейств 
микробов, в том числе гаммапротеобактерий, 
спирохет и других классов бактерий. Таким 
образом, гипотеза о возможности существо-
вания жизни вроде бы нашла  подтверждение. 
Как прокомментировали в Арктическом и ан-
тарктическом НИИ, бактерии антарктического 
озера Восток, как показало исследование, 
существовали в буровой жидкости, которая 
могла смешаться с озерной водой. Если 
бактерии и живут в озере Восток, то жить они 
должны на глубине 700 метров. Или, что еще 
более вероятно, в осадочных породах. Это 
покажут будущие исследования Востока.

Производители молочной продукции  
из полутора десятков стран Евро-
союза устроили в Брюсселе двух-
дневную акцию протеста, в ходе 
которой здание Европарламента и 
охраняющих его полицейских об-
лили молоком. Протестующие так-
же сожгли платформу с транспа-
рантом и повешенным чучелом.

НАШЕ ОБРАЗОВАНИЕ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ МЫ ДУМАЛИ
Согласно последнему международному 
рейтингу британской газеты The Times 
российская система образования в целом 
оказалась не в пример сильнее своей ву-
зовской части. Видимо, благодаря дошколь-
ной ступени, не успевшей подвергнуться ре-
формам. Наша система образования в целом 
заняла в рейтинге почетное 20-е место, в то 
время как даже ведущие отечественные уни-
верситеты с трудом входят в его вторую сотню. 
Самой качественной системой образования в 
мире британский рейтинг признал финскую. В 
пятерку лидеров вошли также Южная Корея, 
Гонконг, Япония и Сингапур. Замыкают же топ-
десятку Великобритания, Голландия, Новая Зе-
ландия, Швейцария и Канада. Германия заняла 
в новом рейтинге 15-е место, а США — 17-е.  

АНТИТАБАЧНЫЙ ЗАКОНОПРОЕКТ 
ПРОЧТУТ ПОЗЖЕ
Первое чтение проекта закона Минздрава 
о защите населения от воздействия табач-
ного дыма пройдет не раньше середины 
января 2013 года. Причиной тому послужило 
внесение аналогичного законопроекта депута-
том Алексеем Митрофановым. По регламенту 
Госдумы документ Минздрава теперь должен 
читаться только после поступления отзывов 
на альтернативную версию законопроекта 
Митрофанова. На эту процедуру отводится 
30 дней. По данным «МК», в варианте анти-
табачного закона депутата отсутствует запрет 
на продажу табачной продукции в ларьках и 
киосках, а также тотальный запрет на курение 
в барах и ресторанах (определять статус своих 
заведений предлагается самим владельцам). 
Напомним, что первое чтение законопроекта 
Минздрава ранее было запланировано на 
14 декабря.

МЕДВЕДЕВ В ПАРИЖЕ СОВЕРШИЛ 
ПРОГУЛКУ ПО АРХИВАМ ХХ ВЕКА
Во время визита во Францию 27 ноября 
премьер встретился с французским 
коллегой и Франсуа Олландом. По итогам 
визита был подписан ряд двусторонних до-
кументов, в том числе соглашение о предо-
ставлении дополнительных зданий Большому 
французскому лицею имени Александра Дюма 
в Москве. Любопытно, что накануне приезда 
Медведева «завис» вопрос с российским куль-
турным проектом — строительством русской 
православной церкви и культурного центра на 
берегу Сены. О проекте договаривались еще 
при президентстве Николя Саркози, однако 
мэр Парижа Бертран Деланоэ назвал проект 
«бельмом в глазу», и строительство было замо-
рожено. Помимо встреч с руководством Фран-
ции Медведев собирался посетить выставку 
«Писатели и интеллектуалы между Россией и 
Францией. Прогулка по архивам ХХ века».  

ЧИНОВНИКОВ ОБВИНЯЮТ  
В ГИБЕЛИ ЛЮДЕЙ В КРЫМСКЕ
Следствие предъявило обвинение чи-
новникам, проходящим по делу о гибели 
людей во время июльского наводнения 
в Крымске. Виноватыми в многочисленных 
жертвах следствие считает бывшего главу 
муниципального образования Крымский 
район Василия Крутько, главу Крымского 
городского поселения Владимира Уланов-
ского, экс-главу Нижнебаканского сельского 
поселения Ирину Рябченко, и.о. руководителя 
МКУ «Управление по предупреждению чрез-
вычайных ситуаций и гражданской защиты 
муниципального образования Крымский 
район» Виктора Жданова. Они обвиняют-
ся не только в том, что не приняли мер по 
предупреждению и уменьшению возможного 
ущерба от стихийного бедствия, но и в том, 
что впоследствии пытались сфальсифициро-
вать документы, подтверждающие их якобы 
своевременные действия в этой ситуации. 
Жданов также обвиняется в покушении на мо-
шенничество: он вписал свой адрес в список 
домов, пострадавших от наводнения, хотя его 
жилище не пострадало. Кроме того, он внес в 
списки на компенсацию еще четверых членов 
своей семьи. Всем обвиняемым грозит до 7 
лет лишения свободы. 

«МОСКВА-СИТИ» ОКРУЖАТ 
ДОРОГАМИ
На дорогах, прилегающих к деловому 
центру «Москва-Сити», планируется 
реорганизация движения. Так, будет прод-
лена Краснопресненская набережная и по-
строен мост через железную дорогу (взамен 
старого). С Третьего транспортного кольца и 
проездов под Малым кольцом МЖД появит-
ся двухполосный съезд. Еще один новый 
съезд свяжет проектируемый проезд около 
Ботанического сада и 1-й Красногвардейский 
проезд. Проектную документацию утвердил 
зам. мэра Москвы Марат Хуснуллин.

PUSSY RIOT МОГУТ ПОПАСТЬ  
НА ОБЛОЖКУ TIME
Участницы коллектива Pussy Riot вне-
сены в список кандидатов на звание 
«Человек года» по версии американского 
журнала Time. На сайте издания говорится о 
том, что эта группа «заплатила особенно вы-
сокую цену за вызывающее выражение своих 
политических взглядов». Традиционно начи-
ная с 1927 года Time называет имя «персоны 
года» в своем декабрьском номере. В разные 
годы лауреатами конкурса становились 
Гитлер (1938 г.), Сталин (1939 и 1942 гг.), Хру-
щев (1957 г.), Андропов (1983 г.), Горбачев 
(1987 г.), Путин (2007 г.), Обама (2008 г.). 

«ДОМ-2» РАЗРЕШИЛИ СМОТРЕТЬ ДНЕМ
Вчера канал ТНТ получил официаль-
ное, правда, пока устное, разрешение 
на трансляцию реалити-шоу «Дом-2» 
в дневное и вечернее время. Канал об-
ращался в Верховный суд РФ с кассационной 
жалобой на решение Пресненского район-
ного суда г. Москвы «О запрете трансляции 
выпусков «Дома-2» с 4 утра до 23 часов». 
Верховный Суд отменил решение нижестоя-
щей инстанции и направил дело на новое 
рассмотрение. На ТНТ заявили, что удо-
влетворены решением Верховного суда, так 
как всегда считали и настаивали на том, что 
в «Доме-2» нет сюжетов и информации, на-
рушающих действующее законодательство. 
Однако менять время выхода проекта в эфир 
канал не планирует.

СТОЛИЦУ МОЖЕТ ЗАНЕСТИ
До конца недели в столице может вы-
пасть до 55 см снега. По словам зама мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петра Бирюкова, «во второй половине дня в 
четверг в Москве начнутся сильные снего-
пады, которые продолжатся до субботы. 
По расчетам, может выпасть от 35 до 55 
сантиметров снега». Он отметил, что в период 
сильных снегопадов коммунальные службы 
города будут работать в усиленном режиме. 
Будет задействовано 12 тысяч единиц снегоу-
борочной техники. Петр Бирюков напомнил, 
что в городе функционирует 56 стационарных 
снеготаялок, а также 149 мобильных.

РЕПЛИКА
Юлии КАЛИНИНОЙ,

обозревателя «МК»

2011 г. — Протестующий (собирательный 
образ участника протестных и оккупацион-
ных акций по всему миру — от Арабского 
Востока до России).
2010 г. — Марк Цукерберг, создатель 
Facebook.
2009 г. — Бен Бернанке, глава Федераль-
ной резервной системы США.

Кто в последние годы становился  
«Человеком года» по версии Time?

РЕПОРТАЖ О ВИЗИТЕ   
на сайте 
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проделанной 
при Сердюкове, 
будет сохранен. 

Вопрос 
в нюансах, эти 
нюансы будут 

корректироваться 
и выполняться.
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Пока происходящее с бывшим мини-
стром обороны более всего напоминает не-
счастный случай наподобие вынесенного в 
подзаголовок.

Жил-был эффективный менеджер, вы-
полнял нужную руководству и потому непопу-
лярную среди профессиональных подчиненных 
работу. Армейский Чубайс или Зурабов — на 
худой конец Кириенко.

И вот в разгар «славных дел», когда еще не 
все имущество утилизировано, офицеров еще 
где-то чему-то учат, военная база НАТО в России 
всего одна, а армейское лобби еще живо (пусть 
даже и бессильно скрежещет последними зу-
бами), — выдающийся руководитель слетает 
с должности за сущие мелочи. Которые в от-
ношении большой части нашего руководства, 
боюсь, даже «шалостями» назвать нельзя.

Тут поневоле приходится фантазировать 
на тему «атомный подводный крейсер «Юлия 
Зубкова» и прислушиваться к непотребным 
каламбурам вроде того, что в правительстве 
мало быть законченным п…сом — для проч-
ности положения нужно еще стать геем.

А расследование, похоже, разбилось об 
уже отставленного Сердюкова, как волна о 
скалу. И все, на что хватило героических побор-
ников правопорядка, — это торжественное обе-
щание обязательно допросить экс-министра… 
если в этом вдруг возникнет надобность.

Бережное отношение к Сердюкову пока-
зывает: скорее всего его хотели лишь попугать. 
За то, что всерьез воспринял президентство 
Медведева (это в Древнем Китае чиновник был 
обязан уметь сочинять стихи и знать назубок за-
коны, а у нас должен понимать начальственный 
юмор!). Или за неумение правильно делиться. 
Или за чрезмерную искренность в семейной 
жизни. Или еще за что-то, не важно.

Способом «поставить на место» и стало, 
похоже, расследование деятельности «Обо-
ронсервиса». А насколько сознательным ока-
зался «эксцесс исполнителя», выкинувший 
воспитуемого из его кабинета, это уже де-
тали. Зато теперь, похоже, главной задачей 
«правовой» системы страны становится со-
хранение Сердюкова не просто на свободе, 
но и в неприкосновенности.

Это непросто. Даже если министр не имел 
отношения к коррупции своих подчиненных 
(что кажется надругательством над здравым 
смыслом; впрочем, ему в последние четверть 
века не привыкать), «преступная халатность, 
приведшая к особо тяжким последствиям» 
остается уголовным преступлением. Президент 
Медведев непредусмотрительно не декрими-
нализировал ее вслед за контрабандой в ходе 
«либерализации» Уголовного кодекса.

Конечно, в далеком 2001 году министр 
юстиции Ковалев за коррупцию получил 9 лет 
условно. А два года назад дочь всего лишь пред-
седателя Иркутского облизбиркома, убившая 
в ДТП женщину и после аварии прежде всего 
озаботившаяся состоянием своего авто, по-
лучила отсрочку приговора аж на 14 лет.

На этом фоне Сердюкову бояться нечего 
— но есть чего бояться остальным. Ведь если 
он по каким-то причинам — хотя бы из мести — 
станет давать показания, игнорировать их будет 
сложно. А представить, что коррупционная ком-
понента военной «реформы» кормила только 
министра обороны и никого из «вышестоящих 
товарищей», так же сложно, как и представить 
ее изобретением подчиненных министра без 
его личного участия.

Но Президент России, как показало про-
шлое, действительно гуманист. Поэтому един-
ственный способ избежать разрушительных 
показаний Сердюкова — просто не брать их, ма-
скируясь исступленным пиаром дела «Оборон-
сервиса» как начала борьбы с коррупцией.

Сказать, что антикоррупционной борьбы 
в России вообще нет, — значит бессовестно 
оклеветать правящую тусовку.

В 2011 году в производстве находилось 
более 25 тыс. уголовных дел коррупционной 
направленности. По данным председателя 
Верховного суда Вячеслава Лебедева, за кор-
рупционные преступления осуждены 9 тыс. 
чел., в том числе за взяточничество — 2 тыс. 
чел. (на 7% меньше, чем в 2010 году). По данным 
МВД, к ответственности привлечено 13 ре-
гиональных министров, 4 вице-губернатора, 
4 депутата и 7 «должностных лиц исполни-
тельной власти».

Но уже этот перечень внятно показывает: 
в основном под удар попадают «стрелочники». 
Исключения же обычно связаны с политически-
ми конфликтами, способом решения которых 
становятся обвинения (в том числе и справед-
ливые) в коррупции. По данным политолога 
Михаила Тульского, в президентство либерала 
Медведева были отстранены от должности, а 
то и лишены свободы 90% мэров, выигравших 
выборы против воли «Единой России» (у ее 
ставленников эта доля — 10%).

Но говорить о какой-либо жестокости к 
коррупционерам не приходится: даже осуждая, 
государство трогательно заботится о них. С мая 
2011 года в рамках «либерализации» Уголовного 
кодекса одним из основных видов наказания 
за доказанную взятку стал штраф, кратный 
ее размерам. То, что он скорее всего будет 
выплачиваться из недоказанных взяток, как и 
нелепость штрафа за преступление, по сути, 
против государства, бюрократам неинтересно. 
Они думают о комфорте и безопасности своих 
подчиненных.

Доля назначения штрафа в качестве основ-
ного наказания за получение взятки выросла в 
2011-м с 11 до 35% осужденных. К условному 
лишению свободы был приговорен 51% взятко-
дателей. И если в 2010 году лишалась свободы 
лишь четверть осужденных коррупционеров, то 
в 2011 году эта доля сократилась почти вдвое 
— до 14%.

Бессмысленность борьбы со взятками 
наглядна статистически: в январе—сентябре 
2012 года было зарегистрировано 8,4 тыс. их 
случаев — на 13% меньше аналогичного уровня 
2011-го и на 29% — 2010 года.

И вправду: чего стараться-то? Всем же 
всё понятно.

При этом борьба ведется с коррупцио-
нерами, а не с коррупцией. Поскольку даже 
лишение свободы не сопровождается измене-
нием процедур и условий, которые коррупцию 
порождают.

Контроль над доходами чиновников по-
прежнему смехотворен и не дополняется не-
сравнимо более действенным контролем над 
расходами, а отмена обязательных конкурсов 
по госзакупкам протаскивается, без тени юмо-
ра, на основании «презумпции добросовест-
ности» чиновников.

Серьезным шагом в борьбе с коррупцией 
в России могло бы стать 13 августа 2009 года, 
когда от 1,5 до 9 лет лишения свободы получило 
практически все руководство Фонда обяза-
тельного медицинского страхования. Могло 
бы — потому что этот успех не сопровождался 
видимыми изменениями регулирования дея-
тельности внебюджетных фондов, позволивше-
го соответствующие злоупотребления.

И с каждым подобным фактом растут по-
дозрения, что власть действует по принципу: 
«чужих» воров сажаю не потому, что они воры, 
а чтобы заменить их на «своих».

По большому счету обуздать коррупцию 
в стране можно за год. Для этого необходимы 
три меры.

Первая — опыт Италии: освобождение от 
ответственности взяткодателя, сотрудничаю-
щего со следствием. Оно разрывает круговую 
поруку между организатором коррупции и ее 
жертвой. Ведь именно чиновник создает «прави-
ла игры», в связи с чем в начале 2000-х честному 
бизнесу России вполне серьезно предлагали 
покончить социальным самоубийством: мол, кто 
не хочет давать — пусть уходит из бизнеса.

Вторая мера — опыт США: конфискация 
всех, в том числе добросовестно приобретен-
ных, активов у семьи члена оргпреступности 
(а коррупция во власти без нее невозможна), 
не сотрудничающего со следствием. Семье 
оставляют лишь достаточное для скромной 
жизни, разрушая тем самым экономическую 
базу мафии, так как общака на всех не хватит.

Третья мера — пожизненный запрет осуж-
денным за коррупцию не только занимать го-
сударственные и избираться на выборные 
должности, но и вести любую руководящую и 
юридическую работу.

Кроме того, стоит создать систему элек-
тронного принятия решений, позволяющую 
контролировать деятельность чиновника неза-
метно для него. А также, по примеру Белорус-
сии, Молдавии и Грузии, под страхом тюрьмы 
выжить из страны всех «воров в законе».

Эти в общем-то элементарные меры оздо-
ровят государство даже в условиях криминаль-
ности большой части «правоохранительных» 
органов и частой неадекватности (чтобы не 
сказать невменяемости) судов.

Главное тут — желание руководителей.
Когда творца «сингапурского чуда» Ли Куан 

Ю спросили, как он победил коррупцию в тра-
диционном китайском (большинство населения 
Сингапура) обществе, тот ответил: «Посадил 
двух друзей — остальные сами все поняли». 
Это звучит дико на фоне давней поговорки, со-
гласно которой «единственная должность, с ко-
торой нельзя уволить, — это друг первого лица 
государства». Не «посадить»! — «уволить».

Секрет успеха прост: чтобы победить кор-
рупцию, ее надо искренне считать злом, а не 
основой государственного строя. Но путь к 
этому у наших властей предержащих, похоже, 
намного дольше, чем кажется нормальным 
людям.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ СЕРДЮКОВ НЕПОДСУДЕН
«Вчера на площади Свердлова попал  

под лошадь извозчика №8974 гражданин О.Бендер»

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   28 ноября 2012 года  стр. 
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За незаполненную анкету 
будут грозить штрафы
Всероссийская перепись населе-
ния, которая прошла в 2010 году, не 
дала полных и достоверных данных 
о населении, признали в Росстате. В 
следующий раз — в 2020 году — на-
род будут переписывать по новым 
правилам, рассказал глава ведомства 
Александр Суринов. Во-первых, за-
полнить анкету можно будет в Интер-
нете или на планшетном компьютере, 
которые закупят для переписчиков. А 
во-вторых, участие в переписи может 
стать обязательным.

На мысль о санкциях за неучастие в пере-
писи Росстат натолкнуло растущее нежела-
ние россиян участвовать в переписи: если в 
2002 году от этого отказались 1,5 млн, то в 
2010-м — 4,1 млн человек. Причем зачастую в 
ход шла ненормативная лексика, припомнил 
Суринов.

А между тем перепись является такой же 
естественной обязанностью каждого гражда-
нина, как оплата коммунальных платежей или 
налогов, рассудили статистики. «Обязаловка» 
установлена в Китае, США, Бразилии, Германии 
и Великобритании, причем несознательным 
гражданам грозят большие штрафы и даже 
тюрьма. Росстат так далеко заходить не наме-
рен: для россиян хватит штрафа и в несколько 
сот рублей. Соответствующие поправки в КоАП 
уже готовятся, и идею «обязаловки» поддер-
жали в Минэкономразвития.

Конечно, задумка пока выглядит туманно: 
например, непонятно, как определить конкрет-
ного нарушителя, если переписчику отказались 
открыть дверь?

К тому же достоверности переписи это не 
прибавит, ведь штрафовать за неверные дан-
ные не будут по очевидным причинам. Так что 
россияне по-прежнему смогут безнаказанно 
выдавать себя за гоблинов и эльфов. С введе-
нием «обязаловки» граждане даже могут стать 
менее искренними в своих ответах, считает 
директор Института этнологии и  антропологии 
РАН Валерий Тишков.

Проблему достоверности Росстат плани-
рует частично решить при помощи технического 
«апгрейда». Переписчикам планируется заку-
пить планшетники, которые они будут исполь-
зовать вместо бумажных анкет. «Программа, 
установленная на эти устройства, будет реа-
гировать на странные ответы и просить дать 
иной ответ», — объяснил Суринов.

Контроль качества ответов будет пред-
усмотрен и при заполнении анкеты на сайте 
Росстата. При этом в качестве идентификато-
ров будут использоваться уникальные номера 
социального страхования.

У технического прогресса, который готовит 
Росстат, есть, впрочем, «оборотная сторона ме-
дали». Это, конечно, упростит гражданам про-
цесс, но встает вопрос конфиденциальности: 
не будет ли потом эта база данных продаваться 
на рынке? Глава Росстата рассчитывает на то, 
что за разглашение подобной информации 
предусмотрена уголовная ответственность. 
Впрочем, это не мешает «утекать» базам данных 
из МВД или банков.

Татьяна ЗАМАХИНА.

ПЕРЕПИСЬ БЕЗ 
ПРАВА НА ОТКАЗ

АКЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации
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 Ограничение свободы — вид уго-
ловного наказания, сущность кото-
рого образует совокупность обя-
занностей и запретов, налагаемых 
судом на осужденного, которые ис-

полняются без изоляции осужденного от обще-
ства в условиях осуществления за ним надзора 
со стороны специализированного государ-
ственного органа.

В случае с Мирзаевым, как уточнил судья, 
ограничением свободы является пребывание 
спортсмена в Кизлярском районе Дагестана, 
запрет менять место жительства без уведом-
ления спецорганов, запрет посещать места 
массовых скоплений людей, развлекательные 
учреждения, а также явка каждые три месяца 
в спецорганы для отметки.
Однако Мирзаеву назначено два года ограни-
чения свободы, а в СИЗО он отсидел больше 
года. А один день в СИЗО приравнивается к двум 
дням ограничения свободы. Именно поэтому 
он и был освобожден в зале суда. Так что все 
меры по ограничению свободы, касающиеся 
Мирзаева, уже не действуют.

ЧИТАТЕЛЬ  
НА РАСПУТЬЕ
Сегодня стартует самая 
престижная  
книжная ярмарка 
 250 издательств из 20 стран и более 
150 мероприятий: встречи с автора-
ми, дискуссии, презентации — таков 
размах Международной ярмарки 
интеллектуальной литературы Non/
Fictiо№14, которая сегодня начинает 
работу в столице. 

Сегодня гостей познакомят с самыми яр-
кими авторами-дебютантами в жанре интеллек-
туальной прозы. Затем пройдет презентация 
нового романа Дмитрия Быкова «Икс» о Михаиле 

Шолохове и первого тома собрания сочинений 
Дмитрия Пригова. Один из журналов презентует 
интересный такой сборничек «Красная стрела» 
с рассказами 35 авторов — но каких! Татьяна 
Толстая, Захар Прилепин, Андрей Бильжо, Алла 
Демидова написали рассказы и очерки о своих 
путешествиях специально для этой книги. Гео-
графия книги обширна: от Японии до Англии, 
через Китай, Польшу и Португалию. На третий 
день работы Захар Прилепин отпразднует пя-
тилетие выхода своей знаменитой «Саньки», 
по которой режиссер Кирилл Серебренников 
поставил спектакль «Отморозки». Кстати, вме-
сте они презентуют новое издание романа. В 
этот же день дочь режиссера Евгения Симо-
нова, Ольга Симонова-Партан, приехавшая из 
США, расскажет о взаимоотношениях своих 
знаменитых родителей на фоне страстей, ки-
певших на сцене и за кулисами. И все это в 
ее нашумевшей книге «Ты права, Филумена! 
Вахтанговцы за кулисами театра». Под занавес 
ярмарки Людмила Улицкая представит читате-
лям автобиографическую книгу «Священный 
мусор», материал для которой писательница 
собирала около 20 лет. 

Светлана АСТРЕЦОВА.
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С самого утра у Павелецкого вок-
зала можно было наблюдать не-
обычное оживление стражей по-
рядка — в метро, снаружи. 

Дежурили как минимум парами. Так, к примеру, 
вдоль метро «Павелецкая» около 10 часов утра 
вдоль стены выстроилась целая шеренга по-
лицейских. Не менее оживленно было и у суда 
— в Большом Татарском переулке. Все входы 
суда были обнесены рамками. Поэтому то, что 
происходило у суда, можно было наблюдать 
только издалека.

Мирзаева доставили в суд за две минуты 
до официального начала вынесения пригово-
ра. Полицейский, загораживая своим телом 
подсудимого, быстро провел его к зданию и 
скрылся за дверями.

В течение первого часа после начала вы-
несения приговора случилось первое задер-
жание. Активист в синем жилете с надписью 
«ЛДПР» предпринял робкую попытку развер-
нуть небольшой плакат. К нему тут же подошли 
стражи порядка и проводили в автобус для 
задержанных. Еще спустя час к суду начали 
подтягиваться молодые люди в спортивных 
куртках, кроссовках. В основном подходили по 
двое, не создавая видимости толпы. И уже через 
десять минут стали раздавать что-то наподобие 
визиток с телефонами адвокатов.

Время от времени толпа журналистов на-
чинала быстро перемещаться от рамок к ав-
тобусам. Стражи порядка «без шума и пыли» 
осуществляли точечные задержания. 

В какой-то момент у суда практически не 
осталось ни одной камеры. На Татарской улице 
— в 50 метрах от здания суда — журналисты 
обступили лидера движения «Русские» Дмитрия 
Демушкина. Любопытно, что сначала трогать его 
полицейские не стали, и он смог пообщаться с 
журналистами.

— Мы считаем дело Мирзаева полностью 
политизированным с момента вмешательства 
в него властей Дагестана, — заявил он.

— Как вы будете реагировать на все 
произошедшее? — задал вопрос один из 
присутствовавших.

— Я думаю, что формат мероприятия мы 
придумаем, — сказал Демушкин и направился 
к суду. Впрочем, до него он так и не дошел. 
Неожиданно его подхватили под руки стражи 
порядка и проводили в автобус. Демушкин не 
сопротивлялся. За что увели националиста, так 
никто и не понял — он не выкрикивал лозун-
гов, не вел себя вызывающе. Тем не менее ему 
было вручено предупреждение прокуратуры о 
недопустимости нарушения закона. Тогда же 
задержали еще одного лидера организации 
«Русские» — Георгия Боровикова.

Все остальное время прошло в томитель-
ном ожидании. Собравшиеся обсуждали рос-
сийское законодательство, сам процесс:

— У нас закон таков, что человеческая жизнь 
ничего не стоит...

— Зато Pussy Riot посадили на два года... 
Зачитывать приговор суд начал в 11.35, 

а закончил лишь в 13.58. Как отметили позже 
все присутствующие, приговор был написан 
крайне подробно. Федин зачитал показания 
абсолютно всех свидетелей, подробно описал 
все материалы дела, а затем результаты всех 
пяти комплексных судебно-медицинских экс-
пертиз. Сам Расул слушал приговор без еди-
ного движения, направив взгляд в никуда. От 
потерпевшей стороны на итоговое заседание 

пришел отец погибшего Александр Агафонов, 
а также несколько родственников семьи. Мама 
Ивана, Татьяна Агафонова, попала в больницу 
с сердечным приступом. Правда, на приговоре 
Агафонов-старший присутствовал не больше 
получаса. Когда судья зачитывал свидетель-
ские показания, отец Ивана Агафонова по-
требовал, чтобы судья сразу переходил к сути 
приговора, сказав, что ему за год надоело 
слушать это вранье. Суд продолжил чтение 
вердикта, а потерпевший покинул зал. Минут 
через десять вслед за ним ушли и другие род-
ственники, бросив в сторону Мирзаева фразу 
«смерть русского на русской земле просто 
так не пройдет», а также несколько оскорби-
тельных слов. 

Наконец после долгого чтения присутство-
вавшие в зале услышали следующее: суд оценил 
результаты всех экспертиз, материалы допросов 
и соглашается, что повреждения, которые нанес 
Мирзаев Агафонову, не нанесли последнему 
тяжкий вред здоровью. Также Федин добавил, 
что выводы экспертиз очень логичны, выполнены 
профессионально и поэтому не вызывают ни-
каких сомнений. Правда, несколько вопросов 
из экспертиз суд не стал брать в основу при-
говора. А потом Федин зачитал, собственно, 
какое Мирзаеву назначается наказание. Фемида 
постановила наказать Расула Мирзаева огра-
ничением свободы сроком на 2 года по статье 
109 части 1. И в связи с отбыванием обвиняемым 
реального срока его в итоге освободили сразу. 
Конвоиры зазвенели ключами и открыли клетку. 
В сопровождении стражей порядка Расул вышел 
в коридор и удалился, но не через центральный 
вход, а через другой. 

Это было сделано очень правильно, так как 
на улице к двум часам дня собралась огромная 
толпа, в том числе там были и националисты. 
Когда около 14.00 наконец был вынесен при-
говор, журналисты метнулись к рамкам, чтобы 
увидеть, как будут выводить освобожденного 
Мирзаева. В какой-то момент в толпе раздалось: 
«Позор! Позор!». Через секунду замелькала 

полицейская форма. Еще через секунду не-
скольких молодых людей волокли к автобусам. 
Всего задержали 8 человек, в том числе двух 
представителей националистических движений 
— Дмитрия Демушкина и Георгия Боровикова 
(их взяли еще до приговора). 

Расула с задней стороны здания суда жда-
ли его родные, они и забрали освобожденного 
спортсмена. Позднее на Болотной площади 
Мирзаева передали брату и адвокату.

Любопытная ситуация разыгралась у стен 
суда спустя 30 минут. Адвоката семьи Агафо-
новых — Светлану Михалкину, несколько не-
знакомых ей мужчин неславянской внешности 
стали фотографировать.

— Вы кто такой? Почему вы меня без спроса 
фотографируете? — попыталась отбиться от 
«фотографов» адвокат. — Я давно вас уже за-
метила, хватит за мной ходить!

Однако ее слова их не остановили. Тог-
да защитница достала свой телефон и начала 
снимать мужчин.

— Представьтесь, вы кто? — снимая на 
камеру, задала вопрос адвокат. 

— Я не буду представляться, — ответил 
один их псевдожурналистов. В этот момент 
вокруг него мужчин неславянской внешности 
стало в два раза больше.

— Полиция! На меня оказывают давление! 
— заголосила Михалкина.

— Так, давайте по-хорошему, уходите, — 
вмешались в конфликт полицейские. И только 
тогда фотографы поспешили удалиться.

Ранее Михалкина заявила журналистам, 
что наказание, избранное Мирзаеву, слишком 
мягкое. «Мы все-таки надеялись на объектив-
ный приговор, но сегодня получилось так, что 
Мирзаев ни в чем не виновен, а виновен асфальт. 
Конечно же, мы не согласны, мы будем обжало-
вать». Она подчеркнула, что если в дальнейшем 
Мосгорсуд оставит решение в силе, то защита 
семьи Агафонова подаст жалобу в ЕСПЧ.

Екатерина ПЕТУХОВА,  
Дарья ФЕДОТОВА.

СУДЬЯ ФЕДИН 
ОБЪЯСНИЛ ПРИГОВОР

После оглашения приговора судья Андрей 
Федин дал пресс-конференцию. Надо сказать, 
что такое — чтобы судья прямо из зала суда ехал 
на встречу с журналистами — происходит впер-
вые. Естественно, что «МК» задал судье вопрос: 
что его побудило так поступить.

— Для того чтобы народ, пресса правильно 
понимали, что написано в приговоре, поскольку 
правовая грамотность многим не позволяет пра-
вильно воспринять картину того, что произошло. 
Чтобы правильно разъяснить и пояснить, что 
произошло, — ответил судья.

Отвечая на другие вопросы, он особо под-
черкнул, что не мог назначить Мирзаеву большего 
наказания, поскольку «позиция прокурора в части 
снижения обвинения обязательна для суда». 
Переквалифицировать вменяемую Мирзаеву 
статью судья не мог, а та статья, на которую его 
вину переквалифицировала прокуратура, не 
предусматривает наказания, связанного с ли-
шением свободы.

Объяснил Андрей Федин и то, почему в 
последний момент возвращал дело на стадию 
судебного следствия. По его словам, это произо-
шло из-за того, что 3 из 5 экспертиз по делу он 
исключил из доказательств — «поскольку они 
были получены с нарушением закона» — и по-
требовались дополнительные исследования. 

На вопрос, что при назначении наказания 
Расулу Мирзаеву он счел в качестве смягчающих 
обстоятельств, Федин перечислил: «Первое — на-
личие у него малолетнего ребенка; второе — явка 
с повинной; третье — после совершения пре-
ступления он оказал Агафонову помощь, причем 
закон не говорит, что эта помощь должна быть 
медицинской. И то, что Мирзаев принял меры по 
заглаживанию нанесенного им вреда — отправил 
150 тыс. рублей в адрес мамы Агафонова».

На вопрос, не испытывает ли судья в связи 
с вынесенным приговором чувства опасности, 
Федин ответил: «Не испытываю и специальной 
защиты просить пока не собираюсь».

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
Меньше всего на свете я сейчас 
завидую судье Андрею Федину. 
Какой бы приговор по делу о смер-
ти студента Ивана Агафонова он 

ни вынес, судья все равно оказался бы катего-
рически неправым в глазах той или иной части 
общества. 

Каждый, кому в силу тех или иных причин 
лечили зубы без наркоза, знает: если тебе за-
девают обнаженный нерв, то боль адская. Хо-
чется выпрыгнуть из кресла дантиста, ломать, 
крушить, делать все что угодно — только бы 
эта боль ушла. 

Дело Мирзаева — своеобразный обще-
ственный аналог удара по обнаженному не-
рву. Если бы человека, которой нанес студенту 
Агафонову роковой удар, звали Иван Иванов, 
вряд ли бы вся страна пристально следила за 
ходом судебной драмы. Это в Англии любая 
насильственная смерть человека становится 
первополосной новостью. В нашей стране убий-
ство на бытовой почве если не норма жизни, 
то ее неотъемлемая часть. Настолько неот-
ъемлемая, что, если дело не касается близкого 
человека, общество в целом почти утратило 
способность ощущать боль из-за этих неиз-
бежных трагедий. 

Но человека, только что признанного судом 
невольным убийцей, зовут по-другому. И обще-
ство взорвалось. Каждый из нас — кем бы он ни 
был — спроецировал на эту трагическую для 
всех ее участников историю свои страхи, пере-
живания и негативный опыт. И Иван Агафонов, 
и Расул Мирзаев стали символами. И в этом, с 
моей точки зрения, в значительной степени и 
заключается проблема.

Жить без символов нельзя. В мире нет ни 
одной — даже самой маленькой — страны, у 
которой не было бы герба, флага, гимна, на-
ционального героя. Однако, как мне кажется, 
в современной России символам придается 
совершенно гипертрофированное значение. 

Привычным стало бороться не с самими пробле-
мами, а с их символическим отображением.

Свежий пример. Я каждый день за рулем. 
И каждый день я как минимум раз — да что 
там раз, как минимум трижды — обязательно 
сталкиваюсь с водителями, которые, не включая 
поворотников, на сумасшедшей скорости по 
многу раз в минуту перестраиваются из ряда 
в ряд.

Именно такие безбашенные лихачи от-
ветственны за превращение наших дорог в 
«магистрали смерти». И как с ними бороться, 
в теории абсолютно ясно. Надо ловить их в мо-
мент совершения правонарушения, а потом 
жестко наказывать, используя существующие 

законодательные нормы.
Но это в теории. А на практике премьер 

Медведев картинно подкатывает к месту прове-
дения съемок на черном «бумере» и предлагает 
ввести запредельные штрафы за любой проезд 
на красный свет. 

С точки зрения нашего главы правитель-
ства, дело сделано. По смертности на дорогах 
нанесен мощнейший символический удар. В 
соответствующую графу можно смело ставить 
галочку. А то, что безумные лихачи и дальше 
будут носиться, не включая поворотников, ни-
кого не волнует.

Вы не понимаете, какое отношение это 
имеет к делу Мирзаева? Самое прямое. Дело 
дагестанского самбиста только на первый взгляд 
кажется масштабной политической проблемой, 
которая не имеет разумного решения. Разумное 
решение есть. Звучит оно так: абстрагироваться 
от национальной принадлежности участников 
этой истории и судить строго в соответствии с 
буквой закона. Виновен в умышленном убийстве 
— получай сколько тебе положено. Виновен в 
причинении смерти по неосторожности — тоже 
получай сколько тебе положено.

Мне могут возразить: судья Андрей Федин 
вроде бы так и поступил. И это никоим образом 
не снизило градус общественного напряжения 
вокруг этой истории. Не собираюсь коммен-
тировать правосудность или неправосудность 
приговора судьи Федина. Пусть это делают 
специалисты, обладающие глубокими знаниями 
в юриспруденции и досконально знакомые с 
деталями дела. Зато у меня есть ответ вот на 
какой вопрос: почему приговор вызвал столь 
болезненную и эмоциональную реакцию у зна-
чительной части нашего общества? 

Как я написал выше, дело не в личности 
Мирзаева. И даже не в том, что он сделал. 
Дело в политическом уравнении из всего двух 
составляющих. 

Составляющая номер один. Северный Кав-
каз — это сегодня, как, собственно, и вчера-
позавчера, самый кризисный регион России. 
Регион, в котором практически не работает ле-
гальная экономика. Регион, в котором бесслед-
но исчезают многомиллиардные бюджетные 
вливания. Регион, в некоторых частях которого 

фактически идет вялотекущая гражданская 
война. 

Могут ли подобные явления не выплески-
ваться на остальную территорию страны? Конеч-
но, не могут. И они выплескиваются. Спросите 
любого грамотного опера: какие преступные 
группировки действуют сейчас в Москве наибо-
лее дерзко и жестоко? В качестве малой родины 
таких банд вам обязательно назовут республику 
Северного Кавказа, где политико-криминальная 
ситуация особенно плоха. 

Составляющая номер два. В современной 
России в воздухе разлито всеобщее убеждение: 
государство в нашей стране не выполняет свою 
основную функцию — защиту жизни и здоровья 
граждан. Закона в РФ нет. Любой бандит может 
сделать с любым гражданином почти все что 
угодно, и ему за это почти наверняка ничего 
не будет.

Слава богу, особенно злодейские пре-
ступления случаются сравнительно редко. Но 
циничные случаи нарушения общественного по-
рядка, принятых в Москве норм и обычаев — это 
наша ежедневная реальность. И все убеждены: 
обращаться в таких случаях к правоохрани-
телям с просьбой вмешаться — пустая трата 
времени. У них обязательно найдутся более 
важные дела.

Вот она, питательная среда, которая пре-
вратила дело Мирзаева в политическое минное 
поле. Вот она, подоплека требований судить 
Мирзаева не как конкретного человека, совер-
шившего конкретное преступление, а как пред-
ставителя силы, которую необходимо обуздать 
и показательно наказать.

Но борьба с символами и «показательные 
наказания» в принципе опасный путь. А в та-
кой многонациональной стране, как Россия, он 
опасен вдвойне. 

Наказание должно быть неотвратимым. 
Каждый должен отвечать только за себя. Вот 
два простых принципа, способных в случае 
своего воплощения в жизнь радикально оздо-
ровить общественную атмосферу и в Москве, 
и на остальной территории страны. Ну а если 
эти принципы так и останутся абстракцией, мы 
обречены на новые «дела Мирзаева». 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ГОРОД
Как было известно, в мае 2012 года 
один из крупнейших операторов про-
водной телефонной связи столицы, 
компания МГТС, провела реформу ряда 
технологических сервисов. Теперь за 
исправностью городских телефонов 
следит Единый центр мониторинга 
компании, который отвечает за работу 
оборудования и своевременное устра-
нение возможных неполадок. 

Несмотря на повсеместное распростране-
ние мобильной связи, городской телефон для 
многих москвичей по-прежнему остается надеж-
ным и привычным средством удаленного обще-
ния. И хоть перебои в работе фиксированной или 
проводной связи случаются в Москве довольно 
редко, компания провела серьезную модерниза-
цию оборудования. В результате вместо хорошо 
знакомых всем женщин-операторов и диспет-
черов, услужливо обещающих выслать мастера 
«завтра или послезавтра», появился мощный 
технический сервис, связавший в единую сеть 
телефонию, Интернет и видеонаблюдение. 

— Сейчас с момента возникновения неис-
правности до ее обнаружения и отправки ава-
рийной бригады проходит не более 15 минут, 

— заверил технический директор компании 
Андрей Захаров. — В целом вероятность воз-
никновения каких-либо проблем, влияющих на 
сервис, снизилась в три раза. 

Словом, любые «внештатные» ситуации 
в работе телефонов или Интернета в Москве 
теперь вычисляются с опережением, надежная 
связь обеспечена 4,4 миллиона москвичей, цело-
му ряду городских общественных учреждений, 
ведь компания контролирует работу сервисов в 
рамках государственных проектов города Мо-
сквы: обеспечивает услуги высокоскоростно-
го Интернета для 4,5 тысячи образовательных 
учреждений, поддерживает видеонаблюдение в 
школах, подъездах, во дворах и местах массовых 
скоплений горожан. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Старые добрые диспетчеры 
заменены на кибер-центр

МОСКВА ПОД 
КОНТРОЛЕМ

ОСУДИЛИ — 
И СВОБОДЕН

МИРЗАЕВ ВЫШЕЛ

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

 Отец Ивана 
Агафонова  
не дослушал 
приговор.

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В
СЕ

РГ
ЕЙ

 И
ВА

НО
В

АР
ТЕ

М
 М

АК
ЕЕ

В

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



Близкие тех, кто отбывает наказа-
ние в знаменитой «шестерке», взя-
ли «под козырек». Четверо суток 
женщины, старики, дети штурмуют 

стены колонии строгого режима. И покидать пост, 
кажется, не собираются.

«Теперь нам главное выстоять, — роняет сле-
зы мать одного из тех пацанов, кто еще недавно 
восстал против исправительной системы. — Если 
мы замнем эту ситуацию, мой мальчик живым 
на волю не вернется, ему не простят бунт. Да и 
сколько можно молчать. Пора донести правду до 
народа. Мало ведь кому известно, какой произвол 
творится в российских тюрьмах»… 

Около здания колонии — переполненная 
автостоянка.

Трое суток люди, чьи родственники мотают 
срок в ИК-6, не покидают место дислокации. 
Запаслись термосами с горячим чаем, бутер-
бродами. Держат оборону. 

Вторник. 10 часов утра. Два десятка женщин 
толпятся на проходной.

«Что с нашими детьми, мужьями, ну хоть 
какую-то информацию дайте. Живы они или нет?» 
— хватают за руки невозмутимых охранников.

Те, кажется, уже устали отбиваться. Молча 
отворачиваются: «Ничего не знаем».

Рядом со мной переминается с ноги на ногу 
женщина в желтом берете: «Слава Богу, мое-
го сына летом перевели на другую зону, более 
строгого режима. Но, как ни странно, там ему 
хорошо — во всяком случае, его не пытают, над 
ним не издеваются. А здесь… Неудобный он 
оказался для местной администрации, вот от 
него и избавились».

Беседу мы продолжили в машине, где ее 
ждал муж.

— Артем Дмитриевский — это имя моего 
сына, он, как попал сюда, так сразу пошел против 
системы, за что и поплатился, — начала рас-
сказ мать осужденного Елена. — В «шестерке» 
он провел два года, из которых полтора года 
— в штрафном изоляторе только за то, что не 
хотел платить администрации колонии за свое 
«проживание». 

Женщина показывает мне папку документов, 
писем сына с зоны.

— Все эти два года, пока он был в ИК-6, мы 
писали сотни писем во все инстанции, но толку 
не было. Я думала, может, это с моим сыном 
что-то не то. Но за три дня, проведенные здесь, 
поняла — у всех, кто оказывается на этой зоне, 
ситуация аналогичная. Помню, как только сын 
оказался на зоне, его тут же предупредили: 
«Хочешь хорошо сидеть — плати». И следом: 
«За отказ от комфортных условий последуют 

издевательства и побои». Так и случилось. Даже 
если поначалу народ пытается сопротивляться 
налаженной системе, его попросту ломают. И вот 
тогда их близким поступают письма с просьбой 
переслать денег. 

— Какие суммы называли сотрудники 
колонии? 

— От нескольких тысяч до сотен тысяч. Люди 
продавали машины, квартиры, дома, чтобы их 
близкие вернулись после отсидки не инвалидами. 
Здесь отлаженный бизнес. Если руководство 
ИК видит, что на зону попал парень из обеспе-
ченной семьи, то «доить» его будут по полной. 
Если парень среднего достатка — сумма оброка 
занижается. Я знаю некогда успешных людей, 
которые продали весь свой бизнес, потеряли 
все имущество ради того, чтобы сын вышел из 
тюрьмы живым. А мой же Артем сразу сказал нам: 
«Не вздумайте платить! Один раз дадите — вы-
могательство не остановишь!» Так и происходит 
— если сотрудники тюрьмы видят, что человек 
раз пошел у них на поводу, — он на крючке. С 
него не слезут. Суммы будут возрастать. За отказ 
платить дань — избиения и пытки. 

— Какие пытки?
— Не все осужденные рискнут рассказы-

вать об этом. В «шестерке» ребят заводили в 
медблоки, раздевали догола и подвешивали за 
руки и за ноги на решетках. Сутками их держали 
в таком положении. Это называлось «висеть на 
растяжках». На голову испытуемому надевали 
ведро и включали громко сирену или музыку. У 
осужденных после такой пытки кровь текла из 
ушей. Этот трюк на тюремном жаргоне обозна-
чили — «милицейская сигнализация». Но пытки 
— не самое страшное. Ребят ведь еще подвер-
гали и насильственным действиям сексуального 
характера. Они об этом писали в своих жалобах. 
Но все проверки выносили одно постановление 
— факты не подтверждаются. Минувшим летом 
в «шестерке» скончался от побоев осужденный 
Коровкин. Он тоже отказался платить деньги. 
Причину его смерти подтвердил сокамерник, 
против которого тут же завели уголовное дело 
за лжесвидетельствование.

— Доказать ваши слова, как я понимаю, 
невозможно?

— У меня сохранились видеоматериалы, 
где мой сын демонстрирует побои. Но и здесь 
со стороны администрации колонии сплошные 
отписки: «Сам упал с кровати. Споткнулся на 
лестнице». Когда я предъявила снимки, где мой 
сын со страшными побоями головы, мне спокойно 
ответили: «Что-то нашло на парня. Стал биться 
головой об стену». Строчить жалобы из тюрь-
мы — себе дороже. Тех ребят, которые все-таки 
рискуют рассказать правду, сразу помещают в 

ШИЗО, где держат до трех лет. Мой сын там чуть 
с ума не сошел. Представьте себе полтора года 
в узкой одиночной камере без кровати, без по-
стели, в ужасных условиях. Были случаи, когда 
осужденные не выдерживали — вскрывали вены, 
вспарывали животы. После неудачных попыток 
суицида оставались инвалидами. 

— Говорят, в ИК-6 — невыносимые усло-
вия работы для осужденных?

— Осужденные работают по 12 часов в день. 
Их месячная зарплата составляет... 15 рублей! 
Трудятся на швейном, обувном и мебельном 
предприятиях, как рабы. За бесплатно! Об этом 
они тоже писали в своих письмах, которые ад-
министрация колонии попросту выбрасывала. 
Мы два года боролись, но нас никто не слышал. 
И когда ребята сутки стояли на морозе, на нас 
наконец-то обратили внимание. В нашей ситуации 
— либо пан, либо пропал. Другого выхода нет. 

— А с виду колония — образцово-
показательная. С голубыми стенами, даже 
цветочки на фасаде здания нарисованы…

— Да и внутри все совсем неплохо — за 
счет родственников осужденных здесь много 
что сделали. Художественно не оформлены лишь 
камеры ШИЗО. 

— Какие требования выдвигали осуж-
денные во время бунта? Вроде руководство 
тюрьмы говорило, что требовали выпустить 
из штрафного изолятора какого-то местного 
авторитета?

— При чем здесь уголовные авторитеты? В 
«шестерке» сидят только те, у кого первая ходка. 
Никаких авторитетов, коронованных и воров в за-
коне здесь нет. У всех первая ходка. Авторитетом 
считается начальство ИК. Также ребята не боро-
лись за послабление режима. Они просили лишь 
об одном — остановить пытки, вымогательство 
и унижения. Вот вам один пример — если мимо 
тебя проходит начальник сто раз, ты обязан с ним 
столько же раз и поздороваться, в противном 
случае — не избежать палочного наказания. 

Мы выходим на улицу. 
Вокруг собирается народ. К вечеру лю-

дей заметно прибавляется. И у каждого своя 
история.

Надежда — женщина лет 50, но выглядит 
как старушка. На голове — пуховый платок, из-
под которого выбивается прядь седых волос. 
Платье — в пол.

 — Здесь уже 4 года сидит мой муж. Ему 55 
лет. Когда я узнала, что у него вымогают деньги, 
пошла к начальнику ИК. Бросилась ему в ноги: 
«У меня нет ни копейки, я все продала». На оче-
редном свидании супруг меня отругал: «Зря ты 
пожаловалась, только хуже сделала».

— Деньги вы в итоге стали платить?
— Я много отдала, все, что нажили за эти 

годы. Первый раз с меня просили 50 тысяч, по-
том понизили сумму до 40 тысяч. Но у меня не 
было и таких денег. Средства я собирала по всем 
знакомым, залезла в кредиты, продала все, что 
было в доме. И когда пришел черед платить оче-
редной взнос, мой 27-летний сын не выдержал. 
Повесился в сарае. И за что? Из-за этой чертовой 
зоны я потеряла сына, дом и вряд ли сама дождусь 
мужа… Денег мне взять больше неоткуда.

К беседе присоединяется женщина лет 
35. 

— Моего мужа привезли сюда 5 марта, а 
8-го мне уже объявили сумму, которую положено 
платить. Мы платим за все — чтобы наших близких 
не избивали, за свидания, которые положены по 
закону, тоже приходится выкладывать круглень-
кие суммы. От 1500 до 5000 рублей — тариф на 
комнату свиданий. Если не заплатил денег — 
свидание отменяется. 

— Как вы привозите деньги и кому от-
даете конверт?

— Все происходит иначе. Родственникам 
осужденных выдается номер кредитной кар-
точки или расчетный счет, на который нужно 
перечислять деньги. Мы ведь даже не знаем 
фамилий, кому идут наши деньги. Все сделано 
очень грамотно.

— Сколько денег вы уже перечислили в 
общей сложности?

— Я уж и со счету сбилась. Каждый месяц 
выходит от 5 до 15 тысяч.

— Помимо денежных средств вы оказы-
ваете еще какую-то помощь колонии?

— А как же. Это называется гуманитарная 
помощь. Спонсируем зону стройматериалами, 
кто откуда может привозит окна, двери, краски. 
Учитывая, что в колонии содержатся порядка 
1500 человек, — сколько можно заработать 
на осужденных таким образом? Начальство 
тюрьмы, по нашим данным, должно было уже 
озолотиться…

Мы еще долго разговаривали с близкими 
осужденных. 

Еще не одна история звучала в тот день.
Между тем к нам вышел человек в форме. 

Продемонстрировал видеозапись. На камеру 
были засняты недавние бунтари. Все они улыба-
лись: «У нас все хорошо, кушаем, гуляем, живы-
здоровы, — обращались к родным арестанты. 
— Просите «свиданку».

Рядом я услышала тихий всхлип старушки: 
«Сын улыбается на камеру, но мать-то не обма-
нешь. Взгляд у него потухший. Сказал то, что 
заставили…».

 Ирина БОБРОВА.

«Президент пропустил 
болезненный удар»
Игорь БУНИН, президент Центра полити-

ческих технологий: «Я думаю, у Путина появи-
лось ощущение, что система, которую он создал 
в нулевые годы, перестала быть адекватной. 
Она подрывает управляемость страны, бьет по 
его личному рейтингу. Впервые мне стало ясно, 
что Путин недоволен своим детищем, когда на 
петербургском форуме он сказал ни с того ни с 
сего: падение цен на нефть — это ерунда. Мы 
переживем. Если мы справимся с коррупцией 
— кризис нам не будет страшен. 

Очевидно, что нефть и газ для Путина всегда 
были основными экономическими инструмента-
ми. И если он говорит, что коррупционная тема 
важнее — значит, в его голове что-то произошло. 
Президент почувствовал, что коррупция стала 
фактором риска №1. Тем более что он ее увидел 
в самых дорогих и значимых для себя проектах. С 
помощью саммита АТЭС во Владивостоке Путин 
хотел оптимизировать ситуацию на всем Дальнем 
Востоке. Через ГЛОНАСС — обеспечить модер-
низационный прорыв. Ему говорили, что даже 
собаки будут ходить со спутниковой связью. И 
тут выясняется, что деньги текут водой в песок, а 
модернизационных прорывов не происходит.

Я уже не говорю о военном ведомстве. Ана-
толий Сердюков на пост министра обороны был 
поставлен лично Путиным с явной и даже по-
нятной программой модернизации армии. Ее 
необходимость стала очевидна после войны с 
Грузией. И вот Путин пропустил удары в самых 
своих болевых точках. 

Вдобавок прорисовалась вторая проблема. 
Жесткая вертикаль, которая была построена Пу-
тиным к 2008 году, в период президентства Мед-
ведева не просто ослабла. Ослабла настолько, 
что после возвращения в президентское кресло 
Путину так и не удалось восстановить ее полно-
стью. Люди из самого ближнего круга ВВП ведут 
непрерывную борьбу друг с другом. И обвинения 
в коррупции стали очень важным фактором в 
этих войнах. Такие войны были и раньше, когда 
боролись, к примеру, ФСБ и наркоконтроль. Но 
они заканчивались тем, что появлялся Путин, 
всех разнимал, как детей, и строил. Заминал 
конфликт и, как арбитр, разрешал проблемы. 
А сейчас, когда вертикаль перестала быть та-
кой жесткой, у драчунов уже нет ощущения, что 
«учитель» их обязательно разнимет. И именно 
коррупционные дела используются для удара 
по конкурентам.

Показателен конфликт гендиректора «Ро-
стехнологий» Сергея Чемезова и Сердюкова, 
вице-премьера Дмитрия Рогозина и Сердюкова. 
Они стали наносить по министру обороны удары, 
давая разоблачительную информацию в СМИ. И 
когда драка уже разгорелась, по-видимому, Пу-
тин принял решение: не разнимать, не заминать, 
а дать сильным добить слабого и использовать 
это для повышения своего рейтинга. Понятно, 
что для признания хищений в ГЛОНАСС и ареста 
замминистра за саммит АТЭС требуется санкция 
президента. Раньше он таких санкций, как пра-
вило, не давал, а теперь дает.

Правда, он не позволил «доесть» Сердюкова 
до конца, сказав, что у нас не 1937 год.

Путин хотел бы стать плебисцитарным пре-
зидентом: заново построить разболтавшую-
ся элиту, жестко подчинить себе и заставить 
отказаться от коррупционных схем, к которым 
она привыкла. Но для того, чтобы это произо-
шло, надо иметь другую элиту, которая не будет 
полностью поражена коррупцией. Однако другой 
элиты у Путина нет.

Как решали проблему смены элит пред-
шественники Путина? Сталин выдвигал на место 
репрессированных звезд Гражданской войны 
новых молодых большевиков. Петр Первый давал 
дворянство новым людям, разжижая ими ста-
рую аристократию. И перевез столицу, оставив 
старую знать прозябать на старом месте. Иван 
Грозный создал опричину и даже был вынужден 
временно покинуть Москву. Для Путина все эти 
возможности исключены.

Он мог бы попробовать опереться на на-
родные массы, но он не любит на них опираться, 
потому что не очень их уважает. Да и его рейтинг 
сейчас не так высок. Новая элита могла бы выйти 
с Болотной, но для Путина это психологически 
невозможно. Для него лояльность важнее, чем 
эффективность. Поэтому, скорее всего, он про-
должит опираться на старую коррумпированную 
элиту, представители которой периодически 
будут ловить друг друга за руку. 

Путин понимает, что система перестала быть 

управляемой, но находится в состоянии цугцван-
га: куда ни ходи, получится еще хуже. В борьбе с 
коррупцией он будет искать не системные, а оди-
ночные ходы — в каждом конкретном случае при-
нимать отдельное решение. Каждый раз паковать 
каждый особый казус. Отстранил Сердюкова, но 
запретил его трогать, и так далее.

Но сегодня всех уже не упакуешь. Были 
декабрьские события, приближается экономи-
ческий кризис, многие уверены, что этот срок 
Путина — последний. Элиты ищут нового вождя 
на будущее, Путин находится в поиске своего но-
вого образа, который позволил бы хоть частично 
сохранить рейтинг, и эта поисковая активность 
размагничивает вертикаль власти. Количество 
коррупционных дел будет увеличиваться потому, 
что у элит есть ощущение, что они становятся бо-
лее автономными, Путину все труднее осущест-
влять арбитраж, им необязательно по любому 
поводу звонить в Кремль. Вдобавок прессе это 
нравится, общество жаждет крови».

«Это борьба  
не с коррупцией,  
а за возможность пилить 
бюджет»
Михаил ТУЛЬСКИЙ, президент исследо-

вательского центра «Политическая аналити-
ка»: «Никакой борьбы с коррупцией нет. События 
вокруг Минобороны — это не борьба с коррупци-
ей, а наоборот — желание определенных кругов 
эту коррупцию повысить. У кланов Чемезова и 
главы Администрации Президента Сергея Ива-
нова была проблема в том, что Сердюков отка-
зывался платить предоплаты за вооружение. Он 
требовал: сначала выполните заказ, покажите, 
что техника работает, — тогда мы оплачиваем. 
А его оппоненты хотели получить предоплату, 
затем, когда истечет срок исполнения заказа, 
сообщить, что не успели доделать и нужно еще 
столько же денег, чтобы все завершить. А потом 
— попросить еще времени и денег. Клан бывшего 
премьера Виктора Зубкова и Сердюкова этой 

схеме препятствовал. Их для того и назначали, 
чтобы снизить коррупцию.

А тут конкурирующий клан ослаб из-за кон-
фликта Зубкова и Сердюкова. 

И вот сейчас Иванов с Чемезовым восста-
навливают свой вес. А смысл всех антикорруп-
ционных дел, включая ГЛОНАСС, в том, чтобы 
повысить коррупцию: спокойно, безраздельно 
и не сталкиваясь ни с какими препятствиями, 
осваивать государственные деньги.

Позиция Путина в этой ситуации понятна: 
он всегда своих друзей поддерживает и дает им 
возможность жить спокойно. Если друзья на рав-
ных конкурируют между собой, коррупционный 
процесс несколько притормаживается. Когда 
кто-то ослабевает — его съедают, и коррупция 
раскручивается.

Чтобы Иванов и Чемезов не слишком заигры-
вались, Путин не стал ставить во главу Минобо-
роны их человека, того же Рогозина. Он поставил 
нейтральную фигуру.

Вертикаль власти остается твердой, управ-
ляемой, просто в ней есть свои люди, которым 
все можно. Нельзя сильно воровать и зарываться 
только чужим. Вот Сердюков изменил дочери 
своего человека — стал чужим, и ему больше 
ничего нельзя. Получи по рукам.

Дальнейшие коррупционные дела вряд ли 
будут зависеть от того, много человек ворует 
или мало. Это будет зависеть от того, насколько 
человек угодил или не угодил фаворитам Путина. 
Или самому Путину, если имеет возможность с 
ним общаться. А такую возможность имеют не 
так много людей. Это те, кто был ему близок еще 
до первого президентства».

«Было бы логично 
посадить парочку 
губернаторов»
Евгений МИНЧЕНКО, руководитель 

Международного института политической 
экспертизы: «У коррупционных скандалов две 
составляющих. С одной стороны, Путин осознал, 
что желательно немного сократить аппетиты 

нашей элиты. С другой — антикоррупционная 
кампания создает удобную почву для сведения 
счетов в рамках внутриэлитной борьбы.

Кроме того, эта кампания — очередной ин-
струмент поднятия рейтинга власти. В качестве 
предыдущего инструмента попытались исполь-
зовать православную мобилизацию. Но она не 
сработала, даже дала обратный эффект. Теперь 
пробуют антикоррупционный огонь по штабам. И 
мы видим, что пока это достаточно эффективно 
— рейтинг Путина подрос.

Почему жертвой стал Сердюков — предельно 
понятно. Он боролся сразу на несколько фронтов: 
и против Алексея Кудрина, и против Рогозина, 
Чемезова, Иванова. Такое количество фронтов 
даже самый большой тяжеловес выдержать не 
может, а тут еще конфликт с Зубковым.

Я думаю, что коррупционные скандалы будут 
продолжаться. Было бы логично посадить еще 
парочку губернаторов.

Есть ли в стране реальная борьба с корруп-
цией? В принципе, да, но разовые акции должны 
дополняться системными мерами. Есть вещи, 
которые снижают бытовую коррупцию. К при-
меру, камеры контроля скорости движения. Тебя 
сфотографировали, тебе автоматически пришло 
«письмо счастья», и у тебя нет возможности дать 
взятку. Коррупционная машина ГИБДД благо-
даря этому забуксовала. Но, с другой стороны, 
в качестве компенсации придумали повысить 
ответственность за езду в нетрезвом виде при 
сохранении нулевого промилле. То есть брать 
можно абсолютно любого, и понятно, что эта 
мера увеличит коррупцию на дорогах.

Заработали порталы госуслуг — можно без 
очередей и взяток получить загранпаспорт, какую-
то справку. Это — антикоррупционная мера.

Что касается борьбы с коррупцией наверху 
— можно говорить, что это просто кампанейщина. 
И все-таки мы видим, что тема отделения власти 
от бизнеса пошла. Я считаю, что в ближайшее 
время, несмотря на очень серьезное сопро-
тивление, Россия все-таки ратифицирует 20-ю 
статью Конвенции о борьбе с коррупцией, кото-
рая вводит презумпцию виновности чиновника, 
если его расходы и образ жизни не соответствуют 
зарплате.

Я думаю, что мы постепенно идем по пути 
борьбы с коррупцией. Но нам нужен, например, 
закон о принятии законов. Чтобы не было тако-
го, когда депутаты в течение нескольких дней 
бегом принимают пакет документов, а потом 
оказывается, что в нем «зашиты» коррупционные 
нормы. Должна быть обязательная общественная 
экспертиза.

После зачистки олигархов Путин старался, 
чтобы коррупционные скандалы на самом верху 
оставались под ковром. Большой резонанс полу-
чило разве что дело «Трех китов», где столкнулись 
интересы прокуратуры, ФСБ, МВД... Практиче-
ски все силовые структуры были вовлечены в 
тот скандал, который стал публичным, и Путин 
балансировал между различными группами, 
подвигая то одного, то другого. Сейчас похожая 
ситуация. С одной стороны, Сердюкова снесли, 
с другой — новый министр не является ставлен-
ником ни одной из групп, которые лоббировали 
отставку Сердюкова.

Путин продолжает балансировать, манев-
рировать, но теперь ему сложнее. В связи со 
снижением рейтинга, потребностями обще-
ства президент пытается вводить в элиту все 
новых и новых игроков. А они тоже претенду-
ют на какое-то влияние, какой-то кусок пирога, 
поэтому борьба внутри элит неизбежно будет 
обостряться, а влияние самого Путина на эти 
процессы — ослабевать. Просто потому что за 
всем уследить невозможно, а Путин не всевласт-
ный падишах, а человек, который балансирует 
между игроками».

«Путин перестал быть 
тефлоновым»
Глеб ПАВЛОВСКИЙ, президент Фонда 

эффективной политики: «Проводится выбороч-
ная антикоррупционная кампания по тщательно 
отобранным отраслям, на определенном уровне 
чиновников, и не выше. Информационно она 
впечатляет, но очень заметно, что она обходит 
основные производственные комплексы России. 
Хорошо известно, что в добывающей отрасли 
ситуация не лучше, чем везде. Но кампания ее об-
ходит и не дотягивает до высших руководителей, 
которые очевидно в курсе коррупционных схем 
и не могут не выступать реальными патронами 
для своих обвиненных в коррупции подчинен-
ных. Понятно же, кто стоял и за ГЛОНАСС, и за 
Сердюковым.

Зафиксирована зона неприкосновенных, 
причем именно в этой зоне курсируют наибо-
лее крупные финансовые потоки и коррупция 
наиболее вопиющая. Уровень выше замми-
нистра в тюрьму не сажается, губернаторы и 
главы госкорпораций, как правило, вообще вне 
подозрения.

У этой пиар-кампании две стороны. Одна 
— собственно для населения, масс, чтобы рос-
ло доверие к Путину. Глупо не бросить такой 
жилистый кусок толпе, чтобы она его глодала. 
Часть людей испытывает чувство морального 
удовлетворения от того, что хотя бы некоторые 
наказаны. Вторая, главная часть этого пиара — 
для самого Путина, которого нужно убедить, что 
вот этого пора убрать, а того поставить. Видимо, 
пиар-кампания по Сердюкову убедила ВВП, что 
его нужно снять. Конечно, в отличие от наивных 
олигархов прошлых лет лоббисты не делали 
вбросы в прессу сразу. Видимо, они сначала 
убедили Путина снять Сердюкова, а потом через 
прессу стали обосновывать необходимость его 
увольнения.

Путин совершенно очевидно меняет некото-
рые из своих правил. Раньше он своих не сдавал, 
но у него был почти неисчерпаемый кредит до-
верия. Его не случайно называли «тефлоновым 
Путиным» — никакая грязь к нему не прилипала. 
Любой скандал погашался тем, что есть у нас 
такой президент. Сегодня это уже не так, Путин 
не может расплачиваться своим именем по чужим 
счетам. Чтобы бороться за доверие, ему прихо-
дится выбрасывать часть балласта. Те люди из 
его окружения, которые проигрывают клановую 
борьбу, теперь будут уходить. Этого требует от 
него политическая задача: остаться у власти и 
сформировать команду преемников.

На реальную пользу от этой антикоррупци-
онной кампании никто не рассчитывает. Путин 
хорошо знает психологию наших «распильщиков». 
Даже бомба, упавшая под ноги, не останавли-
вает парня, который вскрывает сейф. Он все 
равно будет тащить государственные деньги 
до последнего.

Эта кампания — такой расширенный ва-
риант «оборотней в погонах», выглядит более 
солидно.

Я думаю, что стратегия выбора мишеней 
продолжит обходить политические горячие точки. 
Никто пока не тронет Сочи, хотя все видят, что это 
гигантский коррупционный рай. Более широкий 
характер кампания может приобрести только под 
сильным давлением снизу, которого пока нет. 
Поэтому шерстить будут по линии фирм — госу-
дарственных подрядчиков. Это самый простой 
путь. В какую ни придешь — гарантированно 
найдешь коррупционные связи и исполнителя 
того уровня, который можно сажать. А глав от-
раслей и министров это непосредственно не 
затрагивает».

Беседовал Михаил ЗУБОВ.

«ПУТИН БОЛЬШЕ НЕ МОЖЕТ РАСПЛАЧИВАТЬСЯ СВОИМ 
ИМЕНЕМ ПО ЧУЖИМ СЧЕТАМ. ЧТОБЫ БОРОТЬСЯ ЗА ДОВЕРИЕ, 
ЕМУ ПРИХОДИТСЯ ВЫБРАСЫВАТЬ ЧАСТЬ БАЛЛАСТА»
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О борьбе с коррупцией у нас говорят непрерывно, 
но до сих пор она велась где-то «под ковром», в тиши 
кабинетов. Или не велась вообще. Так или иначе, шумных 
разоблачений не было. И вот теперь вдруг страну накрыла 
волна коррупционных скандалов: вокруг саммита АТЭС, 
Минобороны, ГЛОНАСС, «Ростелекома»... Отставка 
министра, арест бывшего замминистра, обыски... Что 
произошло, неужели началась реальная борьба с 
коррупцией? Или это просто разные властные кланы сводят 
друг с другом счеты? Об этом «МК» спросил у политологов.

Почему сенсационные 
антикоррупционные 
расследования начались 
именно сейчас? 

Официальный сайт правительства Чеч-
ни разместил сообщение о печальном 
событии — скончалась бабушка прези-
дента республики, мать Ахмата Кады-
рова Дика Кадырова. Новость о кончи-
не близкого родственника какого-либо 
чиновника на официальном сайте — до-
вольно редкое явление. Но только не 
для Чечни, здесь ко всему, что связано 
с семьей, относятся трепетно. Тем бо-
лее что бабушка Дика растила Рамзана 
с малых лет. 

«Она, как истинная мусульманка и чеченка, 
была скромна и добродетельна, всегда протяги-
вала руку помощи нуждающимся. Это говорит о 
чистоте ее души и искренности помыслов. Она 
воспитала лучшего сына своего народа, Ахмата-
Хаджи Кадырова, и снискала уважение и призна-
ние в обществе» — говорится в некрологе. 

Несколько лет назад в одном интервью Рам-
зан Кадыров рассказал о своем воспитании. 
По его словам, отец к нему всегда был строг, в 
основном сурово давал советы, как себя вести. 
Рамзан даже общался с ним не напрямую, а через 
мать. Бабушка же — человек, который всегда был 
рядом и заботился о нем. «Именно моя бабуш-
ка меня воспитала и моих детей воспитывает, 

потому что она знает больше, чем любой другой. 
Она абсолютно здоровая, ходит. Бывает, ког-
да в ее возрасте люди ум теряют, но она очень 
соображает и она воспитывает не только моих 
детей. У нее есть внуки и правнуки, и она всех 
воспитывает. Самые мудрые у нас — бабушки и 
дедушка», — рассказывал Рамзан. 

Дика Кадырова дожила до 91 года, пережив 
своего супруга на четыре года. Известно, что 
бабушка и дедушка Рамзана Кадырова — уро-
женцы Курской области, занимались сельским 
хозяйством, попросту были крестьянами. Но во 
время войны оказались в Челябинской области, 
где в составе трудармии строили Челябинский 
металлургический комбинат. Там же, в Челя-
бинской области, в 1950 году на свет появился 
отец Рамзана — Ахмат-Хаджи Кадыров. Всего у 
Дики Кадыровой было девять детей, но выжили 
три сына и одна дочь. Из них на данный момент 
здравствует лишь тетя Рамзана Магибадар. Всю 
жизнь Дика занималась сначала воспитанием 
своих детей, затем внуков, а потом и правнуков. 
По словам Рамзана, на попечении бабушки 
Дики примерно 50–60 внучат-правнучат. Так 
что вспоминают с теплотой ее действительно 
многие. 

Елена ГАМАЮН.

МОСКВА 
ПЕРЕТАНЦЕВАЛА ПИТЕР 
Завершился конкурс-
смотр «Гран-при 
Михайловского театра» 
«Гран-при Михайловского театра» — еже-
годный конкурс-смотр хореографических 
училищ из разных регионов России — уже 
самим фактом своего проведения показал, что 
официально оформленное в лондонском суде 
банкротство российского олигарха (по совме-
стительству гендиректора Михайловского) 
не скажется на жизни подведомственного 
ему учреждения.  

Мегастар ныне обитают в Михайловском 
в превышающей «допустимую норму» кон-
центрации — Леонид Сарафанов, блестяще 
станцевавший в «Большом классическом па» 
Обера—Гзовского, Наталья Осипова и Иван Васи-
льев с потрясающей в который раз «Серенадой» 
Бигонцетти и др.

Собственно, сам смотр-фестиваль в этом 
году даже расширил ряды участников: свои умения 
продемонстрировали шесть хореографических 
школ из разных регионов России, а также ученица 
Национального хореографического колледжа 
Республики Молдова. А распределение золотых 
(200 тыс. руб.), серебряных (150 тыс. руб.) и брон-
зовых (100 тыс. руб.) медалей, а также Гран-при 
(300 тыс. руб.) — для этого конкурса дело отнюдь 
не принципиальное. Ведь каждая из российских 
школ-участниц получила специальный грант для 
поддержки педагогических коллективов в размере 
300 тысяч рублей. 

Основная интрига разворачивалась между 
извечными соперниками: питерской и москов-
ской школой. Кто кого? В результате Гран-при 
второй год подряд уезжает в Москву. Ученики же 

авторитетнейшей в стране и мире Академии рус-
ского балета им. Вагановой второй год никакого 
призового места не получают вовсе. Но именно 
они, как водится, и поразили на конкурсе больше 
всего. Виталий Амелишко — Океан в па-де-труа 
«Океан и Жемчужины» из балета «Конёк-горбунок» 
(хореография Горского в редакции Бурлаки) — 
не только удостоился восторгов фанатов (зал во 
время его вариации, что называется, стоял на 
ушах), но и запомнился роскошным экстерьером 
(только в вагановской академии мальчиков с та-
кими данными и выпускают), высоким прыжком, 
лихими разножками, приличным вращением. Его 
Жемчужины — Рената Шакирова и Ольга Мака-
рова — танцевали синхронно и точно, выказывая 
истинно петербургскую культуру танца. Напротив, 
крепко сбитая и техничная ученица этой академии 
Софья Иванова-Скобликова, отмеченная призом 
зрительских симпатий, своим напором в не столь 
часто показываемой вариации из балета Петипа 
«Трильби» скорее напоминала московскую воспи-
танницу. Свежесть же восприятия «вагановцами» 
текучей и переливающейся разными гранями 
хореографии Начо Дуато (худрук Михайловского 
театра был в этом году председателем худсовета 
Гран-при) в премьере балета «Na Floresta», пока-
занной во второй день, продемонстрировала уди-
вительную способность выпускников этой школы 
отдаваться стихии «современного танца». 

Чем не угодили вагановцы почтенному жюри, 
понять сложно. А вот небезупречно исполнившая 
свой классический номер (вариацию Коломбины 
из балета «Миллионы Арлекина») представитель-
ница Московской академии хореографии Эльвина 
Ибраимова органичнее смотрелась в фольклоре: 
хорезмском танце «Лязги». Тем не менее Гран-при 
досталось именно ей. Скорее всего из чисто по-
литических соображений. Ведь Москва является 
для Михайловского театра поставщиком потен-
циальных звезд — именно в этом театре сейчас 
обитает обладатель прошлогоднего спецприза 
— харизматичный американец Марио Лабрадор, 
закончивший Московскую академию. 

 Павел ЯЩЕНКОВ, Санкт-Петербург.

ПРЕЗИДЕНТ ЧЕЧНИ ПОТЕРЯЛ БАБУШКУ
Дика воспитала 60 Кадыровых

БУНТ «ШЕСТЕРКИ» Жена одного  
из заключенных: 
“Каждый  
месяц плачу  
от 5 до 15 тысяч”.
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Во вторник стало известно, что следственные органы СК 
РФ в Челябинской области возбудили уголовные дела о 
превышении должностных полномочий и насилии в отно-
шении полицейских в связи с событиями в Копейской ко-
лонии строгого режима, сообщил официальный предста-

витель СК РФ.
«Возбуждено уголовное дело по ст. 286 УК РФ («Превышение 

должностных полномочий») в связи с информацией о вымогатель-
стве у заключенных сотрудниками исправительного учреждения», 
— сказал он.

Кроме этого, по его словам, возбуждено пять уголовных дел по ст. 
318 УК РФ («Применение насилия в отношении представителя власти») по 
фактам получения травм сотрудниками ОМОНа при нападении на оцепле-
ние гражданских лиц за периметром исправительного учреждения.

В СКР отметили, что в настоящее время следственной группой, 
работающей в колонии, принято 41 заявление заключенных, согласно 
которым «в период с 2008 года по ноябрь 2012 года у заключенных вы-
могались денежные средства в сумме от 5 тыс. до 90 тыс. рублей путем 
создания неблагоприятных условий отбывания наказания и угроз при-
менения физического насилия».

Кроме того, 26 ноября ГУ ФСИН России по Челябинской области 
сообщило об окончании акции протеста и стабилизации обстановки 
в колонии.
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...В тот весенний день около городской рату-
ши Мюнхена, на Мариенплатц, толпился празд-
ный народ. Очередь закручивалась, изгибалась, 
переплелась на каменных старинных ступеньках. 
В город приехала передвижная выставка «Пре-
ступления вермахта. 1941–1944 годы». Только за 
несколько первых дней экспозицию посмотрели 
86 тысяч человек. Небывалый ажиотаж вызван был 
тем, что вермахт для немцев до сих пор являлся 
последней легендой войны, святыми рыцарями, 
защищавшими фатерланд и не имевшими никакого 
отношения к зверствам эсэсовцев и гестаповцев. 
Нюрнбергский трибунал даже не признал вермахт 
преступной организацией. 

Иначе скольких бы пришлось приговорить и 
расстрелять, отправить в Сибирь, рядовых, офи-
церов — должен же быть конец этому? 

Спустя хотя бы столько лет. И вот эта 
выставка. 

Около 800 портретов, на которых изображены 
массовые и одиночные казни. Война на уничтоже-
ние. Не оставлявшая свидетелей и посторонних. 
Только жертвы. Евреи, дети, партизаны. И их палачи 
— регулярная армия.

Пожилая женщина с журналистским блокно-
том и ручкой медленно обходила представленные 
на стендах фотографии. Опытная журналистка 
городской газеты. Ее прислали сюда сделать ре-
портаж. Она замерла возле, казалось бы, обычной, 
ничем не отличающейся от других карточки. 

Очередной офицер накидывает петлю на шею 
какой-то девушке, лица приговоренной не видно, 
она стоит спиной. Да и фотография явно подпор-
чена. На переднем плане, нарушая композицию, 
чуть размыт профиль другого военного, очевидно, 
случайно попавшего в кадр.

О майн готт!
— Отец! Он! — громко вскрикнув, журналистка 

без сознания упала на пол... 

«Мы оба искали  
своих отцов!»
Минск. Ноябрь 2012 года. Здание «Беларусь-

фильма». Когда-то кузница лучших военных картин 
страны СССР. 

Ныне темные, безлюдные коридоры, вытер-
тый до досок паркет. Суббота. Выходной.

Я иду говорить с известным белорусским 
кинорежиссером Анатолием Алаем.

Именно он снял фильм о журналистке Анне-
грит Айхьхорн. Которую он совсем не знал. Но с 
которой ощущал внутреннюю близость.

Это был фильм о неминуемом возмез-
дии, иногда несправедливом, но всегда 
неотвратимом, которое настигает ге-
роев более чем через шесть десят-
ков лет. «Бумеранг». 

— Мы чем-то похожи с Ан-
негрит, — рассуждает Анатолий 
Иванович. — И я, и она — дети войны, 
которые выросли, не ведая своих отцов. 
Мой отец, Иван Алексеевич Алай, военврач, про-
пал без вести в Белостокском котле. 18-го года 
рождения, он окончил Минский медицинский 
институт с красным дипломом. Его забрали в 
армию почти сразу же после выпуска. Он успел 
написать письмо: ловим шпионов на границе, 
тучи сгущаются, скоро грянет гроза. Папа служил 
вместе с Серго Берия, сыном знаменитого Лав-
рентия Павловича, которого в первые дни войны 
отозвали в Москву. Когда об отце перестали по-
ступать вести, мама тоже стала писать в Москву, 
в Кремль, самому Серго, искала концы. Думала, 
что там ей помогут. Приехали двое военных, вы-
вели ее на берег реки, хотели расстрелять, но 
пожалели маленького сынишку, то есть меня. 
Всю свою жизнь потом я тоже искал своего отца. 
Формулировка «Пропал без вести» — сгинул без 
следа, без могилы, без свидетельств — меня не 
устраивала.

«Сережку убило-о!» — дети войны, они сра-
жались в остовах танков, носились по двору с 
почти настоящими автоматами, громкой очередью 
«тра-та-та» возвещая о начале боев. Короткие 
штанишки на помочах, и никто не хочет быть «за 
фашистов». Они играли в войну, обязательно 
возвращаясь к ужину домой, в войну, с которой 
их отцы так и не вернулись.

«Сережку убило-о-о!» — Анатолий Алай до сих 
пор помнит этот истошный крик лучшего друга, 
упавшего на землю. Возле озера, в развалинах, 
они случайно наткнулись на хранившиеся в земле 
снаряды. Толик Алай был ранен, осколком его уда-
рило в ногу, та повисла на мышце — боли не было, 
было ощущение повернутого вспять времени. Друг 
погиб. Его несли почему-то на белых простынях, на 
которых отпечатались красные пятна крови. Война 
всегда возвращается... когда не ждешь. 

— Мать долго не верила, что папа больше 
не вернется. А его мать, моя бабушка, держала 
дома цыганку, та ей все нагадывала: ты жди, он 
уцелел, он однажды придет. Так бабушка и умер-
ла — с надеждой в душе. Когда я вырос, пришел 
в кино для того, чтобы в старых кинохрониках, 

возможно, отыскать следы своего отца. Всякое 
ведь бывает... Военные кадры, солдаты — и вдруг 
он, еще живой? 

Однако прошлое ударило рикошетом по 
незнакомой Анатолию Алаю пожилой немецкой 
женщине. 

Читая белорусскую прессу, Анатолий Ивано-
вич случайно наткнулся на информацию о проис-
шествии в далекой Германии.

Журналистка Аннегрит Айхьхорн на докумен-
тальной выставке в Мюнхене узнала на снимке 
своего отца, офицера вермахта, который пропал 
в 43-м году в котле под Вязьмой. Поразивший 
же ее снимок был 41-го года. Первая публичная 
казнь на оккупированной территории Советского 
Союза.

Портрет неизвестной
Сначала надо было узнать, что за девушка 

была изображена на самом снимке. Выяснилось, 
что фотокарточка эта не так проста, как казалось 
на первый взгляд: в числе прочих именно она фигу-
рировала на Нюрнбергском процессе в 1945 году 
как свидетельство преступлений нацизма. Ее снял 
в своем фильме «Обыкновенный фашизм» Миха-
ил Ромм. А в 1967 году документалист Виталий 
Четвериков использовал ее в своей кинокартине 
«Казнен в сорок первом».

После войны фотография хранилась в Музее 
истории Великой Отечественной войны в Минске. 
И уже потом, решив устроить передвижную вы-
ставку, Гамбургский институт социологических 
исследований попросил ее переснять и пред-
ставил в своей экспозиции. 

Однако кто именно сфотографирован на ней 

— что за героиня, отвернувшаяся от 
объектива за миг до казни, очень 

долго, вплоть до начала 70-х годов, 
оставалось неизвестным.

Не Зоя Космодемьянская, 
не Ульяна Громова — одна из 
двадцати миллионов. Не про-
славившаяся, не получившая 
Звезду Героя, забытая всеми.

Эту карточку знал весь 
мир. Она была представле-

на в энциклопедиях войны, в 
школьных учебниках, но имя по-

вешенной девушки так нигде и не 
прозвучало.

Всего же снимков, запечатлев-
ших ее повешение, оказалось 28. 

Каждая секунда от места трибунала 
до эшафота Неизвестной была пунктуально 

заснята каким-то немецким фотографом. Вот идет 
она между строем собак и солдат в фашистской 
форме. Рядом с ней, по бокам, еще двое при-
говоренных, худой пожилой мужчина, мальчик в 
пиджаке и кепочке, и она, совсем юная, с пышной 
шапкой блондинистых волос и плакатом на гру-
ди: «Мы — партизаны, стрелявшие по немецким 
войскам». Неизвестная. Со временем это стало 
ее именем. 

Притом что имена остальных удалось уста-
новить без труда — Кирилл Трусов и Володя Щер-
бацевич. Единственное, что вроде бы выяснили о 
девушке, — звали ее Маша.

«Я, Трусова Александра Владимировна, под-
тверждаю, что на фотографии, где перед казнью 
изображен мой муж Трусов Кирилл Иванович, 
есть на фото также девушка с фанерным щитом 
и рядом подросток. Мне известно, что девушка 
часто бывала у нас на квартире, приносила шрифт 
и какой-то сверток. Предполагаю, что одежду. Муж 
называл ее Марией. Муж инструктировал ее, где 
и как прятать оружие».

В годы оккупации в Минске существовала 
фотомастерская перебежчика Бориса Вернера. 
В ней служил подпольщик Алексей Козловский. 
Осенью 1941 года к нему в руки попала необра-
ботанная фотопленка с этой казнью. Он отпечатал 
снимки для заказчика и заодно сделал копии для 
себя, спрятав их в подвале и сохранив до осво-
бождения Белоруссии.

— Эта самая первая публичная казнь со-
стоялась 26 октября 1941 года, — продолжает 
Анатолий Алай. — На воротах дрожжевого завода 
в назидание другим были повешены первые со-
ветские подпольщики. Еще даже не было регуляр-
ного партизанского движения. Герои-одиночки 
пытались сражаться в покинутом властями городе. 
Немцы устроили концлагерь-лазарет для пленных 
красноармейцев. А наши ребята по ночам выво-
дили солдат за пределы лагеря, изготавливали 
им липовые бланки документов и паспорта, по-
могали бежать.

Когда приговоренную к смерти Неизвестную 
поставили на табурет, она нарочно отвернулась от 
палачей. Напрасно фашисты пытались повернуть 
ее обратно, чтобы запечатлеть лицо, — девушка 
отказалась смотреть в толпу. Аккуратный, брез-
гливый литовец, именно из них в большинстве 
состояла зондеркоманда, расправил узел на ее 
шее... 

А отец Аннегрит Айхьхорн, наблюдавший 
за казнью, мешая фотографу, случайно вошел 
в кадр... 

В 1968 году кинодраматург Лев Аркадьев, по-
трясенный энергетикой этой фотографии, опубли-
ковал ее в газете «Труд» и почти сразу же получил 
ответ на вопрос, кто эта девушка.

В редакцию позвонил пожилой мужчина. «Я 
— ее отец!». 

...В июле 41-го в Минск вошли немцы. Еврейка 
Маша Брускина перекрасила волосы в белый цвет, 
чтобы не попасть в гетто. Ей достали поддельный 
паспорт, устроили работать в лазарет. Она только 
что закончила школу, вчерашняя десятиклассница, 
воспитанная, как и многие, на идеалах комсомола 
и революции, Маша и не представляла для себя 
иного завтра, кроме как стать подпольщицей и 
«бороться с фашистской сволочью».

Ее взяли почти сразу. Прятать оружие она 
так и не научилась.

«Больше всего меня терзает мысль, — писала 
Маша из тюрьмы матери, — что я принесла тебе 
горе. Прости. Если сможешь, передай мне еще 
школьную форму, зеленую кофточку и белые носки. 
Хочу выйти отсюда в форме...»

— Однажды осенью 1941 года мой отец при-
шел с работы очень расстроенный и сказал моей 
матери: «Хайке! Маше гинкт!» — вспоминала позже 
подруга Маши Елена. — Что на идиш означало: 
«Хайка! Машу повесили». А мама ему ответила: 
«Тише, тише». Не помню, как я нашла адрес матери 
Маши. Когда я открыла дверь, Машина мать стояла 
перед зеркалом и кружилась, махая руками, как 
будто танцевала. Когда я это увидела, то очень 
испугалась. Я убежала и больше никому об этом 
ничего не рассказывала. Потом мать Маши тоже 
расстреляли. 

Борис Брускин, двадцать лет искавший дочь 
и жену среди живых и мертвых, так и не смог пере-
жить запоздалое известие о казни Маши. Ему 
выделили квартиру. Он наконец прочитал в газете 
имя дочери. Но так и не смог прийти в себя. Кто 
бы ни приходил к нему в гости, всегда наблюдали 
одну и ту же картину: дряхлый старик держал в 
трясущихся руках веревку и безутешно повторял: 
«Машу мою повесили. И я должен».

Месть прошлого
Выставка в Мюнхене вызвала неоднозначную 

реакцию. Иные аплодировали смелости, с кото-
рой немцы признавались в былых преступлениях 
собственных предков. Иные выходили на демон-
страции: «Руки прочь от нашей истории!» Слишком 
много времени прошло. Пора перестать каяться 
и начать просто жить.

Просто была война. Но она уже давно 
закончилась.

Организатора выставки в итоге уволили с 
работы.

И была еще одна женщина, которая все никак 
не могла успокоиться — журналистка Аннегрит 
Айхьхорн.

Вернувшись домой в тот вечер, она долго не 
засыпала. Все не знала, с кем можно поделиться 
о том, что разглядела на архивном снимке. 

28 почти одинаковых фотографий. И лишь 
на одной заснято лицо ее отца. Ее отец, простой 
военный журналист, участвовал в казнях. Случай-
ность? Судьба?

Герой ее детских мечтаний. Полноте, да и 
отец ли это? Давно умерший человек, которого 
она помнила только по старым карточкам из аль-
бомов матери. Бедная муттер, какое счастье, что 
та не дожила до такого позора! Стоит ли теперь 
кому-то рассказывать об этом? А как смолчать? 
Невозможно. Немыслимо. 

 Карл Шайдеманн, о котором она пыталась 
найти хоть какие-нибудь сведения всю свою со-
знательную жизнь, ради памяти которого ста-
ла журналисткой, — он начинал свою карьеру в 

приснопамятном 1933-м, в год прихода к власти 
Гитлера, в городке Услар. Он был хорошим журна-
листом, хоть и членом нацистской партии, но зато 
настоящим профессионалом. Дочь была уверена, 
что он ни разу не стрелял в живых людей. 

Она привыкла гордиться памятью о нем. И 
все оказалось растоптано, погребено одним-
единственным снимком. И пусть не ее отец выбил 
табурет из-под ног приговоренной — Аннегрит 
страдала. В растерянности она позвонила до-
мой близкой подруге Клаудии Майхельбек, тоже 
журналистке, работавшей в крупной федеральной 
газете.

— Скажи, что мне делать? Я не могу спать 
и есть. Как мне понять и простить? — спросила 
Аннегрит Клаудию.

— Давай я напишу об этом статью, — попро-
сту предложила та.

— И через несколько недель этот крупнейший 
ежедневник действительно опубликовал статью 
Клаудии «Мой отец — военный преступник», — про-
должает Анатолий Алай. — В нем сама Аннегрит 
очень откровенно и эмоционально признавалась 
в своих переживаниях. Статья наделала шума. И 
то, что было скрыто, мучения Аннегрит, перестали 
быть тайной для всех. Коллеги принялись изде-
ваться над Аннегрит. Неонацисты прикрепляли 
фиговые листки к ее машине. Ее встречали возле 
редакции. Над ней смеялись и не понимали. Она 
больше не могла работать. Вся ее жизнь превра-
тилась в кромешный ад. Никто не понимал, что с 
каждым днем эта несчастная женщина страдает 
все больше и больше — что это не было для нее 
просто прошлым, ее отец, его поступок, стал ча-
стью уже ее жизни, уже только ее виной, искупить 
и позабыть которую она так и не смогла.

И как когда-то повесили десятиклассницу 
Машу Брускину, так и пожилая Аннегрит Айхьхорн, 
заплатив за чужое преступление, накинула себе 

на шею петлю...
— У нее остались две дочки — Бабетта и Кор-

нелия, именно с ними я хотел поговорить об их 
дедушке и маме, чтобы понять, что именно заста-
вило поступить Аннегрит так, как она поступила. И 
я вместе со съемочной группой поехал в Германию. 
Я был уверен, что это так просто — снять фильм о 
войне, — продолжает Анатолий Алай. 

Закопанное прошлое
«...Моя сестра сообщила мне, что вы уже 

многократно звонили ей. Я сама некоторое вре-
мя назад нашла в своем почтовом ящике запи-
ску, даже не вложенную в конверт, которая была 
маловразумительной и содержала лишь скудную 
информацию. Спустя несколько дней я позвонила 
по указанному в ней номеру автору записки, но не 
застала его. Все это показалось мне очень стран-
ным. Как вам уже объяснила моя сестра, у нас нет 
ничего, что связывало бы нас с дедушкой, мы даже 
не были знакомы с ним. Поэтому для нас более чем 
удивительно слышать эту странную историю... Из-
вините, но подобное происходит не каждый день 
и представляется нам, скорее, подозрительным. 
Тот факт, что автор записки упоминал в ней о моей 
матери, делает всю эту историю еще более непо-
нятной для меня, поскольку мама уже умерла. Нам 
нелегко обращаться к вам, поскольку это напоми-
нает нам о смерти матери и обстоятельствах ее 
смерти. С уважением, Бабетта Айхьхорн».

Напрасно Анатолий Алай стучался во все 
немецкие двери. Ни дети Аннегрит, ни ее работо-
датели не хотели говорить о матери и деде. «Не 
помним». «Не знаем». «В Германии так не принято, 
это нонсенс — приходить к кому-то за интервью 
без предварительной договоренности», — рас-
терянно пожимали плечами люди.

— Чего они так боялись? — и сейчас спраши-
вает себя Анатолий Иванович. И не может найти 
ответа.

Он снял на камеру, как колыхалось окно зана-
вески в квартире Корнелии, второй дочери журна-
листки. Но она так и не спустилась вниз к русским 
журналистам. «Все, что я хотел получить от нее, 
— это дневники деда. Не может быть, чтобы он не 
описал этот день, 26 октября 1941 года, — день 
первой казни — во всех подробностях. Я уверен, 
что он назвал также конкретные имена палачей, 
осуществлявших повешение. Кто эти люди? Как 
их имена?»

«Мы не знаем ни о каких тетрадях Карла 
Шайдеманна», — единственное, что согласились 
сообщить его внучки. Вероятно, что даже это при-
знание далось им очень нелегко. Семья Аннегрит, 
спасая остатки своей чести, полностью затворила 
дверь в прошлое. 

Снимался «Бумеранг» с тем поэтическим и 
романтическим надрывом, как и многие белорус-
ские картины о войне. Аккуратненькие немецкие 
дома Мюнхена и Франкфурта-на-Майне, крепкие, 
столетние, таившие в себе столько тайн, словно 
подспудно кричали о том, как не уцелели их бело-
русские собратья. Практически весь Минск после 
победы был практически отстроен заново.

— Молодым это уже не понять, ту боль, кото-
рую вновь и вновь переживаем мы, вспоминая о 
своих сгинувших отцах, — говорит Анатолий Алай. 
— Я часто думаю о незнакомой мне Аннегрит и, 
верно, ощущаю большую духовную близость с ней. 
Я понимаю ее состояние, которое привело к та-
кому печальному финалу. Это состояние непокоя, 
которое заставляло закрывать перед нами двери 
ее бывших соседок: «Мы ничего не знаем!» — это 
только кажется, что все прошло, рана на самом 
деле осталась, она слишком глубока. Даже у тех, 
кто не хочет помнить.

 После установления личности Маши Бруски-
ной ее имя долгое время находилось под строгим 
запретом. Возможно, из-за национальности де-
вушки — ведь она была еврейкой. Да и лишние, 
нехристоматийные герои Страны Советов были 
уже не нужны — список героев утвержден. На 
все обращения увековечить память девушки с 
приложением документальных свидетельств шли 
отписки из ведомств: зачем спешить?

Лишь 7 мая 2006-го Маше Брускиной был 
установлен первый памятник, но не у нас, а в Из-
раиле, в Кфар-ха-Ярок.

А 29 октября 2007 года в иерусалимском 
квартале Писгат Зеев состоялась официальная 
церемония присвоения одной из улиц имени Маши 
Брускиной. Только первого июля 2009 года на про-
ходной дрожжевого завода в Минске, месте ее каз-
ни, был все-таки открыт официальный памятный 
знак всем трем погибшим подпольщикам.

За свой «Бумеранг» Анатолий Алай полу-
чил награду на 17-м Международном детском 
кинофестивале. «За создание одного из самых 
впечатляющих фильмов о Великой Отечественной 
войне» — было написано в дипломе. Сам кино-
документалист до сих пор ищет в архивах. Он не 
потерял надежду разглядеть однажды в толпе 
неизвестных солдат лицо своего отца.

Екатерина САЖНЕВА,
Минск—Москва.

ЖУРНАЛИСТКА АННЕГРИТ АЙХЬХОРН НА ДОКУМЕНТАЛЬНОЙ ВЫСТАВКЕ В МЮНХЕНЕ УЗНАЛА НА СНИМКЕ СВОЕГО ОТЦА, 
ОФИЦЕРА ВЕРМАХТА, КОТОРЫЙ ПРОПАЛ В 43-М ГОДУ В КОТЛЕ ПОД ВЯЗЬМОЙ. ПОРАЗИВШИЙ ЖЕ ЕЕ СНИМОК БЫЛ 41-ГО 
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С ПЕТЛЕИ 
НА ШЕЕ

ФОТОРЕПОРТАЖ

Немецкая 
журналистка 
Аннегрит Айхьхорн 
покончила с собой, 
увидев кадры,  
где ее отец-нацист 
участвует в казни

Кинорежиссер 
Анатолий Алай.

Журналистка 
Аннегрит 

Айхьхорн.

Тот самый 
снимок.

Отец 
Аннегрит.

Иные считают ее атавизмом, никчемным 
пережитком, усложняющим жизнь хорошим, 
конечно же, хорошим, ведь у плохих ее нет, людям. 
Зачем она нужна? Чтобы мучиться и не спать 
ночами, пытаясь не изменить — это невозможно, 
— а хотя бы не думать о том, что исправить не в 
силах. Грехи отцов падут на головы детей. 
История немецкой журналистки Аннегрит 
Айхьхорн, покончившей с собой из-за давнего, 
забытого преступления ее отца на советской 
земле, как раз об этом. О совести.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте  
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6 ИСТОРИЯ

Известный историк, автор монографии 
«Правда о войне 1812 года» Евгений По-
насенков в беседе с колумнистом «МК» 
немецким журналистом Штефаном Шол-
лем рассказал о том, как ровно 200 лет 
назад Наполеону удалось совершить поч-
ти невозможное: вывести свою армию 
из неминуемого окружения на Березине. 
Однако позже пропагандистский миф вы-
теснил исторические факты.

Штефан Шолль: Сегодня в мас-
совом сознании переправа через 
реку Березину воспринимается как 
большая удача русской армии и 
кульминация трагедии армии На-
полеона. Но французские историки 
до сих пор гордятся этим перехо-
дом как гениальным успехом На-

полеона. Кто, по-вашему, прав?
Евгений Понасенков: Приходится 
констатировать, что правы исто-
рики, причем не только француз-
ские, но и современные русские, 
британские: Березинская опера-
ция — почти невероятный успех 
Наполеона. Собственно, сам Куту-
зов был вынужден официально 

доложить царю о неудаче — другое дело, что он 
свалил вину за нее на подчиненных. Это уже много 
позже пропаганда перевернула все с ног на голову. 
Лучше всех парадокс реальности и мифа сфор-
мулировал писатель Аркадий Аверченко: Наполеон 
на Березине «потерпел победу».
Ш.Ш.: А как такое стало возможно? Насколько я 
понимаю, на Березине обескровленная Великая 
армия попала в смертельный капкан, ей грозило 
неминуемое полное окружение.
Е.П.: Совершенно верно, перед Наполеоном 
стояла абсолютно невыполнимая задача. У него 
оставалось около 35 тысяч изголодавшихся солдат, 
у многих из которых были серьезные обмороже-
ния. За армией шла еще тяжкая обуза — более 
40 тысяч больных безоружных, а также штатских, 
решивших последовать за французской армией 
из Москвы. Путь к литовским складам с прови-
антом Наполеону преграждали с обоих флангов 
сильные армии Чичагова (около 25 тысяч человек) 
и Витгенштейна (около 40 тысяч), а с тыла за ним 
следовала главная армия Кутузова (порядка 55 ты-
сяч). Перед французами естественная преграда 
— река, ширина которой достигала 107 метров, 
глубина — более двух...
Ш.Ш.: Я читал, что Чичагов даже выписал гоно-
рар за пленение Наполеона, но его армия ушла 
севернее с главной дороги, в болота да в леса. 
И там то ли Наполеон, то ли даже какой-то по-
средственный стратег маршал Удино умудрился 
обдурить русское командование, и когда оно по-
няло, где Наполеон строит мосты, тот уже успел 
начать переправу.
Е.П.: Наполеон провел сложнейшую «шахматную» 
операцию: он приказал части корпуса Удино об-
мануть Чичагова, сделав ложную демонстрацию 
южнее Борисова, а сам направился строить мосты 
в наименее вероятное место — к Студенке. Кутузов 
(как и все русские генералы) исходил из того, что 
Наполеон непременно двинется на Минск, но он 
передумал и пошел севернее. Однако ничего бы 
не удалось, если бы не героизм его солдат — и 
прежде всего четырехсот понтонеров генерала 
Эбле, которые, стоя по горло в ледяной воде, на-
водили мосты и все до единого погибли. Мужество 
проявили и войска маршала Виктора: они отбива-
лись от превосходящих в разы сил Витгенштейна. 
Более того, в один из эпизодов операции французы 
разбили авангард Чичагова, взяв около двух ты-
сяч пленных и его личный обоз. Иван Андреевич 
Крылов высмеял действия русских генералов на 
Березине в басне «Щука и кот».
Ш.Ш.: А где были казаки? Я во всех ваших теле-
передачах слышал, что они полностью контроли-
ровали передвижения французов, плевали им в 
баланду, пленяли их как хотели. И где были парти-
заны? Почему там не нашлось Сусанина, который 
завел бы французов в самое гибельное место?
Е.П.: Какие же вы, немцы, наивные! Вы еще и 
телепередачам на государственных каналах ве-
рите. Казаки в 1812 году больше грабили, причем 
своих же. Почитайте письма и мемуары Ермолова, 
Раевского — всех! Под Бородином атаман Платов 
вообще вовремя не смог выйти в рейд, потому 
что был мертвецки пьян, о чем Кутузов доложил 
царю. И забудьте вы про партизан — это тоже миф 
пропаганды. Для крепостного крестьянина, кото-
рого избивали, продавали без семьи и без земли, 
понятия «патриотизм» не существовало. Поэтому 
Наполеон преспокойно прошел до Москвы, и там 
его 36 дней ни один партизан не тревожил — зато 
крестьяне и попы многих уездов присягнули ему. 
Если бы не отсутствие еды и надвигающиеся мо-
розы, которые в итоге в равной степени погубили в 
1812 году и русские войска, то он бы жил в Москве 
до перестройки и гласности! И вот сегодня мы все 
это празднуем за 2,4 млрд бюджетных денег.
Ш.Ш.: А где был главнокомандующий Михаил 
Илларионович Кутузов, какова его роль в неудаче 
операции при Березине?
Е.П.: Светлейший князь Кутузов все дни переправы 
находился в 115 км от места действия. Понимаете, 

Кутузов три раза встречался с Наполеоном на поле 
боя — под Аустерлицем, под Бородином и под 
Малоярославцем. Трижды проиграл, трижды от-
ступил, трижды получил всеобщее презрение. Он 
прекрасно понимал, что без еды и в мороз минус 
20–30 французы уйдут сами, и ему не хотелось 
портить финал своей карьеры очередным пораже-
нием от Бонапарта. Зато он не преминул отомстить 
Чичагову за старое: когда Александр I назначил 
его командовать армией в Турции, отстранив мед-
лительного Кутузова, Чичагов выявил коррупцию 
Михайлы Ларионыча. А механизм подставы подчи-
ненного под таланты Наполеона прекрасно описан 
в дневнике Давыдова: фельдмаршал отправлял 
Чичагову депеши о своем к нему спешащем сле-
довании задним числом! Вообще всем было не 
до дела: Александр, который, собственно, и был 
главным виновником конфликта, еще при начале 
войны смылся в Петербург и там предавался свое-
му любимому занятию — художественному свисту, 
а князь Кутузов, судя по многочисленным жало-
бам Ростопчина, начальника штаба Беннигсена 
и многих других, был занят утехами с «14-летней 
девочкой, переодетой казачком». Он даже армию 
к зиме не подготовил, поэтому небоевые потери 
у нас были больше, чем у французов. Вот, напри-
мер, запись от 28 ноября в дневнике поручика 
Чичерина: «Гвардия уже 12 дней, вся армия целый 
месяц не получают хлеба». С такой армией в бой 
лучше не ходить.
Ш.Ш.: 28 ноября Чичагов все-таки вышел на врага. 
Но ни казаки, ни пехота не могли даже оттеснить 
французскую передовую, которая состояла из 
остатков четырех полков швейцарцев (примерно 
1300 человек). Почему ваши полководцы не раз-
громили гостей из Альп? Почему православное 
воинство не защитило святую Москву под Бороди-
ном? А на Березине была уже зима, русские в своей 
стихии, теплее одеты, среди родных. Неужели они 
уже думали о демобилизации, о доме?
Е.П.: Господин иностранец, вы что, провокатор? 
О какой демобилизации может идти речь? Тогда 
у нас был рекрутский набор: служить 25 лет, а по-
том, если кто вдруг выжил, — еще хуже. Назовите 
мне адрес «дома» крепостного крестьянина. У них 
даже паспортов не было, а фамилии менялись в за-
висимости от смены владельца. А вот швейцарцы 
очень хотели на родину.
Теперь о «православном воинстве» и «святой Мо-
скве». Когда Кутузов прибыл к армии, из нее уже 
дезертировали 2000 человек, а после пораже-
ния под Бородином (при 150 тыс. штыков против 
130 тыс. у французов) армия была настолько демо-
рализована, что в Москве перепилась, и французы 
оттаскивали валяющихся солдат и офицеров от 
пожара, устроенного губернатором Ростопчиным. 
Тогда, кстати, сгорело больше 20 000 русских ра-
неных, которых бросил полководец Кутузов. Он же 
вместо организации обеспечения армии прови-
антом и зимней одеждой занимался рассылкой из 
Тарутина кровавых карательных отрядов, потому 
что в 32 губерниях (это намного больше, чем те-
атр военных действий) вспыхнули крестьянские 
мятежи против православных властей. Но ноздри 
тем крепостным выдрали — и они еще больше 
«уверовали». До 1917 года.
Ш.Ш.: Почему же, несмотря на полководческий 
успех Наполеона, слово «Березина» во Франции 
стало синонимом чего-то гибельного?
Е.П.: Свидетели тех событий, среди которых были, 
например, актрисы французской труппы москов-
ского театра, оставили в мемуарах описание того 
момента, когда после нескольких дней переправы 
мосты были уничтожены, и на неспособных пере-
двигаться калек, женщин и детей посыпались ядра 
надвигающихся частей Витгенштейна. А главное 
— налетели казаки, которые принялись рубить 
безоружных и грабить повозки. Эта сцена была 
действительно ужасна и гибельна.
Ш.Ш.: А что стало с военнопленными? С теми, 
которые попали в руки французов. И, наоборот, как 
сложилась судьба пленных солдат наполеоновской 
армии? Ведь французы, да и остальные европей-
цы, входившие в Великую армию, смертельно 
боялись жестокости и дикости противника.
Е.П.: И правильно боялись. Крестьяне и казаки 
не понимали, что по закону военного времени они 
обязаны передать военнопленных начальству, а по 
христианскому закону — проявить милосердие. 
Поэтому бывало, что ради потехи безоружных 
«шаромыжников» закапывали или варили живьем, 
дробили им головы и т.д. Но это отдельные случаи. 
Большинство французских солдат стали пленными 
зимой, когда они получили обморожения и оголо-
давшие, безоружные приходили в русский лагерь с 
вопросом: «Здесь, что ли, в плен сдаются?». У рус-
ских не было достаточно сил, чтобы организовать 
серьезный конвой, но французы вели себя мирно. 
Их отправляли во внутренние губернии. Офицеров 
тут же приглашали в лучшие дома, и они «работали 
звездами», а солдаты получали денежное доволь-
ствие. Впрочем, нередко чиновники воровали, 
и нижние чины пленных умирали от голода. Но 
тут есть один важный нюанс: в отличие от также 
голодающих русских солдат и крестьян иностран-
цев не имели права сечь и пытать. А с русскими 
пленными все скучно — их наполеоновские войска 
конвоировали в Кенигсберг или в Данциг, где они 
ожидали мирных переговоров и обмена. 

ВОИНА И МИФ

200 лет назад Наполеон на Березине «потерпел победу»

ДЛЯ «НОВОГО ФАРАОНА» 
НАСТАЛ ДЕНЬ ГНЕВА
Но египетские «марши 
миллионов» не угрожают 
отдыху туристов
Конституционные инициативы, приня-
тые в Египте чуть меньше недели назад 
и наделяющие главу страны Мухамме-
да Мурси большими полномочиями, 
стали причиной общенационального 
«марша миллионов». Как сообщает 
Reuters, оппозиция намерена добиться 
отмены «узурпаторской» Конституци-
онной декларации Мурси и преодолеть 
кризис, начавшийся в стране.

Египтяне отозвались на призыв оппози-
ционных лидеров и бастующих судей объявить 
общенациональный митинг. Жители «страны 
пирамид» высыпали на улицы, требуя отменить 
скандальную конституционную декларацию, на-
деляющую президента Мурси исключительными 
правами. Однако, по прогнозам, по-настоящему 
масштабный митинг, скорее всего, произойдет 
в конце недели. Кроме того, протесты никак 
не повлияют на отдых туристов. «Обстановка 
в курортных городах абсолютно спокойная, — 
рассказывает координатор «МК в Египте» Юлия 
ШЕВЕЛЬ. — У нас, в Хургаде, ничего не меняется. 
Туристы ничем не обеспокоены. Здесь коренного 
населения почти нет, все приезжают на работу. 
Никто не собирается выступать или что-то устра-
ивать, потому что все стараются сделать так, 
чтобы у туристов было ощущение безопасности. 

Что касается ожиданий, то митинги, скорее всего, 
пойдут по нарастающей, и в пятницу, после мо-
литвы, будет какое-то выступление. Это как один 
из вариантов. Накал страстей может прийтись 
на пятницу, потому что это конец недели: будет 
много людей, а сейчас рабочие дни». 

Ранее Мурси попытался ослабить напря-
женность, встретившись с судьями. Напомним, 
что ранее Высшая коллегия судей приняла реше-
ние приостановить работу судов всех инстанций 
до тех пор, пока президент не отменит свою 
Конституционную декларацию, которая урезает 
судебные органы в их правах. Однако президент 
не смог договориться с представителями су-
дебной власти. Представители Высшего совета 
судей заявили: «Встреча с главой государства 
провалилась», в то время как канцелярия пре-
зидента сообщала об обратном: переговоры 

удались, и компромисс найден, что ввело в 
заблуждение многие СМИ.

Как уже писал «МК», ранее Египет сотрясли 
широкие выступления оппозиции, разгромив-
шей штаб-квартиру сподвижников Мурси — 
«Братьев-мусульман». На протяжении минувших 
дней беспорядки в стране продолжали буше-
вать, и совсем недавно они привели к первой 
жертве новой волны народных волнений — к 
северу от Каира в стычках с демонстрантами 
погиб сторонник исламистов.

Напомним, что старая конституция страны 
позволяет судебным органам отменять указы 
президента, но в ближайшее время этот закон 
утратит силу. После свержения бывшего прези-
дента Хосни Мубарака в Египте идет подготовка 
к принятию новой конституции. 

Игорь СУББОТИН.

А БЫЛ ЛИ ПОЛОНИЙ?
Результаты эксгумации 
останков Арафата будут 
известны не ранее марта
В Рамалле международная группа экс-
пертов извлекла во вторник из могилы 
тело Ясира Арафата. Напомним, что 
несколько месяцев назад появилась 
информация о том, что палестинский 
лидер был отравлен — предположи-
тельно, полонием. К такому выводу 
пришли ученые из швейцарской Лозан-
ны, исследовавшие его вещи. Доказать 
или опровергнуть это предположение 
должны их коллеги, которым предстоит 
исследовать извлеченные из могилы 
образцы биоматериала.

Процедура эксгумации носила весьма 
конфиденциальный характер. Территория ме-
мориального комплекса, расположенного на 
территории президентского комплекса «Муката» 
в Рамалле на Западном берегу реки Иордан, 
перед эксгумацией была огорожена. Пробы 
биоматериала взяты местными специалиста-
ми — поскольку немусульманам запрещено 
прикасаться к усопшему. Теперь образцы будут 
переданы исследователям, которые подвергнут 
их тщательному анализу. Надо заметить, что 
непосредственных участников экспертизы на-
дежно ограждают от любопытства масс-медиа. 
«Наши эксперты работают под мандатом Пале-
стинской автономии, и на нынешней стадии все 
коммуникации осуществляются через власти 
ПНА», — сообщила «МК» Хлоэ Рюш из пресс-
службы Университетского госпиталя в Лозанне. 
При этом работы ученым предстоит немало. 
«Будет проведена проверка образцов, пере-
крестная проверка и двойной перекрестный 
анализ. С учетом этого всего какие-либо ре-
зультаты могут появиться не раньше марта или 
апреля будущего года», — подчеркнул коллега 

г-жи Рюш Дарси Кристен.
Через несколько часов после вскрытия 

могилы останки Ясира Арафата были захоро-
нены вновь.

Напомним, что смерть Арафата (наступив-
шая, как сообщалось в официальном заключе-
нии, от тяжелого заболевания) в декабре 2004 
года давно обросла множеством конспироло-
гических теорий. Причины неожиданного ухуд-
шения здоровья хоть и немолодого (Арафату 
тогда исполнилось 75 лет), но вполне крепкого 
политика до сих пор остаются неясными. От-
части из-за этого и начали появляться слухи о 
его возможном отравлении — впрочем, сразу 
же отвергнутые экспертизой: никаких известных 
ядов в крови вождя ООП выявлено не было.

Позднее же авторитетный швейцарский 
Институт радиофизики в Лозанне провел ис-
следования личных вещей Арафата — напри-
мер, зубной щетки, которой он пользовался в 
последние дни перед смертью. Изучены были 
также предметы одежды и головные уборы. В 
результате анализа в вещах было обнаружено 
повышенное содержание полония-210, которое 
и могло стать причиной болезни политика и его 
последующей смерти. С учетом же того, что 

период полураспада полония-210 составляет 
138 дней, а палестинский лидер умер около 
восьми лет назад, можно предположить, что в 
его организм накануне смерти попала огромная 
доза радиоактивного вещества.

Вдова нобелевского лауреата, Суха Арафат, 
сразу обратилась к палестинской национальной 
администрации с просьбой об эксгумации — 
прошение было удовлетворено.

Если экспертиза докажет, что Арафат был 
отравлен, встанет новый вопрос — кем? Здесь 
единства мнений пока нет. Так, один из лиде-
ров движения ФАТХ Фарук Каддуми вину за 
гибель палестинского лидера перекладывал 
на премьер-министра Израиля Ариэля Шарона, 
которому «не удалось взять в плен или убить 
Арафата в Бейруте в 1982 году, и он решил сде-
лать это на оккупированных территориях». Но 
подозревали в отравлении «Абу Аммара» и его 
палестинских недругов, в том числе из бывших 
ближайших соратников. Например, начальника 
службы превентивной безопасности Мухаммеда 
Дахлана, который поставлял в арафатовский 
офис продукты и медикаменты, а потом при-
казал сжечь пустые коробки...

Ренат АБДУЛЛИН.

Во время эксгумации мавзолей 
Арафата был покрыт синей тканью, 
чтобы никто из посторонних не мог 
наблюдать за процедурой.

Тысячи египтян вышли в 
Каире на похороны одного 
из погибших в последних 
столкновениях.

ПЕРВЫЕ  
ПО БЫСТРОМУ 
РЕАГИРОВАНИЮ
Московская область 
стала лидером по уровню 
подготовки к зиме

Подмосковный 
регион занял 
первое место в 
России по уров-
ню подготовки к 
отопительному 
сезону: скорее 
всего на оцен-
щиков произве-
ла впечатление 
быстрая реак-
ция аварийной 
службы на 
форс-мажоры, 
предполагает 
министр строи-
тельного ком-

плекса и жилищно-коммунального 
хозяйства Московской области 
Герман Елянюшкин. Статистику 
все еще портят военные городки, и 
этот вопрос господин Елянюшкин 
предложил обсудить губернатору с 
министром обороны на отдельном 
совещании. 

«В Минрегионразвития РФ подвели итоги 
подготовки к осенне-зимнему периоду среди 
субъектов России. Московская область заняла 
первое место в России, эти выводы будут до-
ложены 29 ноября на заседании Правитель-
ства РФ», — рассказал в ходе селекторного 
совещания врио главы Подмосковья Андрея 
Воробьева с главами городов и районов ми-
нистр строительного комплекса и жилищно-
коммунального хозяйства Московской об-
ласти Герман Елянюшкин. 

Он отметил, что первое место в рейтинге 
«налагает дополнительную ответственность 
по отопительному периоду 2012–2013 годов, 
и это не значит, что в области нет проблем. 
Проблем огромное количество — средний 
износ сетей составляет 54%, в некоторых 
муниципалитетах износ доходит до 70%».

На подготовку к отопительному сезону 
2012/13 гг. потратили больше 14 млрд ру-
блей, в том числе 4,5 млрд рублей средств 
областного бюджета. При этом вовремя 
тепло все равно дали не везде, случались 
и аварийные отключения. Герман Елянюш-
кин отметил, что при всех существующих 
проблемах в регионе прекрасно сработа-
ла аварийно-восстановительная служба, в 
распоряжении которой имеются более 500 
автономных электростанций и 21 мобильная 
котельная. «И вот эта работа, я так пони-
маю, и была высоко оценена федеральным 
правительством, надеюсь, что 29 ноября 
Правительство РФ эту оценку утвердит», 
— пояснил министр. 

Проблемой области остаются военные 
городки (сейчас идет передача 24 из них), 
муниципалитетам уже выделили 178,2 млн 
рублей для подготовки к отопительному се-
зону, но на ремонт всего имущества, которое 
предполагается принять в регион, необходимо 
около 50 млрд рублей.

«В этом году городки замерзать не будут 
— в Наро-Фоминске, например, при аварии на 
теплотрассе использовались силы Москов-
ской области, силы Минобороны практически 
не использовались, потому что их там просто 
не было — пока это очень неповоротливая 
структура. Но я попросил у губернатора о 
совещании с министром обороны, на нем, мы 
надеемся, и будут приняты решения, направ-
ленные на оперативную работу по устранению 
дефектов».

Майя ПЧЕЛКИНА.

Главное оружие добровольных 
патрулей — это слово
Вчера утром к Белорусскому вокзалу 
Москвы с целью наблюдения за поряд-
ком и пресечения незаконной торговли 
вышли казачьи патрули. Значимость 
этого события, по мнению «МК», сильно 
преувеличена.

Перво-наперво казаки получили инструктаж 
на Марксистской улице, возле префектуры ЦАО. 
Там им были разъяснены их, прямо скажем, не-
великие права. Только в присутствии сотрудника 
полиции казачий патруль имеет хоть какую-то 
юридическую силу. В общем, как заявил казачий 
полковник, товарищ атамана казачьего обще-
ства ЮВАО Игорь Гуличев, главное оружие в 
данном мероприятии — слово. Гуличев, надо 
отдать должное, обращался с этим оружием 
виртуозно. Даже сравнил казаков с техасскими 
рейнджерами.

В целом же действо напоминало сцену 
из советского мультфильма «Ограбление по-
итальянски», когда радостные горожане сопро-
вождают главного героя грабить банк. Горожан 
представляли журналисты, которых было раз 
в пять больше, чем казаков. Сами патрульные, 
одетые в самую разношерстную форму, произво-
дили яркое, но неоднозначное впечатление.

Словом, когда казаков доставили к Бело-
русскому вокзалу автобусом, журналисты со 

своими штативами уже распугали всех неза-
конных торговцев. Самые упертые остались в 
тоннеле под путепроводом на Ленинградку. Но 
когда есаул Дегтярев хорошо поставленным 
голосом попытался объяснить развесившей 
шмотки торговке, что она не права, та ответила, 
что был у нее ларек, но его снесли и деваться ей 
некуда, выиграв и словесную дуэль.

Сопровождающего сотрудника полиции, 
кстати, рядом с казаками не было. Первого по-
лицейского мы заметили у метро. Да и то он 
просто покурить вышел и к вокзальной полиции 
отношения не имел.

Атаманы продолжали рассказывать, как 
это здорово — казачьи патрули. Их речам 

ухмылялись золотыми зубами стоящие поодаль 
местные таксисты. 

А ближе к вечеру неожиданно выяснилось, 
что казачья лава со словом наперевес была 
профанацией. Цитируем представителей пре-
фектуры ЦАО: «Выход группы казаков на патру-
лирование площади Белорусского вокзала не 
был согласован в установленном порядке и явля-
ется личной инициативой одного из атаманов. В 
Управление внутренних дел по ЦАО ГУВД города 
Москвы документов и обращений о совместном 
патрулировании с казаками территории округа 
не поступало. Ориентировочный срок включения 
дружинников из числа казаков в  состав городской 
народной дружины  — начало 2013 года».

По словам одного из организаторов патру-
лирования, казачьего полковника, члена войско-
вого правления Сергея Шишкина, недавно к 
нему и заместителю атамана Центрального 
казачьего войска РФ Геннадию Колесникову 
обратилась префектура ЦАО с просьбой ор-
ганизовать Тверской казачий хутор и помочь в 
патрулировании.

 Создается впечатление, что на деле за 
что-то борются между собой префектура ЦАО 
и префектура ЮВАО — каждая со своими 
казаками. 

Дмитрий КАФАНОВ,  
Ольга ГРЕКОВА.

КОНФУЗ

(ПанНОНИ) — 100% сок из плодов НОНИ

РЕ
КЛ

АМ
А

Осень-зима для нашего организма каждый год 
наступает «внезапно», и так же внезапно происходит 
сбой иммунитета. Как поднять иммунитет?

Для обеспечения защиты здоровья иммунная 
система организма нуждается в поддержке, в пита-
тельных веществах, витаминах и микроэлементах. И 
лучше всего обеспечить организм не синтезирован-
ными витаминами, микроэлементами и биологически 
активными веществами, а употреблять натуральные 
продукты. Таковым является сок нони «ПанНони». 

Помимо всех других полезных качеств, 30 мл 
сока нони «ПанНони» содержат суточную потреб-
ность организма в витаминах, микроэлементах и 
биологически активных веществах.

Дневной комплекс всех ежедневно необходимых 
биологически активных веществ содержат 100 грам-
мов сырого хрена, 1000 граммов квашеной капусты 
— или 2 столовые ложки неразбавленного сока нони 
природной ферментации «РanNONY»®.

Сок нони «ПанНони» — 100-процентный сок без 
консервантов, без разбавителей, без красителей и 
вкусовых добавок, полученный по технологии при-
родного мягкого, холодного отжима с естественной 
ферментацией. Выбор за вами!

Приобретайте сок нони «ПанНони» — вы сделаете 
хорошую долгосрочную инвестицию в собственное 
здоровье!

Мы надеемся, что ежедневный прием сока нони 
«РanNONY»® organic станет вашей привычной про-
цедурой, полезной для здоровья, ограждающей ваш 
организм от недомоганий.

Для тех, кто следит за собственным здоровьем 
и бережет здоровье семьи Выбор за вами!

Справочная по России: 
8-800-333-00-44 (бесплатно)

Справочная по Москве: 
8(985) 643-39-19 (доставка)

Аптека «Ригла»: 
8(495)917-16-36, 8(499)158-52-48, 
8(495)770-89-48, 8(495)756-27-38, 
8(495)750-50-50,8(499)187-79-27, 
8(495)231-16-97, 8(495)326-73-55, 
8(495)915-89-36, 8(495)780-79-71

Аптека: 8(495)412-21-65 (Крылатское)
Аптека «Лекмерс»: 

8(495)706-39-11 (Жулебино)
Аптека «Алфега»: 

8(495)483-90-10 (Бибирево)
Аптека на Алексеевской: 

8(495)687-62-29.
www.lideron.ru

www.supernoni.ru

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ФОНД ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИНФОРМИРУЕТ

ЗДОРОВЬЕ

Виды нарушений прав граждан 
в сфере обязательного медицинского страхования

Нарушениями прав граждан на получение бесплатной и качественной медицинской помощи считаются: 
• незаконное взимание денежных средств медицинскими работниками или в кассу медицинских ор-
ганизаций за оказание медицинской помощи, предусмотренной базовой программой обязательного 
медицинского страхования; 
• незаконное взимание денежных средств за выдачу направлений на лечение, рецептов на отпуск ле-
карственных средств; 
• приобретение в условиях стационарного лечения за счет средств пациентов лекарственных средств и 
изделий медицинского назначения, включенных в перечень жизненно необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов, предусмотренных в стандартах медицинской помощи;
• несоблюдение сроков предоставления плановой медицинской помощи, установленных территориальной 
программой государственных гарантий;
• отказ в оказании медицинской помощи в рамках базовой программы обязательного медицинского 
страхования. 
В случае, если в медицинской организации вам предлагают оплатить оказание медицинской помощи 
или приобрести за счет личных средств лекарственные препараты, следует обратиться в вашу страховую 
медицинскую организацию для уточнения законности оплаты медицинских услуг.
Если страховая медицинская организация подтверждает, что оказанная вам медицинская помощь является 
бесплатной, соберите необходимые финансовые документы об оплате и представьте их для последующего 
возмещения медицинской организацией.
Если ваши права в сфере обязательного медицинского страхования нарушены, обращайтесь в свою 
страховую медицинскую организацию. Название и телефон организации указаны на полисе обязательного 
медицинского страхования.

КАЗАКИ ВЫШЛИ 
«ЖЕЧЬ ГЛАГОЛОМ»

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Индексация тарифов в Москве про-
изойдет не с 1 января, а с 1 июля. 
Заметнее всего подорожают услуги 
ресурсоснабжающих организаций: 
платежи за газ вырастут на 15%, на 
электроэнергию — на 10–12%, на 
тепло — на 9%. Мэрия утвержда-
ет, что проявила «жесткий подход к 
монополистам», однако рост тарифов 
фактически совпал с максимальными 
ставками, установленными Федераль-
ной службой по тарифам (ФСТ). 

До 2012 года тарифы на ЖКУ индексиро-
вались 1 января, однако в прошлом году феде-
ральными властями было принято решение о 
переносе даты индексации на 1 июля. Во втор-
ник на заседании городского правительства 
Сергей Собянин объявил, что с июля следую-
щего года платежи для москвичей в среднем 
вырастут на 9,7%. «Это самая низкая динамика 
за последние 20 лет», — подчеркнул градона-
чальник. Напомним, что в текущем году тарифы 
на коммуналку, по расчетам мэрии, выросли на 
11,4%, в 2011 году — на 14,14%. 

По словам главы Департамента экономиче-
ской политики и развития Максима Решетникова, 
рост ставок полностью укладывается в коридо-
ры, установленные ФСТ. А вклад московских 
факторов в новую стоимость услуг составляет 
всего 5%. «При сохранении нынешних условий и 
объемов потребления жилищно-коммунальных 
услуг средний платеж на одного человека в ме-
сяц вырастет на 175–185 рублей», — сообщил 
Решетников. Он уточнил, что конечные затраты 
будут существенно различаться в зависимости 
от площади занимаемого жилья и количества 
зарегистрированных на ней людей. 

Кроме того, с 1 июля 2013 года увеличатся 
платежи за содержание жилого фонда (на их 
долю приходится порядка 20% суммы, указан-
ной в «жировке»). В частности, плата за жилые 
помещения, в которых москвичи проживают 
на условиях социального найма, вырастет с 2 
до 2,40 руб. за 1 кв.м, что в пересчете за год 
составит порядка 200 руб. Меньше повезет соб-
ственникам и нанимателям квартир. В тех домах, 
жители которых не выбрали управляющую ком-
панию или сами не установили расценки за со-
держание, платежи увеличатся на 15%: с 13,5 руб. 
до 15,5 руб. за 1 кв.м. По словам Решетникова, 
по этим ставкам придется платить примерно 
80% москвичей. При этом сохраняется систе-
ма субсидирования: городской бюджет будет 

доплачивать 9 руб. за обслуживание каждого 
квадратного метра. 

Чтобы снизить расходы на коммунальные 
услуги, власти предлагают гражданам актив-
нее экономить на потреблении. По статистике, 
владельцы приборов учета платят за 130 литров 
воды, а не за 175, как положено по нормативу. 
Сергей Собянин во вторник объявил, что прави-
тельство Москвы собирается забрать общедо-
мовые счетчики у монополистов и передать их в 
ведение независимого городского учреждения. 
По словам градоначальника, это позволит ис-
ключить приписки и необоснованное повышение 
платежей. «Информация об объеме потребления 
основных энергоресурсов должна публиковать-
ся в открытом доступе. Если монополисты не 
согласны с показаниями приборов, пусть они 
сами доказывают, что граждане потребляют 
больше, а не наоборот, как это происходит 

сейчас», — заявил градоначальник. 
Все решения в области тарифной полити-

ки не распространяются на присоединенные 
к столице территории. В каждом поселении 
расценки на газ, воду, тепло и т.д. вырастут в 
индивидуальном порядке. А размер жилищ-
ных платежей в Новомосковском и Троицком 
округах должны установить органы местного 
самоуправления. 

Зато стоимость билета на автобус, трол-
лейбус и трамвай ГУП «Мосгортранс» останет-
ся неизменной, а в отдельных случаях даже 
несколько подешевеет. Не изменится и цена 
проезда в московской подземке.

Как стало известно из проекта постанов-
ления «Об утверждении тарифов на услуги по 
перевозке пассажиров и багажа обществен-
ным транспортом города Москвы», с 1 января 
по 31 декабря 2013 года включительно цена 

разового билета на автобус, троллейбус и 
трамвай останется такой же, как в этом году, 
и составит 25 рублей. Приобрести билет не-
посредственно у водителя можно будет, как 
сегодня, за 28 рублей, но только до 2 апреля. 
Начиная с этой даты продажа разовых билетов в 
салоне прекратится. Согласно постановлению у 
водителя пассажиры смогут приобрести только 
два типа билетов на наземный транспорт: на 
4 поездки за 100 рублей или на 40 поездок за 
700 рублей. 

Подорожает провоз ручной клади: в январе 
стоимость одного места багажа обойдется в 
25 рублей, с 1 февраля — 28 рублей, а со 2 апре-
ля — 50 рублей. Стоимость проездных билетов 
на 5 поездок с 1 февраля 2013 года вырастет на 
2 рубля — с 98 рублей до 100 рублей, при этом 
билет на 20 поездок со 2 апреля подешевеет 
на 25 рублей — вместо 375 рублей нужно будет 
заплатить 350 рублей. 

Что касается стоимости поездок в метро, 
то она также останется на прежнем уровне. 
Разовый билет будет стоить 28 рублей, билет 
на 2 поездки — 56 рублей. А вот провоз бага-
жа в Московском метрополитене со 2 апреля 
вместо прежних 28 рублей составит 56 рублей 
за место. 

Кроме того, в новом году появятся два вида 
новых единых билетов — универсальный еди-
ный билет и комплексный единый билет (см. 
таблицу).
Елена ЕГОРОВА, Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Кони президенту 
не мешают

— Сергей Дмитриевич, с кого «лепили» 
бронзового всадника?

— У него есть реальный прототип — солдат, 
который сейчас служит в одном из эскадро-
нов. И бронзовый конь, кстати, точно такой 
же породы, которая используется в полку, — 
тракененской. Но образ воина-кавалериста, 
конечно, собирательный. Памятник посвяща-
ется не только президентскому эскорту, но и 
всей отечественной кавалерии.

Как показал опыт ведения военных дей-
ствий на Кавказе, кавалерия способна выпол-
нять задачи, которые не под силу другим под-
разделениям, с учетом гористой местности 
и т.д. Не случайно сами боевики используют 
лошадей. 

— То есть будущее за кавалерией?
— Я бы не сказал, что это какая-то нанотех-

нология (смеется). Во многих странах кавалерия 
традиционно входит в состав воинских частей, в 
том числе охраняющих первых лиц государства. 
Традиции возрождаются. В Москве есть полк 
конной полиции, которая патрулирует Алек-
сандровский сад.

— А сколько скакунов на службе у 
президента?

— По штату 108 в двух эскадронах. Первый 
чисто церемониальный. В нем лошади двух по-
род — русская верховая и тракено-венгерская. 
Они по экстерьеру похожи и хорошо обучаемы, 
традиционно «состояли на службе» у драгунов 
Российской армии. А второй эскадрон — так 
называемый учебный, и там лошади разных 
пород. 

— Кавалеристы вообще с древних вре-
мен охраняли всех царей и знатных особ. Вы 
эту традицию готовы поддерживать?

— В этом году во время инаугурации ис-
пользовались наши кавалеристы. На дворцовой 
площади был выстроен первый эскадрон, и, 
когда глава государства подъезжал к Большому 
Кремлевскому дворцу, всадники приветство-
вали его. Замечу, что подобное участие в це-
ремонии инаугурации было впервые. И потом, 
когда перед главой государства проходил полк, 
эскадрон был в составе колонны.

— Может быть, высоких иностранных 
гостей во время их визитов будут сопро-
вождать вместо мотоциклистов как раз 
кавалеристы? 

— Есть готовый сценарий встречи и про-
водов высоких гостей во время официальных 
визитов с использованием кавалерии. Но он 
пока протоколом президента не утвержден. И 
в любом случае прямо из аэропорта встречать 
не будем — далековато, согласитесь.
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Почетный эскорт постепенно пере-
одевается в новую форму красивого 
василькового цвета. Такую носили 
терские казаки в начале прошлого 
века. Папахи, черкески, гимнастер-

ки — все сшито по образцам старинной одежды. 
Почему выбрали казачью форму, объясняется 
просто — возродить историю, когда казачество 
играло большую роль в истории нашей 
страны.

— Все кавалеристы, которые выступают 
на Красной и Соборной площадях в разводе 
конных и пеших караулов, призывники?

— В кавалерии все контрактники. Это 
ребята, которым интересно служить именно 
в кавалерийском подразделении и они сами 
пришли к нам. Кстати, в ФСО сейчас созданы 
все возможности, чтобы человек, желающий 
быть военным, имел и жилье, и достойную зар-
плату. У контрактника больше возможности 
подготовиться к выступлению. Все-таки научить 
солдата не просто достойно сидеть на лошади, 
но выполнять различные трюки, достаточно 
сложно за короткое время. А вот все, кто стоит в 
пешем строю (кроме командира роты) во время 
развода караулов, — это призывники. Ребята, 
которые прослужили всего полгода. Из них 
полтора месяца ушло на учебку, а остальные 
месяцы они не только готовились к разводу 
караулов, но и выполняли другие задачи.

— В этом году во время развода карау-
лов Почетного эскорта кавалеристы выез-
жали за пределы Кремля. Это станет теперь 
новой традицией?

— Да. И в последующие годы всадники 
в 11.15 по субботам станут выезжать из рези-
денции главы государства через Боровицкие 
ворота, делать «почетный круг» и возвращаться 
через Никольские. Перекрывать дорогу для их 
проезда не будут. Кавалеристов просто станут 
сопровождать машины автоинспекции. По-
скольку церемония проезда по улицам занимает 
всего 20—25 минут, это никак не отразится на 
дорожной ситуации. 
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Кремлевские всадники занимаются 
в основном в Одинцовском районе, 
недалеко от поселка Алабино. В 
свое время (с 1962 по 2002 гг.) там 
находился знаменитый кавалерий-

ский полк — так называемый мосфильмовский. 
Он был создан для экранизации знаменитой 
эпопеи «Война и мир». А в сентябре 2002 года 
территорию, а также часть личного и конного 
состава указом президента передали Феде-
ральной службе охраны. Тем же документом и 
был сформирован Кавалерийский почетный 
эскорт.

— Тренироваться будут в Кремле или 
в Алабине?

— В Алабине. Мы здесь достроили хороший 
крытый манеж для тренировки, сделали совре-
менный конно-спортивный комплекс. Вообще тут 
все надо было приводить в порядок, поскольку 
досталось «хозяйство» ФСО в полуразрушенном 
состоянии. Специалисты капитально ремон-
тировали конюшни (они объединены в единый 
комплекс), сделали площадки для разных видов 
конного спорта. Построен и дом для проживания 
военнослужащих-контрактников. Надеемся, ско-
ро они будут там селиться целыми семьями.

— На территории самого Кремля живут 
лошади?

— Там действительно устанавливались 
денники этим летом, где лошади жили по ме-
сяцу. Сейчас их нет, потому что идут ремонтные 
работы.

— А кони своим ржанием не мешали 
президенту работать?

— Нет. Президент любит лошадей. Любит 
верхом прокатиться.

— На тех, что в полку, катался?
— Пока нет. У него свои ведь есть.
— Давно хотела спросить: вы сами 

умеете ездить верхом?
— Да, могу даже как-нибудь показать. 

У меня фактически есть собственный конь 
кабардино-балкарской породы, зовут его 
Сармат. Мне его подарили. Правда, я не имею 
возможности его содержать, потому с удо-
вольствием передал его кремлевской школе 
верховой езды. 

— А кто подарил и по какому поводу, 
если не секрет?

— Был в командировке на Кавказе, посещал 
конные заводы. Когда мне его подвели, я чуть 
не упал (смеется). Думаю: что я с этим счастьем 
делать буду? Животное — это ведь как ребенок, 
за ним ухаживать надо. У меня когда-то была 
собака Дези породы ризеншнауцер. Я очень 
переживал, когда она умерла, и после этого 
решил животных не брать.

Солдаты стали добрее
— Что касается солдат-призывников, за 

последние год-два они изменились? 
— Да. Поменялся призыв в лучшую сторо-

ну. Отличные ребята приходят. У них пошире 
кругозор. Многие с высшим или неоконченным 
высшим образованием. И вообще, как-то до-
брее стали.

— Дедовщина отмерла как явление?
— Дедовщина как явление везде и всюду, 

и, по-моему, ее никто не отменял. Даже у вас 
в редакции я как-то был, там плетки висят на 
стене (смеется). Что касается армейской де-
довщины и если говорить серьезно, то нельзя 
заявлять — все, больше нет. Как только начнешь 
так говорить, обязательно вернется. Но сейчас 
почвы для этого меньше. Служат вместе ребята 
одного призыва, ровесники. Из числа наибо-
лее подготовленных, развитых мы выбираем 
сержантов.

— А со здоровьем, с физической 
подготовкой у призывников разве все в 
порядке?

— Есть проблема, но больше она в реги-
онах. Мы пользуемся приоритетом в отборе 
кандидатов в Президентский полк. Все-таки 
наша часть должна быть почти что символом 
государственным. Потому ребят отбираем 
самых крепеньких. Отбор и раньше был до-
статочно жесткий. Но нагрузки сейчас увели-
чились (теперь ведь и здесь служат всего год), 
и мы смотрим, чтобы ребята изначально были 
способны их переносить. Для этого нужно про-
сто, чтобы они были действительно здоровы 
и физически, и психически. О полке разное 
говорят и судят по-разному. Я вам точно ска-
жу (сам там служил): попал в полк — гордись, 
не попал — радуйся. Радуйся, потому что там 
расслабляться не приходится.

— В полку можно увидеть только ребят 
славянской наружности?

— Это миф. К нам попадают ребята из Та-
тарстана, Башкирии и прочих субъектов, где 
преобладают представители других нацио-
нальностей. Все это по разнарядке, которую 
дает Генштаб. Так что нас совершенно необо-
снованно пытаются укорить по поводу цвета 
волос и раскосости глаз. Когда-то так было, 
но не сейчас.

— А из каких регионов в полк не берут 
ребят?

— Из самых отдаленных — с Забайкалья, 
с Дальнего Востока. Хотя губернаторы часто 
обращаются, просят, чтобы взяли их ребят, 
поскольку считают, что это почетно для всего 
региона. Но тут надо считать государственные 
деньги — проезд, отпуск, все накладывается. 
Вообще, в основном служат в Президентском 
полку ребята из Сибири, с Урала, из централь-
ной части нашей страны. 

— Все ростом от 175 см? 
— Ограничения по росту касаются только 

ребят, которые служат в роте специального 
караула. В кавалерию берем, наоборот, не-
высоких. В батальоне оперативного резерва 
служат разного «калибра». Куда важнее, чтобы 
было хорошее зрение и слух (такой, чтоб солдат 
мог разобрать шепот на расстоянии не менее 6 
метров). Учитываем, чтобы не было татуировок. 
Но, несмотря на все эти требования, получаем 
очень много писем от ребят, которые хотят 
служить у нас. 

— Правда, что из неполных семей не 
берете?

— Теперь берем. Таких ведь семей очень 
много. 

— По-прежнему изюминкой полка явля-
ются близнецы? Много сегодня служит?

— Достаточно много, но точно не скажу 

— не считал. Близнецов используем во время 
церемоний. Или у дверей дворца стоят они с 
карабинами. Недавно с одним поговорил, обо-
рачиваюсь — там такой же стоит (смеется)!
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Кого не возьмут в Президентский 
полк:

— постоянно проживающих  за 
границей или имеющих там близких 
родственников; 

— имеющих близких родственников, су-
димых за государственные или иные тяжкие 
преступления;

— имеющих неснятую или непогашенную 
судимость за совершение преступления;

— в отношении которых ведется дознание 
либо предварительное следствие или уголовное 
дело в отношении которых передано в суд;

— состоящих на учете в правоохранитель-
ных органах за правонарушения; 

— состоящих на учете в психоневрологиче-
ских, наркологических, кожно-венерологических 
диспансерах.

— Призывники сами пишут?
— Да, и нам, и лично президенту. В послед-

нее время писем стало приходить больше. Мы 
каждое рассматриваем и содержательно отве-
чаем. Чаще всего пишут из тех регионов, откуда 
мы по определению не можем призывать.

— Как изменилась сама подготовка во-
еннослужащих в полку?

— Стала более интенсивной, больше вре-
мени отведено на отработку приемов владения 
оружием. Скучать солдатам точно не прихо-
дится. Зато они взрослеют очень быстро. Мы в 
Арсенале организуем полковые обеды с теми, 
кто отслужил. Они говорят обычно — Сергей 
Дмитриевич, пришел одним человеком, ухо-
жу совершенно другим. У парней появляются 
уже представления о дальнейшей жизни. Не 
случайно многие идут потом учиться в МГУ. 
Очень много ребят отправляются служить в 
правоохранительные органы и становятся на-
стоящими героями. Вот недавняя история — 
сержант Ситников, который от нас сразу же 
попал в спецназ внутренних войск, геройски 
себя проявил в бою. Будучи раненым, пошел на 
помощь своим товарищам, которые оказались 
окружены боевиками. Умер от ран... Он был 
сильным, красивым парнем. Мы гордимся, что 
он вышел из Президентского полка.

— Верно, что у подразделений, охра-
няющих Кремль, новое оружие?

— Вооружение поменялось, конечно. Лучше 
стало. Вот снайперские винтовки такие — куда 
целишься, туда и попадаешь без промаха. Как 
и раньше, есть гранатометы. Пулеметы тради-
ционные, но прицелы другие — калиматорные. 
Но это для подразделений, которые занимаются 
даже не охраной Кремля, а усилением охраны, 
когда этого требует оперативная обстановка. 
А вообще весь Президентский полк вооружен 
стрелковым оружием отечественного произ-
водства, и не из ура-патриотизма говорю, что 
оно отличное.

— А приходилось его применять в по-
следнее время?

— Слава богу, нет.
— А что касается пернатой охраны? Про 

нее ничего не слышно в последнее время. 

Она осталась?
— Вы про нашу орнитологическую службу? 

Она осталась, конечно. Более того, она активно 
развивается. Пополнили ряды пернатых бойцов 
двумя белыми кречетами. Они уже служат — на 
крыло их поставили.

— Пушки от Арсенала все перенесли на 
постаменты возле Царь-колокола?

— Нет, не все. Перенесли 14 наиболее из-
вестных орудий французских и русских, и к ним 
уже ходят экскурсионные группы. А всего их по-
рядка 980. Установлены две таблички, которые 
сохранились еще со времен Александра I. На 
них выгравировано, что вот эти орудия — мате-
риальное свидетельство победы русской армии 
в войне 1812 года.

— Сергей Дмитриевич, новые колокола 
для курантов Спасской башни отлиты?

— Да, но с ними вышла целая история. 
Оказалось все не так просто. На звоннице мало 
места для крепления, для инженерных работ, 
для того, чтобы проверить, как это все звучит. 
Мы столкнулись еще с такой проблемой — зву-
чат колокола внизу одним звуком, а когда под-
нимаем наверх, на звонницу, — совершенно 
по-другому. Видимо, шум большого города, 
особенности акустики самой Спасской башни 
влияют. Потому будем теперь по одному коло-
колу поднимать, проверять — попадает ли он 
в тот музыкальный ряд, который должен быть. 

Делать это будут эксперты по ночам. Возможно, 
выяснится, что какие-то колокола придется пе-
реливать. Мы с коллегами недавно собирались 
и дали себе слово закончить все в ближайшее 
время, но сделать это не для галочки. Важно, 
чтобы колокола звучали достойно. Так что из-
вините, что затянули.

— Посетители жалуются, что в Кремле 
негде перекусить.

— Этим летом людям, пришедшим в Кремль, 
предлагали мороженое, чай и бутерброды две 
точки комбината питания «Кремлевский». Воз-
можно, этого мало, но, честно говоря, ресторан 
в Кремле не хотелось бы устраивать.

— А лавочки? Устав от прогулок по Крем-
лю, люди хотят еще посидеть. Но часто не 
найдут подходящего места...

— Лавочек действительно мало. Надо до-
бавлять. Спасибо за предложение.

— Новый вход в Кремль для посетителей 
когда откроют?

— В декабре. Вместо существующих 7 про-
ходов будет 16. Что они из себя будут представ-
лять? Павильоны из специального материала. 
Люди будут выходить из метро и прямо туда по-
падать. Вообще мы стараемся сделать Кремль 
все более доступным для людей.

— А что это за новое оборудование, кото-
рое позволит сканировать посетителей?

— Техника, как известно, меняется очень 
быстро. Вот и появились интересные разработки, 
которые мы хотим использовать. Подобное обо-
рудование сейчас используется в некоторых ре-
зиденциях, в отдельных аэропортах за рубежом. 
Человек будет проходить, не испытывая никаких 
затруднений, а мы будем четко знать, не несет ли 
он угрозы. С одной стороны, повысится надеж-
ность. С другой — мы исключим все неприятные 
процедуры для людей. Никто не будет просить их 
показать содержимое сумки, например.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЭТИМ ЛЕТОМ ЛЮДЯМ, ПРИШЕДШИМ В КРЕМЛЬ, ПРЕДЛАГАЛИ МОРОЖЕНОЕ, ЧАЙ И БУТЕРБРОДЫ ДВЕ ТОЧКИ 
КОМБИНАТА ПИТАНИЯ «КРЕМЛЕВСКИЙ». ВОЗМОЖНО, ЭТОГО МАЛО, НО, ЧЕСТНО ГОВОРЯ, РЕСТОРАН В КРЕМЛЕ 
НЕ ХОТЕЛОСЬ БЫ УСТРАИВАТЬ
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УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ЕДИНЫЙ БИЛЕТ КОМПЛЕКСНЫЙ ЕДИНЫЙ БИЛЕТ
Одна поездка в метро и неограниченное число поездок в наземном  Неограниченное число поездок на всех видах общественного 
транспорте в течение 90 минут транспорта в течение 90 минут
Появятся в продаже с 1 февраля 2013 года, будут продаваться  Появятся в продаже со 2 апреля 2013 года — 
как с лимитом поездок, так и без него стоимость пока неизвестна

Универсальные карты  
с лимитом поездок: 
1 поездка — 28 руб.
2 поездки — 56 руб.  
5 поездок — 135 руб.  
(со 2.04 — 150 руб.)
10 поездок — 265 руб.
20 поездок — 520 руб.
со 2.04 — 500 руб.)
60 поездок—1245 руб.
(со 2.04 — 1200 руб.)

Универсальные смарт-
карты без лимита поездок 
(появятся только в апреле):
1 день — 200 руб.
30 дней — 2200 руб.
90 дней — 5200 руб.
1 год — 17 тысяч руб.

Единый билет на все виды транспорта по числу поездок  
(можно будет приобрести у водителя в салоне подвижного 
состава): 
на 1 поездку — 50 рублей
на 2 поездки — 100 рублей
на 5 поездок — 220 рублей
на 11 поездок — 450 рублей
на 20 поездок — 750 рублей
на 40 поездок — 1500 рублей
на 60 поездок — 1800 рублей

Приобрести любые виды билетов на любой вид общественного транспорта в новом году будет проще, чем сегодня: городские 
власти собираются увеличить количество пунктов продаж билетов в пять раз.

ЖИЗНЬ В СТОЛИЦЕ: 
СТАВКИ РАСТУТ

Тарифы на услуги ЖКХ в Москве в 2013 году 
поднимутся в среднем на 9,7% 



ТАК УЖ СЛОЖИЛОСЬ, ЧТО ОТ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ВЛАСТИ МЫ ЖДЕМ ЧЕГО 
УГОДНО, НО ТОЛЬКО НЕ ХОРОШЕГО. И ВСЕ, НАВЕРНОЕ, ПРИВЫКЛИ, ЧТО 
УЧАСТКОВЫЕ СМОТРЯТ НА ЖИЛПЛОЩАДЬ НА ВВЕРЕННОЙ ИМ ТЕРРИТОРИИ, КАК 
ЛИСА НА СЫР В ИЗВЕСТНОЙ БАСНЕ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 28 ноября 2012 года

ВНЕ ЗАКОНА8
В этой истории нет положительных 
героев. Хотя, когда она начиналась, 
все руководствовались вроде бы 
благими намерениями. Бравый 
участковый инспектор, радеющий 
за своих подопечных. Его жена 
— добрая, бескорыстная, всегда 
готовая помочь. И несчастный 
старик — умирающий от рака, 
но помнящий заботу и умеющий 
благодарить.
Увы, испытания добротой никто 
из них не выдержал.
На днях в Московском городском 
суде начался процесс над майором 
внутренней службы, участковым 
столичного ОМВД «Ивановское». 
44-летний Игорь Харитонов 
подозревается в организации 
заказного убийства. Киллер 
— здесь же, в клетке, его судят 
вместе с участковым. Жертва — 
пенсионер Александр Васильевич 
Крепков, за которым 
долгое время ухаживала 
жена майора. Сам 
офицер в чистосердечном 
признании утверждает, что 
на преступление пошел... 
от обиды на неблагодарного 
пенсионера.

27 апреля после завтрака супруги 
Крепковы — 51-летний Сергей и его жена 
Татьяна — вышли в магазин за продук-
тами. Дома оставались 75-летний отец 
Сергея Александр Васильевич да два 
квартиранта — Крепковы сдавали жилье 
случайному знакомому и молодой девуш-
ке. Когда муж и жена вернулись с сумками, 
пенсионер спал, свернувшись клубочком 
под одеялом. Его не стали беспокоить.

Ближе к вечеру Сергей Александро-
вич пошел будить отца — ужин был готов. 
Но Крепков-старший не проснулся.

Супруги поплакали, поохали, позво-
нили на «02» и на «03». Врач померил пульс 
и зафиксировал смерть. Участковый вздох-
нул, выдал нечто философское, типа «все 
мы смертны, что же вы хотите», и отзвонился 
в околоток — смерть естественная, опер-
группа может не выезжать. Татьяна, правда, 
пыталась заикнуться насчет странных цара-
пин вдоль переносицы. Но участковый Хари-
тонов был категоричен — старик умер сам: 
«Может, его кошка поцарапала, а вы голову 
морочите». 

Настойчивость майора стала понятна 
спустя всего несколько часов, когда следова-
тели Перовского следственного отдела СУ СКР 
по Москве по решению суда арестовали его 
по подозрению в организации убийства. Стече-
ние обстоятельств плюс фатальное невезение 
преступника помогли раскрыть это удивитель-
ное преступление. Простое до гениальности 
и совершенно нелепое по своей сути. 

■ ■ ■
Если бы Александр Васильевич Крепков 

увлекался поэзией, в свою автобиографию он 
наверняка втиснул бы строчки Маргариты Алигер: 
«Жизнь моя — железная дорога, вечное движение 
вперед». Правда, смысл в эту цитату он вложил 
бы несколько иной. Жизнь Крепкова действитель-
но катилась по прямой, словно железная дорога 
из Петербурга в Москву, — ПТУ, литейный цех на за-
воде «Прожектор», беседы за жизнь с приятелями, 
нагоняи от супруги за то, что пришел на бровях. 
И так изо дня в день, из года в год. На старости 
лет, в конце 90-х, Крепков оказался разведен, нищ 
и никому не нужен — в малогабаритной квартире 
в Марьине. Сын звонил раз в год по обещанию, 
жена не звонила вовсе. 

Что бывает с такими людьми, писано-
переписано — в «МК», в других газетах, даже в де-
тективных романах. Однажды какие-то типы, кото-
рых соседи Крепкова раньше не видели, вывели 
его из квартиры, посадили в машину и увезли. При 
этом, по отзывам вездесущих бабулек, Александр 
Васильевич выглядел «как чумной». 

Искать Крепкова сначала никто особо и не 
рвался. Сын Сергей к тому времени проложил 
свою «железную дорогу», почти такую же, как папа. 
Все тот же литейный цех завода «Прожектор», по-
сиделки с друзьями, разлад дома. «Выпить любит 
Сережа, а потом ругается крепко», — сокрушалась 
его мама. И именно она надоумила сына: неплохо 
бы найти папашу, чай не чужой. 

Помочь в поисках согласился участковый ОВД 
«Ивановское» Игорь Харитонов (на его территории 
проживал Крепков). Надо отдать должное майо-
ру, за дело он взялся рьяно и в 2004 году нашел 
Крепкова-отца в подмосковном Серпухове. Целого, 
хотя и не сказать, чтобы невредимого. Александра 
Васильевича выдали «замуж» за местную старуху-
алкоголичку, прописали в коммуналке и постепен-
но спаивали. Совесть не позволила Сергею остав-
лять отца в этом вертепе. Он перевез Александра 
Васильевича в свою квартиру на улице Сталеваров. 
Вернее, то была квартира бывшей супруги, кото-
рую она великодушно оставила мужу. Только вот 
почувствовал ли разницу старик Крепков? Там 

— свежий воздух, 
водка дармовая, никто на мозги 

не капает. А тут — сын, невестка, двое ее детей 
от первого брака постоянно толкутся... Та же ком-
муналка, да еще и выпивать не позволяют.

Через два года Александр Васильевич сбе-
жал. Получил пенсию и — назад, в Серпухов, только 
пятки сверкали. Возвращали свободолюбивого 
выпивоху со скандалом. И тут в дело вступила 
вторая жена Крепкова-младшего, Татьяна Швецова 
— женщина весомых достоинств, по профессии 
водитель трамвая, себя не обидит, других тоже 
в обиду не даст. Бойкая невестка решила нако-
нец посчитать — не раны, нет, квадратные метры 
престарелого тестя. Может, удастся как-нибудь 
отселить его? Квартиру в Марьине пенсионер, 
конечно, профукал. Оставался еще дом в Ленин-
ском районе Московской области, да только — вот 
незадача — там очень «вовремя» случился пожар. 
Домик сгорел, остался только участок. А после по-
жара, словно коршуны, налетели какие-то ушлые 
коммерсанты, и — хлоп-хлоп — часть надела пло-
щадью 0,13 га тоже ушла у Крепковых из-под ног. 
Точнее, из-под носа.

Но сдаваться Татьяна не желала. Она снова 
пошла на поклон к Харитонову: дескать, ты — 
власть, вот и помоги. Поступок, честно говоря, 
довольно опрометчивый. Участковый — человек 
спокойный, замкнутый, застегнут на все пуговицы 
в прямом и переносном смысле. Кто знает, что 
у него на уме? 

На уме у Харитонова, как казалось тогда, 
было одно — желание помочь людям. Про таких 
участковых в советское время снимали фильмы 
и слагали стихи. Он в буквальном смысле взял 
шефство над непутевыми Крепковыми. Более 
того, к этой нелегкой миссии майор привлек жену 
— тоже, кстати, Татьяну. Милая дама покупала 

продукты Алексан-
дру Васильевичу, занимала его 

разговорами. Порой эти беседы принимали почти 
что криминальный оттенок — например когда 
Харитонова спрашивала: откуда это у вас, уважае-
мый Александр Васильевич, синяки да ссадины? 
Неужто с невесткой борщ не поделили? Старик 
лишь стыдливо опускал глаза.

Правда, справедливости ради заметим: по-
мощь милиционера и его жены касалась в основ-
ном повседневных мелочей. Таких досадных и ми-
лых неприятностей, как, например, необходимость 
восстановить паспорт Александра Васильевича: 
оригинал по недосмотру был безжалостно вы-
стиран в «Аристоне» вместе с брюками. Главная 
же миссия Харитонова — возвращение земельного 
участка законному владельцу в полном объеме — 
оставалась невыполнимой. Хотя всеми необходи-
мыми полномочиями участковый уполномоченный 
(простите за каламбур) был наделен: согласно 
заверенным у нотариуса документам, его жена 
являлась законным представителем Крепкова-
старшего в суде. 

Терпелив русский человек! Вся эта свисто-
пляска — беседы о смысле жизни и тонкостях 
юриспруденции, походы за продуктами, обещания, 
что враг (в смысле незаконный владелец участ-
ка) будет разбит и победа будет за нами, — про-
должалась пять лет. Татьяна Швецова мрачнела, 
Александр Васильевич дряхлел... В конце 2010 года 
у него диагностировали рак легких, и стало ясно 
— старик долго не протянет. Значит, пора что-то 
решать с наследством, которое вроде бы суще-
ствует, но что тот райский плод — вроде близко, 
а скушать нельзя. Судебные процессы по поводу 
дачи шли, но вяло, без огонька, жена участкового 
на них ездила, но подробностей не рассказывала, 
а потом и вовсе ездить перестала. И невестка 
Александра Васильевича решила взять дело в свои 
мозолистые руки. 

■ ■ ■
Видимо, Игорь Харитонов и впрямь верил 

в поговорку «делай добро и бросай его в воду». 
Когда Швецова деликатно намекнула: идите-ка 
вы, товарищ участковый, со своей юридической 
помощью куда подальше, — он был не просто 
поражен. Он был раздавлен. И главное — очень 
рассержен. Как позднее признавался участковый, 
ему было обидно за сердобольную жену! Сколько 
сумок она перетаскала Крепкову, сколько гостин-
цев привозила, пока он лежал в больнице... И вот 
она — людская благодарность!

Татьяна Швецова — женщина простая и ре-
шительная — даже не подозревала, насколько 
взбешен бравый майор. Иначе давно отдала бы ему 
и участок, и ЛЭП, и ночной горшок тестя в придачу. 
Но она гнула свою линию: собирала бумаги для 
мужа, чтобы уже он — на законных основаниях — 
представлял интересы бедного папы в суде.

Следующие несколько месяцев Татьяна Шве-
цова ходила по краю пропасти. И даже не подо-
зревала, что для нее уже ищут палача.

На самом деле нанять наемного убийцу в Мо-
скве — плевое дело. В каждом районе столицы есть 
две-три сотни наркоманов, пусть даже официально 
зарабатывающих на жизнь честным путем, для 
которых жизнь отнять — что поле перейти. В на-
шем случае выбор пал на уроженца Чечни Ахмеда 
Азарсанова. Искать его в горах не пришлось, Ахмед 
работал в автосервисе на той же улице Сталева-
ров, где жил Крепков и работал Харитонов. А уж 
убедить героинозависимого кавказца в том, что 
заказное убийство — дело нужное и важное, для 

профессионала пара пустяков. «Ты наркоман? Вот 
мы тебя и посадим за наркомафию» — такая шутка, 
говорят, в ходу у полицейских-вербовщиков. После 
такого намека не то что старика Крепкова, убийство 
принцессы Дианы на себя возьмешь. 

Жизни Татьяны Швецовой и ее тестя были 
оценены в 300 тысяч рублей.

Готовый на все исполнитель предложил с ходу 
сицилийский вариант: убить неугодных из авто-
мата Калашникова. Этот способ с негодованием 
отвергли: расстрелянный из АКМ старик явно 
заставит наморщить лбы сыщиков с Петровки. 
Стали думать дальше. И тут случилось неожидан-
ное — Татьяна Швецова официально уведомила 
жену Харитонова, что та больше не может пред-
ставлять интересы пенсионера в «дачных» судах. 
Новым представителем является Сергей Крепков 
— родной сын старика-латифундиста. Вот так!

Это знак — подумал, наверное, в тот момент 
наш герой. Ему дают знать, что лишних жертв 
не нужно. Убивать Татьяну Швецову нет никако-
го смысла, она уже сделала свое черное дело. 
А вот Александр Васильевич Крепков... Неблаго-
дарный старикашка, который не умеет платить 
добром за добро, — он должен умереть. И как 
можно скорее.

Есть в этом желании отомстить нечто пато-
логическое, не так ли? Ведь Крепкову и так оста-
валось жить месяцы, возможно, даже недели. 
Почему нельзя было пустить все на самотек? 
В конце концов, на стариков и детей обижаться 
грешно и глупо. 

■ ■ ■
Накануне убийства с подачи Харитонова 

в квартиру Крепковых вселилась любовница Ах-
меда, милая барышня Юля. 

Заметим, что одна комната в этой квартире 
всегда сдавалась. Формально жилплощадь при-
надлежала бывшей жене Сергея Крепкова, и она 
строго наказала экс-супругу: ты живи здесь хоть 
с табором цыганским, но свой гешефт я должна 
получить, а значит, буду селить жильцов. Юля 
подходила на роль жильца по всем параметрам: 
непьющая, чистоплотная, согласна платить 11 
тысяч в месяц за комнатенку. Так девица на сутки 
стала глазами и ушами заговорщиков в квартире 
Крепковых. Швецова приняла ее радушно, даже 
успела пожаловаться на нахала участкового, ко-
торый жить спокойно не дает.

Тем же вечером Ахмед получил 150 тысяч 
рублей — половину гонорара, поскольку убивать 
нужно было уже не двоих, а одного.

27 апреля в 16:30 Швецова и Сергей Крепков 
ушли в магазин. Они звали с собой и Юлю, но та 
отказалась. У женщины было важное задание 
— впустить в квартиру любовника. Собственно, 
Ахмед сразу пояснил Юле, зачем нужно устраи-
вать операцию «Заселение». Дескать, у старика 
Крепкова лежат важные документы на элитный 
дом в Подмосковье, которые надо забрать. Вот 
за этим документом и явился Азарсанов. 

Едва хозяева ушли, Юля позвонила Ахмеду. 
Он вошел — мрачный, насупленный, в черных 
перчатках — и направился на кухню, где спал 
Александр Васильевич. Юля дежурила на балконе: 
вдруг хозяева вернутся раньше времени? Потом 
услышала неприятный скрежет, как будто кто-то 
пытается взломать дверь. «Документы ищет», — 
догадалась она. 

Обратите внимание — в кухню Юля не захо-
дила. Этот момент скорее всего будет еще не раз 
всплывать на суде. Конечно, для следствия иде-
альное убийство — совершенное при свидетелях. 
А здесь ситуация иная. Мало ли зачем Азарсанов 
заглядывал к Крепкову? Может, хотел спеть ему 
колыбельную. 

Пробыв в квартире в общей сложности 4 ми-
нуты, Ахмед ушел. Юля едва перевела дух, как 
в дверь позвонили. «Хозяева вернулись?» — мель-
кнуло в голове. Она открыла. На пороге маячили 
полицейские.

■ ■ ■
Здесь стоит посвятить читателей в тонкости 

работы наших силовых спецслужб. Каждый ува-
жающий себя человек в погонах — и рядовой по-
лицейский, и генерал ФСБ — имеет внушительный 
круг знакомых. От соседа-сантехника до Прези-
дента Российской Федерации. Но если мы с вами 
не вкладываем в дружбу какой-то сакральный 
смысл и обсуждаем с приятелями игру «Спартака», 
ножки продавщицы в магазине, наконец, про-
шлогодний снег, то настоящие профессионалы 
сыскного дела не просто болтают — они впитывают 
информацию. Мало ли где какая крупинка, какой 
микробайт сплетен пригодится? 

Так и случилось в нашей истории. Неведомым 
путем информация о готовящемся визите Азар-
санова в квартиру Крепковых попала в надежные 
руки одной из могущественных силовых структур. 
Как? Секрет фирмы. Есть, конечно, одна персона 
на примете. Ведь о планах Ахмеда и его друга-
участкового знали единицы. Но гадание — не для 
уголовных дел, а факт остается фактом. В на-
значенный час патрульные ОМВД «Ивановское» 
приехали на улицу Сталеваров и стали ждать, 
когда чеченец выйдет из подъезда, чтобы сцапать 
его, так сказать, с поличным.

Как же так — воскликнет читатель? Они 
не предотвратили убийство старика Крепкова? 
Не побежали вслед за подозрительным типом, 
а смотрели, пусть и сквозь стены, пока он сделает 
свое черное дело? На совести полицейских жизнь 
человека, пусть даже умирающего?

К сожалению, идеально преступления 

раскрываются только в романах Агаты Кристи. 
В спецслужбу поступил вполне четкий сигнал: 
в квартире Крепковых готовится квартирная 
кража. И полицейские устроили засаду именно 
на квартирного вора. А для поимки как раз и надо 
подстеречь его в момент выхода из подъезда 
с добычей. Присутствовать во время самой кражи 
вовсе не обязательно и даже опасно. 

Полицейские потребовали, чтобы Азарсанов 
показал им квартиру, из которой только что вышел. 
Ахмед пошел как на заклание. Выдержке его можно 
даже позавидовать: еще минута — и стражи по-
рядка найдут труп Крепкова, а убийца — вот он, 
рядом стоит.

Но случилось почти невероятное. Подруга 
Юля на вопрос, пропало ли что-нибудь из квар-
тиры, ответила однозначно: «Нет». А когда поли-
цейские спросили, кто лежит на тахте на кухне, 
простодушно заявила: да это старик больной, 
отец хозяев. Он спит, не будите. 

И патрульные ушли.
Обвинять их в бездушии и халатности, на-

верное, сложно. Не каждый Пинкертон, проверяя 
квартиру на предмет кражи, догадается проверить, 
живы ли все ее обитатели. К тому же Крепков к тому 
моменту был уже мертв, и, даже прояви полицей-
ские недюжинную смекалку, это его не спасло 
бы. Хорошо хоть стражи порядка додумались все 
же доставить Ахмеда в отделение — на всякий 
случай.

Вот тут-то нервы у Азарсанова сдали. Он все 
ждал вопроса-утверждения в духе Порфирия Пе-
тровича: «Вы и убили-с». А вопроса все не было. 
Наверное, Ахмед решил, что это тонкий психологи-
ческий ход. И сделал свой ход первым — сознался 
в убийстве. И назвал фамилию сообщника.

■ ■ ■
А Игорь Харитонов провел несколько самых 

страшных часов в своей жизни. Ожидание — са-
мая мучительная из эмоций, а майору пришлось 
именно ждать. Дело в том, что опорный пункт 
участкового располагался как раз рядом с до-
мом Крепкова. Коллега Харитонова видел, как 
патрульные скрутили Ахмеда, и, когда Игорь вер-
нулся с обхода территории, бросил ему: твоего, 
мол, повязали.

Сказать, что участковый был растерян — 
значит, ничего не сказать. Азарсанова взяли 
за убийство? Тогда почему нет информации, что 
обнаружен труп? Ахмед сознался? Почему же он 
еще на свободе? И что делать дальше — бежать? 
А может, все не так плохо? Тысячи вопросов — и как 
минимум два ответа на каждый.

В конце концов Харитонов решил не отступать 
от намеченного плана. А план этот был довольно 
прост. Когда в квартире умирает человек, обыч-
но вызывают «скорую» для констатации смерти 
и участкового — чтобы тот проверил, нет ли чего 
подозрительного в этой смерти. Соответственно, 
труп Крепкова при любом раскладе «доставался» 
Харитонову. И уж он постарался бы на месте пре-
ступления сделать все, чтобы придать кончине 
вполне благопристойный вид.

А «скорая»? А что, собственно, «скорая»? Вра-
чи «скорой» — люди усталые, издерганные. Они 
видят мертвого старика, у которого последняя ста-
дия рака. Да, есть странные царапины, но раз сам 
участковый чуть ли не настаивает на естественной 
смерти, да и родные особо не возражают — зачем 
спорить? Сказал в морг — значит, в морг. Причину 
смерти зафиксировали вполне универсальную: 
острая сердечно-сосудистая недостаточность. Так 
пишут всегда, если с ходу неясно, отчего человек 
ушел в мир иной.

Все произошло именно так. И, наверное, 
о смерти Крепкова забыли бы очень быстро. 
Не знаем, правда, как участковый собирался 
обхитрить патологоанатомов. Впрочем, и здесь 
есть волшебный способ. Как известно, вскры-
тие показывает только то, что люди хотят видеть. 
А если люди вообще не настаивают на вскрытии 
смертельно больного родственника, им обычно 
идут навстречу. Пошли бы и в этом случае. 

Но план рухнул в одночасье. Труп Крепкова 
еще только осматривали в морге, а Харитонова уже 
допрашивали сотрудники УСБ УМВД по Восточно-
му округу — Ахмед заговорил. Впрочем, и без его 
показаний у участкового возникли бы проблемы: 
наметанный глаз патологоанатома определил, 
что причина смерти Крепкова — асфиксия. А уж 
никак не «кошка поцарапала».

 ■ ■ ■
 Харитонов держался спокойно, с достоин-

ством. От адвоката отказался, сказал, что он сам 

себе юрист. Во всем признался. Но через некото-
рое время так же спокойно отказался от своих слов 
— мол, признаться заставили бравые коллеги, они 
это умеют. Деньги Ахмеду давал не за убийство, 
а одалживал, либо давал за ремонт своей машины, 
при осмотре тела пенсионера повреждения у носа 
принял за трупные пятна. А сам Ахмед был не ис-
полнителем, а его доверенным лицом в борьбе 
с незаконным сбытом наркотиков. 

Следователи недоумевали — ну что за мотив 
для убийства? Харитонов обиделся на старика 
за то, что тот не отблагодарил жену за благотво-
рительность? Да полноте, разве ради этого на-
нимают киллера? 

Этот же вопрос мы задали Татьяне 
Харитоновой.

— Я тяжело переживаю смерть этого челове-
ка (Александра Васильевича. — Прим. авт). Его 
избивали, над ним издевались. Вы знаете, что 
он убегал от своих родственников? Я до сих пор 
на кладбище к нему езжу. 

— Вы простили своего мужа?
— Я просто знаю, что он не виноват.
— А как же завещание?
Татьяна бросила трубку.
Она предпочла не отвечать на главный вопрос 

во всей этой истории.
27 октября, ровно через полгода после убий-

ства, Сергей Крепков приехал к нотариусу — как 
и положено по закону, вступать в права наследника. 
«Позвольте-позвольте, — удивленно приподняла 
брови юрист. — Наследник уже есть. Он был здесь 
сегодня утром. Точнее, она».

Татьяна Харитонова в тот день проснулась 
гораздо раньше, чем Сергей. И успела к нота-
риусу первой.

Все дело в том, что Александр Крепков был 
по-своему благодарным человеком. Когда Хари-
тоновы обхаживали его, старик все же побывал 
у нотариуса. И завещал пресловутый участок 
в Ленинском районе... жене участкового! А род-
ному сыну и его оборотистой невестке предпочел 
ничего не говорить.

Круг замкнулся.
Теперь уже Крепков-младший раздавлен, 

сломлен, уничтожен. Отец отомстил ему после 
смерти. Подмосковная земля, на которую он так 
рассчитывал, уходит из-под ног — прямо в руки 
жены предполагаемого убийцы. 

Конечно, он будет судиться. Но силы уже 
не те: Крепков угодил в больницу, с трудом находит 
в себе силы являться на суды. Да и чем закончит-
ся этот процесс? Завещание старик составлял, 
будучи в твердом уме, а Татьяна Харитонова фор-
мально не имеет к убийству никакого отношения. 
Правда, становится понятно, почему пенсионеру 
не дали умереть своей смертью — боялись, что 
он изменит завещание. Но вряд ли это поможет 
вернуть участок.

Так уж сложилось, что от представителя вла-
сти мы ждем чего угодно, но только не хорошего. 
И все, наверное, привыкли, что участковые смотрят 
на жилплощадь на вверенной им территории, как 
лиса на сыр в известной басне. Конечно, убийцами 
из них становятся единицы. Но если уж идут на пре-
ступление, то орудуют с размахом. Вспомним хотя 
бы банду участковых из УВД СВАО, с чьей легкой 
руки в середине 90-х на тот свет отправились 
десятки одиноких стариков из Лианозова, Биби-
рева, Алтуфьева... Здесь масштаб не тот. Но это 
только дело случая.

Это история благотворительности, бла-
годарности и мести. Можно ли назвать на-
стоящей заботу о пожилом человеке, если 
она делается в надежде получить материаль-
ный куш? Разве отзывчивость и сердечность 
предполагают ответную благодарность? Воз-
награждение? Или в условиях современной 
жизни добрые дела становятся лотами обык-
новенного рыночного торга... И как же жут-
ко, что наши пожилые люди так одиноки, что 
соглашаются на этот чудовищный бартер. 
И вынуждены выбирать среди наследников 
менее алчного. Тогда и появляются мстящие 
еле живым старикам участковые... 

Юлия АФАНАСЬЕВА.

Когда группа пьяных молодчиков 
резала ее друзей посреди перрона 
станции метро «Цветной бульвар», 
никто не пришел на помощь. Люди 
будто не слышали криков о помощи. 
Тогда 20-летняя студентка юрфака 
Александра Лоткова достала 
травматический пистолет и открыла 
огонь. Пуля пробила легкое одному 
из нападавших. На девушку завели 
уголовное дело по статье 111 ч. 1 
(умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью), теперь студентке 
грозит до 8 лет лишения свободы.  
Уже в эту среду в Тверском суде 
состоится очередное заседание. 
Заявления друзей подсудимой, 
которые поданы против 
нападавших, следствие игнорирует. 
Сейчас защита Лотковой собрала 
доказательства вины людей, 
которые в тот день напали на ребят. 
Проведена экспертиза, которая 
доказала, что друзьям девушки 
действительно нанесены ножевые 
раны. А в ближайшее время защита 
обратится к руководителю СКР 
Александру Бастрыкину с просьбой 
провести проверку и возбудить 
уголовное дело против нападавших. 
О своих злоключениях Александра 
Лоткова рассказала в интервью 
«МК».

— Александра, расскажите, что проис-
ходило в тот день, 25 мая? 

— Я наконец встретилась с моей самой близ-
кой подругой Аленой. Это происходит редко: мы 
обе сильно загружены учебой. Я сейчас на третьем 
курсе академии Плеханова, на юридическом фа-
культете, она — поступает, потому мы хватаемся 
за любую возможность, чтобы встретиться и по-
говорить. Сидели в кафе на «Савеловской», тут мне 
позвонила моя подруга из Санкт-Петербурга Аня, 
она приехала к своему молодому человеку Диме 
Хворостову. С ними были еще два его товарища, 

одного также звали Дима, второго — Павел. Мы 
решили встретиться в кафе и посидеть все вместе. 
К нам подъехала и еще одна Анна, наша общая 
знакомая, она тоже оказалась в тот вечер рядом. 
Был прекрасный вечер, мы шутили, смеялись, на-
строение было прекрасное, мы и не заметили, как 
наступила полночь, а потому поспешили в метро, 
чтобы не опоздать на пересадку. 

— Что же было потом? 
— Ребята задержались наверху, а мы вчетве-

ром спустились вниз и ждали их в центре зала, это 
видно по записям камеры наблюдения. Буквально 
минут через пять они появились, но не одни, а в 
сопровождении неизвестной мне троицы. Издали 
я подумала было, что это знакомые Димы или 
Павла, с которыми парни случайно встретились. 
Правда, смутила разница в возрасте. Нашим Ди-
мам и Паше 18—19, а этим на вид было лет 25. 
Когда они подошли ближе, я поняла, что дружбой 
тут и не пахнет: они ругались, о чем-то спорили. 

Не дойдя до нас, мужчины свернули за колонны 
к платформе, чтобы разобраться. А потом к нам 
подлетел Дима, тот, с которым мы познакомились 
только час назад, он закричал что-то несвязное: 
«Там драка, Диму порезали ножом».

— И что ты сделала? 
— Я бросилась за колонны на платформу, 

вижу: у Паши разбит нос, у Димы резаная рана 
на шее, а между ними стоит высокий парень 
в шортах (позже, во время следствия, я узнала, 
что его зовут Ибрагим Курбанов). Он размахивал 
ножом с черной рукоятью и кричал: сейчас я вас 
всех убью! Он выглядел неадекватным, взгляд, 
как у сумасшедшего, а алкоголем от него несло 
за версту. Тогда я решила достать из сумочки 
пистолет, чтобы его припугнуть.

— А почему у тебя в сумочке оказалась 
травматика?

— Когда мне было 17 лет, около дома на меня 
напали три незнакомых мужика, попытались 

вырвать сумку, я кричала, звала на помощь — все 
без толку, один тогда сильно ударил меня по лицу, 
я упала, а они сбежали… Мне было больно и  обид-
но: ведь я кричала, звала на помощь, на улице были 
люди, но никто не пришел на помощь. И я тогда 
решила, что больше это не повторится. Когда мне 
было 18, я получила разрешение и купила себе 
«стример». Папа был против, но я его убедила, 
сказала, что буду носить с собой, только когда 
поздно возвращаюсь домой. Так что пистолет в тот 
день был у меня на законных основаниях.

— Что ты сделала после того, как достала 
пистолет? 

— Я сначала закричала, пытаясь привлечь 
внимание, но все были заняты дракой; тогда я под-
няла пистолет и выстрелила в сторону туннеля. 
В этот момент один из друзей Курбанова, Иван 
Белоусов, бросился на меня, повалил на плат-
форму, стал вырывать пистолет. Я прижала его 
к груди, закричала, тут подоспел на помощь один 
из наших, он оттащил от меня Ивана. Я вырвалась, 
побежала в центр зала. Курбанов погнался за мной. 
Я обернулась — вижу, он подходит, в руках нож, 
взгляд злой такой. Я навела на него пистолет. Он 
даже и не думал останавливаться. Когда уже был 
рядом, я снова выстрелила. Это подействовало: 
он развернулся и выбежал в вестибюль.

— Свидетели говорят о том, что ты стре-
ляла четыре раза, почему ты произвела еще 
два выстрела?

— Драка продолжилась, я увидела, как один 
из мужчин схватил Диму, а второй продолжил его 
бить. Я подошла на два метра к ним и выстрелила 
не целясь, потом выстрелила и еще раз, уже когда 
прибежал полицейский. Одна из этих пуль, как я 
позже узнала, и пробила легкое Ивана Белоусова. 
Но я ни в коем случае не желала наносить увечья, 
я лишь хотела закончить эту бойню.

— После драки вы с ребятами или родны-
ми обсуждали случившееся?

— Мы с Аленой забежали в один вагон, 
остальные — в другой. Обе нервничали, пережи-
вали, Алена держала меня за руку, успокаивала. 
Мы обе были в шоке. С ребятами не прощались, 
я выбежала на «Чеховской», они поехали дальше. 
Домой я вернулась после часа ночи, отец уже спал. 
Мы живем вдвоем, мама умерла, когда мне был 
год. Утром я тоже не стала ему ничего рассказы-
вать: не хотела его понапрасну волновать. 

— Как ты узнала о последствиях ночной 
потасовки?

— В субботу я включила Интернет и увидела 
в ленте новостей сообщение о драке на станции 
метро «Цветной бульвар». Там писали, что была 
стрельба, есть пострадавший Иван Белоусов, 
который находится в Склифе. Вот тут я испугалась, 
поняла: это я виновата. Немедленно позвонила 
моему товарищу Алексею, рассказала ему, что слу-
чилось, и попросила поехать со мной в больницу 
к Ивану. По дороге мы купили маленький тортик 
и отправились к нему просить прощения.

— Как прошла ваша встреча?
— Мне было горько видеть его, он был весь 

в трубках, с маской на лице. Я поздоровалась, 
сказала, что это я была на той станции и я стреляла. 
Он, конечно, был не в восторге от произошедшего, 
но тоже извинился, сказал, что был сильно пьян 
и почти ничего не помнит. Извинился за своего 
друга Ибрагима, говорил: прости, мы немного 
лишнего перебрали. Расстались  почти друзьями. 
На всякий случай я оставила свой мобильный 
номер. Правда, несмотря на наш разговор, через 
несколько часов,  как я узнала, он написал на меня 
заявление. 

— Когда отец узнал о случившемся, как 
он отреагировал?

— Папа был в шоке. Забирали меня дома. 
Я как раз вернулась из больницы, поднялась к себе 
на этаж, как меня под руки взяли двое молодых 
людей. То, что это оперативники, я не знала, по-
думала: мало ли, может, грабители, может, еще 
чего хуже — хулиганы. В общем, я подняла шум. 
Тогда они представились и дали мне попрощаться 

с отцом. Конечно, он был в шоке. Когда ему за-
читали постановление, не вымолвил ни слова. 
Позже мы не раз обсуждали произошедшее. Как 
мне кажется, папа меня понял.

— Насколько тяжело далось заключение? 
Раньше ведь ты не попадала в полицию? 

— Поспать в день задержания не получилось 
вообще, на меня смотрели, как на местную до-
стопримечательность. Уже в новостях везде рас-
сказали, что случилось, показали видео с камеры 
наблюдения, где была видна драка, где была я с 
пистолетом. Полицейские относились с понима-
нием, угощали  чаем. Говорили, что молодец, что 
не убежала, что заступилась за друзей. 

— Как ко всей этой ситуации от-
неслись в твоем вузе преподаватели 
и однокурсники? 

— Меня все поддержали. Эту ситуацию в юри-
дическом ключе у нас рассматривали со всех 
сторон, считают, что я соблюдала нормы самообо-
роны. Сейчас готовится петиция от моих препо-
давателей для суда. 

— Если завтра ты окажешься в похожей 
ситуации, как ты поступишь? 

— Наверное, точно так же. Я часто думала, что 
я могла бы не доставать пистолет и подождать, чем 
кончится дело, и тогда бы мне не грозило восемь 
лет, и я бы не находилась под домашним арестом. 
Но вспоминаю крики моих товарищей, нож в руке 
у Ибрагима и всю эту ситуацию... Все беды в нашей 
стране происходят от равнодушия и от желания 
спасти свою шкуру. Мы думаем о том, как нам 
сохранить свой покой и комфорт, и нам плевать, 
если кому-то рядом грозит беда. Я считаю, так 
жить неправильно, и не могла поступить иначе.  
Я всегда стараюсь помогать тем, кто нуждается.

— До случая в метро ты за кого-то 
заступалась?

— Нет, не приходилось. Помогать можно 
не только с оружием в руках. Многим нужны про-
стое человеческое внимание, теплая одежда или 
еда. Со своими друзьями и знакомыми я не раз 
помогала  бездомным, а также детям в детских 
домах. Но я не считаю, что сделала что-то ге-
роическое. Я защитила жизнь одного человека и, 
к моему большому сожалению, нанесла тяжелую 
рану другому, у которого тоже есть семья и родные 
люди. Это серьезный урок на всю жизнь.

Владимир СЕДОВ.

УРОК
ТРАВМАТИКИ

Студентку академии 
им. Плеханова 

судят за то, что она, 
защищая друзей, 

ранила вооруженных 
хулиганов

УЧАСТКОВЫЙ
Как он утверждает, «от обиды на неблагодарного 
пенсионера»

УБИЙСТВО ЗАКАЗАЛ
Участковый Игорь Харитонов (справа) 
на процессе укоризненно смотрит 
на киллера, который не оправдал надежд.

Невестка Татьяна Швецова пьет 
на брудершафт с пенсионером 
Крепковым.

Сын  Александра  Крепкова 
Сергей.

В этой квартире жил 
старик Крепков.
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Друг Саши 
чудом 

выжил 
после удара 

ножом 
в шею.



Инцидент вокруг химкинской 
петарды стал первым серьезным 
вызовом для Николая Толстых. 
Первым из очевидных, извест-
ных всем и каждому.

Как только драматизм си-
туации несколько потускнел, 
футбольный мирок оживленно 
заобсуждал: что сделает новый 
президент РФС, как поступит? 
На кону были тяжелые гирьки – 
интересы самого «Зенита», са-
мого «Газпрома».

Это, знаете ли, не «Торпедо», 
которое теперь может обидеть 
каждый школьник. Лишить «Тор-
педо» очков и зрителей – это уже 
вроде анекдота, доказывающе-
го, что черно-белый клуб все 
еще жив.

Иное дело – питерские. 
Тут сразу в бой пошли тяже-

лые фигуры. Среди них и те, кого 
события в Химках вроде бы и не 
касались напрямую. Гинер, Ко-
лосков, Федун, Ловчев, Бубнов 
– все высказались. Обнаружил 
знакомство с предметом и пре-
мьер Медведев… 

В духе знаменитой ссоры Па-
никовского и Балаганова ком-
ментировали ситуацию в «Дина-
мо» и «Зените». 

Из недр РФПЛ сразу про-
звучало привычное заклинание: 
необходим закон о болельщи-
ках, иначе, мол, не справимся… 
Президент Гинер, со своей сто-
роны, высказал неудовольствие 
тем, что матч прервали. Едва ли 
не все сходились на том, что от-
вечать за болельщиков клубы не 
должны, а раз так – спускаем на 
тормозах, переигрываем, штра-
фуем…

Подавляющее число футболь-
ных людей привычно ожидало 
полумер. Никто бы не удивился, 
если власть вынесла бы именно 
такое решение, наплевав на ре-
гламент. Но нет! КДК РФС вы-
ступил в строгом соответствии 
с буквой футбольного закона. 
Примерно наказаны и клубы, и 
зрители, выписаны техническое 
поражение гостям и обильные 
штрафы.

Решение это так удивило не-
которых, что на волю был пущен 
немедленный слушок о том, что 
Николай Толстых уже написал 
заявление по собственному же-
ланию. Нечего и говорить, что 
жалкая попытка давления ничего 
не дала, как не даст ничего су-
щественного и апелляция, по-
данная ФК «Зенит».

Регламент именно такой на 
сегодняшний день – значит, ре-
шение справедливо. Позиция 
Толстых не поменялась со вре-
менем: «Обсудили регламент? 
Приняли? Подписали? Значит, 
по регламенту и живем». И живут 
по нему все без исключения – и 
«Зенит», и «Торпедо», и волго-
градский «Ротор», и «Металлург-
Оскол». 

Жить по закону – вот и вся 
премудрость, которую Николай 
Толстых ставит перед футболь-
ным обществом с 1992 года. За-
кон этот, важно заметить, фут-
больные люди разрабатывают и 
принимают сами.

Понятно, что разрулить кон-
кретную ситуацию – это одно, 
исключить подобное на всех ста-
дионах России – совсем иное. 
Боюсь, никакой Закон о болель-
щиках ничего не решит, если 
сами клубы не поймут остроту 
проблемы и не выступят единым 
фронтом. Сейчас единства нет и 
в помине. Заигрывание с фана-
тами является нормой в клубной 
политике, в газетных редакциях 
и в телепрограммах.

И потом… У любого метро 
открыто продаются петарды.  
И пока они там продаются, фут-
больные хулиганы будут их по-
купать, проносить на стадионы, 
чтобы в очередной раз поиграть 
в героев и прославиться на всю 
страну. 
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2 – столько московских лыжников в составе сборной России 
выступит на первых двух этапах розыгрыша Кубка мира  

в шведском Елливаре и финском Куусамо. За спортивную честь 
столицы постоят воспитанники СДЮШОР №81  
Никита Крюков (на фото) и Алексей Петухов.

Только за ноябрь 2012 года спортсменами Москвы 
завоевано 30 наград высшего достоинства,  

из них 24 на международных соревнованиях  
и 6 на всероссийских.

Михаил ЕВСЕЕВ, 
фото автора

Такой аншлаг не каждый год уви-
дишь! Разве что на футбольном матче с 
участием «Барселоны» или на автограф-
сессии Витселя и Халка. Казалось, что 
на Ленинский проспект в Российский 
государственный университет нефти и 
газа имени И.М. Губкина пожаловала по-
ловина студентов Москвы. Верхний ярус 
молодые люди и девушки «оккупирова-
ли» в три ряда, и диктору-информатору 
не раз приходилось просить зрителей об 
осторожности, чтобы никто случайно не 
«присоединился» к участницам турнира, 
спикировав вниз…

РЯДЫ РАСТУТ  
И ШИРЯТСЯ

– Движение студенческого черлидин-
га в Москве существует достаточно дав-
но, но вот в такой турнир оформилось 
лишь четыре года назад, – рассказал 
корреспонденту «М-СПОРТА» главный 
судья соревнований и вице-президент 
Федерации черлидинга Москвы Егор 
Щирский. – Большое спасибо Россий-
скому государственному университету 
нефти и газа имени Губкина, что из года в 
год предоставляет под турнир свою пло-

/// ЧЕРЛИДИНГ///////
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– Давайте такие соревнования 
будем проводить для того, чтобы 
движение воркаут не затухло и мы 
не забыли его через год-два. Надо, 
чтобы все это работало системно, 
– сказал Сергей Собянин.

Мэр отметил, что в этом году в 
столице создано около 80 площа-
док для занятия воркаутом. Уже 
прошли соревнования по этому 
виду спорта на районном и город-
ском уровнях.

Мэр заметил, что помимо пло-
щадок воркаута в Москве в этом 
году создано большое количество 
спортивных городков с футболь-
ными полями и другими спортив-

ными объектами. При этом мэр 
пообещал и дальше продолжать 
развивать данное направление.

Сергей Собянин также сообщил, 
что предстоящей зимой в столице 
будет устроено около 700 киломе-
тров лыжных трасс, из них около 
200 километров будут освещенны-
ми, благоустроенными и с возмож-
ностью взять лыжи на прокат.

Сергей Семенович добавил, что 
этой зимой в каждом парке Москвы 
откроются катки, а в каждом райо-
не будут работать катки с искус-
ственным льдом.

Михаил ЕВСЕЕВ

щадку. Ежегодно численность участников 
этих красочных соревнований увеличи-
вается. Начинали мы четыре года назад 
с шести команд. Теперь на площадке уже 
22 команды из 17 столичных вузов. Плюс 
к нам приехали гости из Белгородского 
государственного университета. 

Посмотреть, действительно, было на 
что и на кого. Двадцать три команды, со-
ставленные преимущественно из деву-
шек (хотя в отдельных коллективах встре-
чались и ребята), демонстрировали такие 
сложнейшие поддержки и пирамиды, что 
иным цирковым гимнастам стоило бы по-
завидовать.

«САБОТАЖ»  
ПРИНЯЛ ВЫЗОВ

Девочки старались удивить благодар-
ных зрителей и суровых судей не только 
сложной программой, но и оригинальны-
ми костюмами. Кто-то выбрал образ игри-
вых кошечек, кто-то предпочел наряды в 
стиле «кабаре», а девушки из Российско-
го экономического университета имени  
Г.В. Плеханова соригинальничали, обла-
чившись в русские народные платья. По-
пробуйте в них потанцевать брейк-данс!  
И название у этой команды «суровое» 
– «Саботаж». Но коллектив на турнире 
отнюдь не «саботировал»: выступление 
«плехановок» в номинации «чир-данс» 
было признано жюри самым удачным.

– Нашей команде всего три года, на-
чинали практически с нуля, – рассказала 

корреспонденту «М-СПОРТА» Резеда 
Фатыхова, тренер победившей группы 
поддержки «Саботаж». – Когда я получи-
ла диплом о высшем образовании, по-
кидать любимый вуз страшно не хотела. 
Подумала: почему бы не создать коман-
ду по черлидингу и не радовать своими 
выступлениями студентов и преподава-
телей вуза. Мою идею поддержали в ру-
ководстве учебного заведения, помог-
ли набрать девчонок в группу. Многие 
пришли с различной подготовкой, но 
все – с огромным энтузиазмом. Теперь 
пожинаем плоды: неделю назад верну-
лись с международных соревнований 
из Рима. Неплохо в Италии выступили 
и успели подготовиться к московскому 
турниру. Недаром говорят, что черли-
динг и заряжает, и «заражает».

ВТОРАЯ СЕМЬЯ
Довольная Резеда отправилась от-

мечать успех к своим подругам, а вот 

ТАНЦУЮТ 
ВСЕ!В зале коллегий на торже-

ственную церемонию собрались 
представители 11 спортивных 
организаций, а именно: Москов-
ская конфедерация бильярдно-
го спорта, Московская федера-
ция хоккея на траве, Федерация 
стрельбы из лука города Москвы, 
Спортивная федерация прыжков в 
воду города Москвы, Федерация 
черлидинга Москвы, Федерация 
армспорта города Москвы, Фе-
дерация водного поло столицы, 
Федерация конного спорта города 
Москвы, региональное отделение 
Федерации вертолетного спорта 
России, Федерация синхронно-
го плавания города Москвы, Мо-
сковское городское отделение 
Общероссийской общественной 
физкультурно-спортивной органи-
зации «Федерация спорта слепых». 

Руководитель Москомспорта 
Алексей Воробьев напомнил при-
сутствующим, что госаккредитация 
является своего рода признанием 
достижений и заслуг федераций, 
а обладатель свидетельства ста-
новится официальным представи-
телем Москомспорта при прове-
дении соревнований различного 
уровня в Москве.

– У нас уже аккредитовано 58 
спортивных организаций. Сегодня 
еще 11 мы принимаем в свою спор-
тивную семью, – отметил Алексей 
Воробьев. – Это является показа-
телем динамики развития спорта. 

В Москве 2 миллиона 600 тысяч 
человек занимается спортом. Это 
огромная армия физкультурников, 
которая в четком взаимодействии 
со спортивными федерациями и 
муниципальными структурами про-
должает расти в геометрической 
прогрессии. 

Генеральный директор ЦО 
«Самбо-70» Ренат Лайшев под-
черкнул значимость мероприятия: 

– Сегодня исключительный 
день для федераций. Аккредита-
ция – это одновременно и знак 
особого доверия, и великая ответ-
ственность. При всей существую-
щей мощной конкуренции Москва 
должна оставаться лидером спор-
тивной жизни страны.

В заключение церемонии Алек-
сей Воробьев подвел краткий 
предварительный итог уходящего 
спортивного года.

– Этот год был знаменатель-
ным для московского спорта. 40 
процентов российских медалей, 
завоеванных на летней Олимпиа-
де-2012, принадлежат москвичам, 
– сказал руководитель Моском-
спорта. – Но впереди чемпионат 
мира по легкой атлетике-2013 – 
второе по значимости спортивное 
событие после Олимпиады. Надо 
выступить достойно. Надеюсь, что 
московские спортсмены и феде-
рации не подведут.

Анна ТОМИЛОВА

ЗНАК ДОВЕРИЯ  
И ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

БУДЕТ УЧРЕЖДЕН КУБОК 
МЭРА ПО ВОРКАУТУ
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ЮВАО
Команда Рязанского района в со-

ставе Полины Сухановой, Антона 
Карпачева, Анастасии Белоусовой и 
Михаила Егоренкова выиграла пер-
венство ЮВАО по бадминтону в рам-
ках окружной спартакиады «Выходи во 
двор – поиграем!»

Вторыми стали ребята и девчонки 
из Южнопортового района, третьими – 
молодежь из района Текстильщики.

СВАО
В физкультурно-оздоровительном 

комплексе «Лианозово» прошел спор-
тивный праздник ветеранов государ-
ственной и муниципальной службы 
округа. Открыли праздник начальник 
управления ФКиС СВАО Сергей Пи-
менов и ветеран советского спорта, 
мастер спорта международного класса 
Виктор Щеглов, пожелавшие участни-
кам здоровья и спортивного долголетия. 
В соревнованиях приняли участие 12 
команд, которые состязались в дартсе, 
стрельбе из лука, мини-гольфе, баскет-
боле, командных лыжах, эстафете с эле-
ментами флорбола. Победители и призе-
ры в личных и командных видах получили 
заслуженные призы из рук легендарного 
хоккеиста, олимпийского чемпиона Ин-
сбрука Станислава Петухова.

В столице будут учреждены соревнования по воркауту на Кубок 
мэра Москвы. Об этом на заседании молодежного совета при 
мэре Москвы сообщил Сергей Собянин.

Москва – город спорта

ЮАО
В округе открылись семь катков с искусственным 

льдом. Всего этой зимой в округе будут работать 17 та-
ких катков. На каждом установят специальные деревян-
ные домики с раздевалками, прокатом коньков и про-
дажей чая и кофе. Кроме того, к наступлению зимнего 
сезона в ЮАО зальют 250 катков с натуральным льдом. 

СЗАО 
В СК «Янтарь» в рамках межокружной 

спартакиады «Московский двор – спор-
тивный двор» состоялись XV финальные 
соревнования по аэробике «Музыкаль-
ная кроссовка».

Победителей определяли в 5 номина-
циях: смешанные пары, тройки, группы, 
тренер и ученики, семья. Все конкурсан-
ты должны были продемонстрировать 

семь базовых и четыре обязательных 
элемента оздоровительной аэробики. 

Среди пар лучшими признаны Мария 
Григорян и Роман Иванов из СЗАО. 
Спортсмены округа также первенство-
вали в номинациях «Тренер и ученики» 
и «Трио». Команда Северо-Западного 
округа безоговорочно победила и в об-
щекомандном зачете.

22 ноября в Департаменте физической культуры  
и спорта Москвы прошло торжественное вручение 
свидетельств о государственной аккредитации столичным 
спортивным федерациям.
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ЧЕТЫРЕЖДЫ 
ЛУЧШАЯ
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В Москве прошла 
церемония вручения 
Национальной премии 
по парусному спорту 
«Яхтсмен года-2012».

Награда существует с 2009 
года. Лучшие в своем деле опре-
делялись голосованием по не-
скольким номинациям, а имен-
но: лучший яхтсмен года, лучшая 
яхтсменка года, тренер года, су-
дья года, парусная команда года, 
лучший дальний спортивный 
поход, детская парусная школа 
года, легенда парусного спорта, 
за вклад в развитие парусного 
спорта, лучший организатор со-
ревнований, лучшее освещение 
парусных соревнований.

Легендой парусного спорта 
был признан в этом году Виктор 
Потапов – заслуженный мастер 
спорта СССР, бронзовый при-
зер Олимпийских игр 1972 года, 
чемпион мира 1978 и 1980 го-
дов, чемпион Европы 1981 года. 
Тренером года избрали москви-
ча Александра Николаева. 
Победителями в главных номи-
нациях «Яхтсмен года» и «Яхт- 
сменка года» стали Владимир 
Любомиров (Санкт-Петербург) 
и москвичка Екатерина Ску-

дина. Чемпионка мира и Евро-
пы, многократная чемпионка 
России, заслуженный мастер 
спорта России Екатерина Ску-
дина получила эту премию уже 
четвертый раз подряд. Кубок 
победительнице вручил руково-
дитель Москомспорта Алексей 
Воробьев (на фото).

Анна ТОМИЛОВА
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Номинация «чир-данс»:
1. «Саботаж» (РЭУ им. Плеханова);
2. Jetix (МАИ);
3. «Эффект» (МГУ им. Ломоносова).
Номинация «чир»:
1. Extreme (МИИТ);
2. Action (ГУУ);
3. Cherry (РГГУ).

В ЧЕМ РАЗНИЦА
В программу «чир» обязательно 

должны быть включены «станты» (трю-
ки): акробатические и гимнастические 
элементы, различные пирамиды.

«Чир-данс» – более танцевальное 
направление. Здесь оцениваются пи-
руэты, прыжки, шпагаты и махи. 

ПОМПОН ВАМ В РУКИ
Незаменимым атрибутом высту-

плений всех черлидинговых команд, 
а также танцевальных коллективов, 
показывающих шоу-программы на 
различных спортивных играх и со-
ревнованиях, являются помпоны. Они 
бывают шарообразными и в виде ган-
тели, пластиковыми и тряпичными, на 
кольцах и на ручках. Стоят помпоны от 
300 до 1000 рублей.

СПРАВКА
Черлидинг (англ. cheerleading, от 

cheer – одобрительное, призывное вос-

клицание и lead – вести, управлять) – вид 

спорта, который сочетает в себе элемен-

ты шоу и зрелищных видов спорта (танцы, 

гимнастика и акробатика).

Четвертые студенческие 
соревнования по черлидингу  
«Кубок вузов Москвы-2012» собрали 
в спортивном зале РГУ нефти и газа 
имени И.М. Губкина рекордное число 
участников.

девчонки из группы «Черное золото» в 
это время грустили: им совсем чуть-чуть 
не хватило, чтобы оказаться в призовой 
тройке.

– Мы уже – в год своего основания! 
– выигрывали эти соревнования, – рас-
сказала лидер команды «Черное золото» 
Евгения Плющик. – А теперь… Дело в 
том, что не так давно мы поменяли спе-
циализацию. Больше и чаще выступаем 
в категории «чир-данс-шоу» – и в этом 
году стали серебряными призерами чем-
пионата России. Если три года назад чер-
лидинг воспринимался нами как хобби, 
увлечение, то теперь это гораздо боль-
шее для каждой из нас. Здесь в коллек-
тиве – наша вторая семья, без которой 
каждая из девушек команды свою жизнь 
уже не представляет.

Кубок в руках «Саботажа»

 Чья пирамида выше?
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ноября 1939 года родился 
Геннадий ВОЛЬНОВ, 
заслуженный мастер спорта 
по баскетболу. Олимпийский 

чемпион (1972).

ноября 1974 года родилась 
Ольга НОВОКЩЕНОВА, 
заслуженный мастер спорта 
по синхронному плаванию. 

Олимпийская чемпионка (2000, 2004).

декабря 1922 года родился 
Всеволод БОБРОВ (ум. 
1.7.1979), советский футболист, 
хоккеист. Заслуженный мастер 

спорта, заслуженный тренер СССР. 
Олимпийский чемпион (1956)  
по хоккею.

декабря 1982 года родился 
Хасан БАРОЕВ, заслуженный 
мастер спорта по греко-
римской борьбе. Олимпийский 

чемпион (2004), серебряный призер 
Олимпийских игр (2008).

 декабря 1931 года родился 
Виктор НИКИФОРОВ, мастер 
спорта по хоккею. Олимпийский 
чемпион (1956).

декабря 1977 
года родилась 
Любовь СОКОЛОВА, 
заслуженный мастер 

спорта по волейболу. 
Чемпионка мира (2006, 
2010).
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 ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. Четырнад-
цать москвичей готовятся выступить на 
первенстве Европы среди девушек и 
юношей до 20 и 23 лет в израильском Эй-
лате. У девушек – Мария Харлова, Виктория Пу-
зырева и Галина Макарова (все – «Юность Мо-
сквы»), Екатерина Власова (УОР №2), Светлана 
Лобанова (МГФСО). У ребят – Георгий Седаков, 
Родион Бочков, Феликс Халибеков, Рамазан Ра-
сулов, Асали Абдулгашумов (все – «Юность Мо-
сквы»), Константин Рощупкин, Николай Коломи-
ец, Николай Васильев (все – МГФСО), Алексей 
Ловчев (УОР №2).

 ДЕТСКИЙ ФУТБОЛ. Юные армейцы (ребята 
2004 г.р.) стали победителями традиционного турни-
ра памяти заслуженного тренера России Геннадия 
Забелина, проводимого Детской футбольной лигой. 
В финале красно-синие со счетом 3:1 одолели хозя-
ев черкизовского манежа – сверстников из «Локомо-
тива». 
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Георгий НАСТЕНКО

Когда молоденькая студентка 
Степанида Артахинова поступила в 
МГСГИ, начинающий тренер Руслан 
Столяров сразу разглядел в девушке 
природный дар. Это случилось в сен-
тябре 2007 года, а уже в мае 2008-го 
Степанида выиграла свой первый 
турнир, посвященный Дню Победы. 
Степанида тогда еще подходила под 
категорию юниоров не старше 19 лет. 

Карьера резко пошла в гору. В июне 
она победила на чемпионате страны. 
На дебютном чемпионате мира в 2009 
году заняла 9-е место. В следующем 
сезоне Степанида уже была второй в 
международном рейтинговом турни-
ре и потом на чемпионате Европы за-
няла первое место в командном пер-
венстве. 

Сейчас Артахинова – вторая в ми-
ровом рейтинге. Она уступает лишь 
многократной чемпионке мира и Па-
ралимпийских игр британке Даниэле 
Браун. За три месяца до Паралим-
пиады в Лондоне Степаниде удалось 
обыграть британку, для которой это 
стало первым поражением за послед-
ние пять лет. 

Сама российская спортсменка до-
вольно спокойно отнеслась к этому 
достижению: на тот момент Браун 
размеренно готовилась к Играм, в то 
время как россиянки форсировали 
форму, чтобы завоевать лицензии на 
Паралимпиаду. Тем не менее именно 
тогда Артахинова почувствовала уве-
ренность в своих силах.

– В полуфинале Паралимпиады я 
немного недоработала. Надо было 
жестче натягивать тетиву, – пережива-
ет неудачу Степанида. – Хорошо, что 
сделали правильные выводы. В дуэли 
за третье место выиграла у подруги 
по сборной Марины Лыжниковой. 
Через четыре года на Паралимпиаде 
в Бразилии рассчитываю побороться 
сразу за три медали: в личном пер-
венстве, командном и в миксте. На 
чемпионате мира в этих дисциплинах 
я уже завоевывала золотые медали. 

– С олимпийскими лучниками 
ваши дорожки пересекаются?

– Хорошо знаю лучников из олим-
пийской сборной России, которые 
часто тренируются вместе с паралим-
пийской сборной. В том числе и брон-
зовых призеров лондонской Олимпиа-
ды в команде – Ксению Перову, Инну 
Степанову и Кристину Тимофееву. 
Кристина – моя землячка и подруга. 
Сразу после Олимпийских игр Кри-
стина написала мне письмо, в кото-
ром подробно описала специфику 
лондонского стрельбища. О том, что 
будет непривычно много зрителей, – и 
этот фактор для меня не стал неожи-
данным. Предупреждала и о капризах 
погоды. Поэтому на тренировках я не 
дожидалась, пока закончится дождь и 
стихнет ветер. 

– Соревноваться с олимпийца-
ми не пробовали? 

– Успешный опыт выступления в 
составе сборной России среди «обыч-
ных» лучников есть. В моем багаже 
командная победа на Гран-при Евро-

Ноябрь для меня месяц 
грустный. Год назад 
не стало Валентина 
Козьмича Иванова. 
Легендарного 
торпедовца, вместе 
с другой легендой 
отечественного 
футбола Эдуардом 
Стрельцовым 
наводившего шороху 
в обороне соперников.

Михаил ЕВСЕЕВ

А вот вдова Лидия Гавриловна 
предпочитает не грустить, а благода-
рить судьбу, которая уготовила ей свя-
зать жизнь с таким человеком. Увидев в 
моих руках сигарету, заметила:

– Вы знаете, Валя не курил до 1956 
года. До того, как на Олимпиаде не 
поставили на игру с Индонезией. Он 
так расстроился, что пришел к своему 
соседу Эдику Стрельцову – а тот по-
куривал – и сказал: «Давай, Эдик, мне 
тоже, с горя!»

Курил нещадно – особенно на тре-
нерской скамейке пачки вылетали одна 
за другой. Сигареты курил редкие по 
тем временам, заграничные. Перелом 
случился с рождением первой внуч-
ки Насти. Всей семьей навалились на 
мужа: бросай! Валя сказал: «Завтра 
брошу». И слово сдержал.

Валя за год до смерти заметно 
сдал. Не только из-за курения. Просто 
жизнь его спортивная настолько яр-
кая, интересная, насыщенная. Вся на 
моих глазах. С Эдиком они, казалось, 
на поле издевались над соперника-
ми. Сумасшедшая связка, все умели. 
Но насколько друзья были наглые в 
футболе, настолько стеснительные за 
его пределами. На свидание со мной 
Иванов первое время ходил вместе со 
Стрельцовым. Скро-о-омные!

– Красиво Валентин Козьмич уха-
живал?

– Три года морочил голову. Да и не-
вестой до женитьбы себя не считала. 
Мы были просто хорошими друзьями. 
По настоящему наша дружба началась 
на теплоходе «Грузия». До знакомства 
с Валей футбол не знала вообще. Вот 
еще время на такое добро тратить!  
В моей жизни была гимнастика. Прав-
да, тренировалась я под трибунами 
стадиона «Динамо», о футболистах 
представление имела. Постоянно гла-
зели на нас, девчонок. После Олим-
пиады в Мельбурне познакомиться с 
футболом пришлось поближе. Прав-
да, приходила чаще к концу очеред-
ного матча Иванова. Чтобы Валя не 
догадался о моем прогуле, ожидая 
на выходе с трибун, узнавала счет, 
кто забил. Как правило, забива-
ли Стрельцов–Иванов. И когда 
Валя меня проверял, уверен-
но отвечала. Но однажды 
Иванов меня разоблачил: 
спросил, кто из их дуэта 
первым открыл счет. Тогда 
и прокололась.

– После матча Валентин 
Козьмич искал вас глазами?

– Видели бы вы, каких пижо-
нов изображали. Со стадиона, где 

ждала толпа болельщиков и поклон-
ниц, футболисты выходили вразвалоч-
ку, руки в брюки. Валя смотрел поверх 
толпы, высматривал меня. Когда на-
ходил, небрежно махал рукой. Картина 
маслом: как людская масса усилиями 
милиции расступалась, и я под завист-
ливые взгляды шла к Иванову. 

– Ваше знакомство, если не оши-
баюсь, случилось в Мельбурне и 
было окружено романтическим оре-
олом? 

– Не совсем так. Впервые наши до-
рожки пересеклись на сборах в Ташкен-
те, откуда советские спортсмены выле-
тали на реактивных самолетах, сначала 
до Дели, а затем на американских четы-
рехмоторных «птичках» до пункта назна-
чения – Олимпиады 
1956 года. Так вот 
на торжествен-
ных проводах 
советской де-
легации в Ав-
стралию мы и 
встретились. 
Сидели на три-
бунах местного 
стадиона, ког-
да ко 

мне подскочила ставшая впоследствии 
женой Анатолия Ильина Галя Шам-
рай из нашей гимнастической сборной: 
«Лид, идем. Познакомлю с мальчиком». 
Схватила за руку и поставила перед ним. 
Чем-то тогда он меня зацепил.

В Мельбурне мы увиделись во вто-
рой раз. Валя пригласил меня на танго 
в интернациональном клубе, где после 
соревнований и тренировок отдыхали 
спортсмены со всего мира. Кроме со-
ветских. Так вышло, что на паркете из 
всей делегации были только мы. Шаг с 
нашей стороны рискованный, посколь-
ку такие вольности не приветство-
вались. Он дрожал – и я дрожала. Но 
сразу обратила внимание, что музыку, 
ритм молодой человек чувствует. От-
куда ж мне догадаться, что этот паре-
нек до футбола ходил в танцевальный 
кружок и еще играл на трубе.

За то танго он получил взбучку от на-
чальника команды Владимира Маш-
каркина: мол, энергию надо беречь, 
а ты ее тратишь на танцы. Меня тоже 
отчитали. От гимнастики ждали только 
«золота». Как, впрочем, и от футболи-
стов. Футбол – особая планета. Это по-
том поняла. Сейчас многие спортсме-
ны продолжают ревностно относиться к 
игре №1. Наши все проигрывают, а вни-
мание к ним все равно повышенное.

После победы советских спортсме-
нов мы до дома добирались в течение 
месяца. Известная история. Встречали 
нас как героев во всех городах, на каж-
дом полустаночке. Потряс один дедуш-
ка с длиннющей бородой в сосульках. 

Чтобы лично поздравить 
нас, он добирался 

пешком из сибир-
ской тайги. Пока 
добрался, весь 
обледенел. Хотел 
увидеть Яшина, 
Стрельцова, Ива-

нова…
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АВТОРИТЕТНО
Азат САФЕНКО, главный тренер паралимпийской сборной России 

по стрельбе из лука:
– Конечно, мы отдавали себе отчет, что британка Даниэла Браун являет-

ся паралимпийской чемпионкой и двукратной чемпионкой мира. Последние 
годы ее никто не обыгрывал. В мае Артахинова ее побеждала, но британка 
была не на пике формы… Но точно так же можно сказать: на Паралимпиаде 
не повезло уже Артахиновой. В полуфинале она стреляла против Мэл Кларк, 
и у Степаниды 5–6 стрел из 12 легли в 2–3 миллиметрах от «десятки». Эти 6 
недобранных очков лишили ее победы. 

В пулевой стрельбе десятые доли балла уже ввели. Но в луке и техниче-
ская система пока не позволяет это сделать, и даже лидеры международных 
соревнований часто попадают в 5 и 6. Кроме того, в нашем виде стрельбы 
гораздо более значимый фактор – ветер. Попадет по жребию щит ближе к 
трибунам, где меньше дует ветер, – и ты уже получаешь преимущество.

пы. К сожалению, блочный лук пока не 
входит в программу Олимпийских игр. 
Попробуют как показательный вид в 
2016 году. Кто знает, может быть, и 
мне удастся повторить достижение 
Оскара Писториуса: участвовать и в 
Олимпийских играх, и в Паралимпий-
ских. 

– Как у вас с образованием?
– Закончила МГСГИ по специаль-

ности «юрист», спасибо ректору Ва-
гифу Байрамову, который всегда с 
пониманием относился к моей спор-
тивной карьере. Намерена учиться 
дальше, хочу получить образование 
экономиста. Надеюсь, эти профессии 
пригодятся мне и в спортивной сфе-
ре. Чувствую, что есть способности и 
на тренерской ниве.

ГОД БЕЗ КОЗЬМИЧА

Со стороны РУСАДА документ 
подписал генеральный директор 
агентства Рамил Хабриев, со 
стороны ЦСТиСК – руководитель 
центра Кадрия Ахмерова. 

Главная цель и условие со-
глашения – объединение усилий 
в борьбе с распространением 
допинга в спорте. В рамках это-
го договора организации будут 
обмениваться информацией о 

проведении мероприятий, откры-
тыми справочными, обзорными 
и аналитическими материалами, 
совместно вести разработку и ре-
ализацию профилактических, аги-
тационных и других антидопинго-
вых программ и мероприятий. 

– Работа над этим документом 
велась в течение года, – пояснил 
«М-СПОРТУ» заместитель дирек-
тора ГКУ «ЦСТиСК» Москомспорта 

ДВОЙНОЙ УДАР ПО ДОПИНГУ
Российское антидопинговое агентство «РУСАДА» и Центр 
спортивных инновационных технологий и подготовки 
сборных команд Москомспорта заключили соглашение о 
сотрудничестве в области противодействия допингу в спорте.

/ / /  ПаРаЛИМПИЗМ/ / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / /

/ / /  ВИЗИТКа

Валентин Козьмич ИВАНОВ

Родился 19 ноября 1934 года в Москве. 

Умер 8 ноября 2011 года. Заслужен-

ный мастер спорта СССР, заслужен-

ный тренер СССР. Олимпийский чем-

пион (1956), чемпион Европы (1960). 

Чемпион СССР (1960, 1965). Сере-

бряный призер Кубка Европы (1964). 

Участник чемпионатов мира: 1958, 

1962. Лучший бомбардир чемпиона-

та мира 1962 года в Чили (4 гола). За 

сборную СССР провел 59 матчей, за-

бил 26 голов (третий результат после 

Олега Блохина и Олега Протасова).

РОБИН ГУД
В ЮБКЕ

ЛОНДОН-2012
В стрельбе из классическо-

го лука в личном первенстве на 
Паралимпийских играх в Лондо-
не весь пьедестал оккупировали 
наши спортсмены – Тимур Тучи-
нов, Олег Шестаков и Михаил 
Оюн. В финале командного тур-
нира по стрельбе из классическо-
го лука среди мужских команд по-
беду одержала сборная России, 
одолев южнокорейцев со счетом 
206:200. 

В стрельбе из блочного лука в 
полуфинал вышли сразу две рос-
сиянки – Степанида Артахинова 
и Марина Лыжникова. В дуэли за 
третье место лучшей оказалась Ар-
тахинова.

Выступающая за ДЮСШ «Юность Москвы» равных воз-
можностей» Степанида Артахинова на Паралимпийских 
играх в Лондоне выиграла «бронзу» в стрельбе из лука.

– С кем из известных спортсме-
нов дружите?

– С чемпионом мира по воль-
ной борьбе Виктором Лебедевым. 
Знакома с боксером Георгием Ба-
лакшиным, бегуньей на 800 метров 
Еленой Аржаковой, пловчихой-
паралимпийкой Анастасией Дио-
доровой, с первым российском 
призером на лондонской Паралим-
пиаде пауэрлифтером Владимиром 
Балынцом.

– Вы часто встречаетесь с юны-
ми спортсменами. Какие вопросы 
обычно задают?

– На какое расстояние стреляю, 
почему выбрала стрельбу из лука… 
Возможно, кто-то из них и на себя 
«примеривает» этот вид спорта.

– Лук, наверное, не скоро в руки 
возьмете?

– В 2012-м соревнований у меня не 
предвидится. Но не забываю поддер-
живать физическую форму, хожу на 
массаж. В конце года в Москве начну 
интенсивно тренироваться и одно-
временно учиться. Аспирантура – это 
не шутки!

/ / /  ВИЗИТКа

Степанида 
АРТАХИНОВА
Родилась 13 сентября 1989 года. 

Выступает за ДЮСШ «Юность 

Москвы» равных возможностей». 

Бронзовый призер Паралимпиа-

ды-2012 в Лондоне. Чемпионка 

мира (2011) в команде, чемпионка 

мира в миксте (2011), серебряный 

призер чемпионата мира (2011) 

лично, чемпионка Европы (2010).

Лидия Гавриловна и Валентин Козьмич

С Сергеем Семеновичем 
Собяниным на чествовании  
в мэрии Москвы
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Этот турнир проводят уже второй 
год подряд ЦО «Самбо-70» Моском-
спорта, Управление ГИБДД ГУ МВД 
России по городу Москве и Фонд 
поддержки и развития спорта «Чем-
пион». В качестве почетных гостей на 
турнир были приглашены члены семей 
погибших сотрудников ГИБДД – их 
дети и жены.

Главная задача мероприятия – со-
хранить память о сотрудниках ГИБДД, 
отдавших свои жизни во имя долга, 
Отечества и безопасности людей. Кро-
ме того, эти соревнования, в которых 
принимали участия ребята 2001–2002 
годов рождения, призваны воспиты-

вать подрастающее поколение в духе 
патриотизма на примере наиболее 
достойных представителей силовых 
структур.

На мероприятии присутствовали ру-
ководитель Департамента физической 
культуры и спорта Москвы Алексей 
Воробьев, начальник ГИБДД ГУ МВД 
России по городу Москве генерал-
майор полиции Александр Ильин, 
генеральный директор ЦО «Самбо-70» 
Ренат Лайшев, известные спортсме-
ны, общественные деятели и предста-
вители органов власти.

Анна ТОМИЛОВА

НА ДОСТОЙНЫХ ПРИМЕРАХВ Центре образования «Самбо-70» прошел II еже-
годный юношеский турнир по дзюдо, посвященный 
памяти сотрудников ГИБДД, погибших при 
исполнении служебных обязанностей.
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Игорь Выходец. – К сожалению, 
в последнее время наметилась 
тенденция к «омоложению» до-
пинга, его проникновение в среду 
детско-юношеского спорта. В це-
лях ограждения от допинга юных 
москвичей Москомспорт по-
стоянно проводит с РУСАДА ряд 
мероприятий, в том числе обра-
зовательные программы по про-
филактике применения допинга 
молодыми спортсменами, научно-
практические конференции, из-
дает методическую литературу по 
антидопинговой тематике. Мы и 
раньше работали в тесном взаи-
модействии с РУСАДА, а теперь 
фактически «узаконили» эту со-
вместную деятельность.

Анна ТОМИЛОВА



Итоги первого и ключевого дня торгов русско-
го искусства в Лондоне Christie’s и Sotheby’s 
показали, что отечественное искусство оста-
ется в тренде. Доказательством тому служат 
результаты аукционов: выручка Christie’s 
составила £15,2 млн ($24,4 млн), а Sotheby’s 
наторговал на £11,4 млн ($18,3 млн). 

Главным событием самого напряженного 
дня традиционной аукционной недели в Лон-
доне стал триумф «Извозчика»: картина Бориса 
Кустодиева ушла с молотка с превышением пред-
варительной оценки в два раза. Это полотно в 
1924 году стало лицом нью-йоркского вернисажа 
ста лучших русских художников (красовалось на 
афише выставки), а в 1936 году друг Кустодиева, 
лауреат Нобелевской премии по физике Петр 
Капица, выкупил его у вдовы автора. Борьба за 
картину была стремительной: трех минут хватило 
коллекционерам, чтобы поднять цену на про-
изведение со стартовой отметки в £1,5 млн до 
£4,4 млн. Таким образом, на Christie’s был уста-
новлен мировой аукционный рекорд стоимости 
на произведения Кустодиева. 

Успехом пользовалась и вторая работа из 
коллекции Капицы — картина кисти Алексан-
дра Шевченко «Городские окраины». Она также 
установила мировой ценовой рекорд и ушла с 
молотка за £433 тыс., превысив эстимейт почти 
в десять раз. С заметным превышением пред-
варительной оценки был продан еще один топ-
лот аукциона Christie’s — «Портрет мадемуазель 
Подбельской» кисти Николая Фешина (1912), на 
котором изображена одна из любимых моделей 
ученика Репина. Картина ушла в частную коллек-
цию за сумму £2 млн. Надо заметить, что интерес 
к творчеству уроженца Казани, эмигрировав-
шего в 1923 году в США, возрос после рекорда 
двухлетней давности — тогда картина Фешина 
«Маленький ковбой» была неожиданно продана 
за £6,9 млн. Скорее всего, «Портрет мадемуа-
зель Подбельской» отправился в США, где есть 
несколько больших частных собраний Фешина. 
В итоге Christie’s удалось продать 254 лота из 
представленных 391, то есть 65% лотов. Конку-
ренту Christie’s — Sotheby’s — удалось продать 
89% лотов. 

На Sotheby’s, стартовавшем сразу вслед 
за Christie’s, самым дорогим лотом оказалась 
картина Валентина Серова «Портрет Прасковьи 
Мамонтовой» — за нее развернулась жаркая 
борьба. В итоге полотно, на котором изображена 
кузина Веры Мамонтовой (той самой, которую 
весь мир знает как «девочку с персиками»), было 
продано за £1,2 млн ($1,95 млн) при предвари-
тельной оценке £300–500 тыс. Работы Ивана 
Айвазовского, Ильи Репина, Ивана Шишкина, 
Константина Коровина и Мартироса Сарьяна 
также ушли с заметным превышением эстимейта. 
Сюрпризом аукциона стала картина художника-
баталиста Василия Верещагина «Адъютант», 
которая была выставлена еще на прошлых торгах, 
но тогда так и не нашла нового хозяина. Зато на 
нынешнем аукционе ее продали за £690 тыс. при 

предварительной оценке £200–300 тыс. Дру-
гое его полотно, «Перевозка раненых», ушло 
за £937 тыс.

— На Christie’s и Sotheby’s в основном по-
купают иностранцы или русские, живущие за 
границей. В одном только Лондоне 500 тысяч 
русских — и все они состоятельные люди, — го-
ворит «МК» антиквар со стажем, член правления 
Конфедерации антикваров и арт-дилеров России 
Олег Таиров. — Большинство работ ушли с за-
метным превышением эстимейта, что говорит 
о стабильном интересе к русскому искусству. 
То, что продается на аукционах, как правило, 
следствие раздела наследства или развода. А 
сейчас качественных коллекций, вроде собрания 
Вишневской и Ростроповича, нет на рынке. 

— Стоит ли ждать сюрпризов на следую-
щих аукционах «русской недели»?

— Думаю, отобьет позиции дом MacDougall’s 
— у них в активе еще 450 лотов. Может выстре-
лить и Bonhams. Но, по сути, что такое £26,6 млн? 
Стоимость одной работы Пикассо. Хотелось бы 
посмотреть, как их будут продавать лет через 
20–30.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Реформа. 4. Вторник. 10. Топливо. 11. Возраст. 13. Клещ. 14. Кейс. 

15. Бандитизм. 16. Осечка. 18. Аспект. 20. Минерал. 22. Гетман. 23. Лагуна. 24. Диплом. 26. 
Примус. 29. Миномет. 33. Ритуал. 35. Шкурка. 36. Оживление. 37. Бакс. 39. База. 40. Артикул. 
41. Империя. 42. Трамвай. 43. Ярмарка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реактор. 2. Овощ. 3. Мольба. 5. Тюрьма. 6. Риск. 7. Красота. 8. Колдун. 
9. Свитер. 10. Течение. 12. Телефон. 17. Кормилица. 19. Сангвиник. 20. Минимум. 21. Лилипут. 
25. Ипотека. 27. Уборная. 28. Прибалт. 30. Неволя. 31. Мщение. 32. Фанатка. 34. Логика. 35. 
Шедевр. 38. Срам. 39. Бита.

❑ запои.
Лечение алкоголизма.
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель т. 589-86-90

❑ деньги
абсолютно надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ кредит
до 1000.000 р.
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС.
 т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги
до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги.
Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ прием займов. 
т. 8(495)510-72-58

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы.
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач

снимет квартиру. 
т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ "ГАЗель" 

т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 
т. 517-44-72

❑ переезды. 
т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81
❑ уборка. 

т. 8(499)713-60-33

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения. 
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги.  т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

приглашаю
❑ массажисток. 

8-905-719-93-33
❑ массажисток. 

8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дизайн и верстка. 
Визитные карточки, 
открытки, конверты, 
буклеты, лифлеты, 
листовки, наклейки, 
этикетки, постеры, 
афиши, плакаты, 
каталоги, брошюры, 
книги, широкоформатные 
банеры.
Выезд представителя 
по месту требования. 
Наши цены приятно 
удивительны. 
т. 8-916-475-64-05,
lemgal-izdat@yandex.ru

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ супердосуг. 
т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ арт-массаж 
м. "Речной Вокзал" 
т. 8-925-866-35-24, 
м. "Строгино" 
т. 8-925-710-64-04

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ".
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг.  м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж (495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж  м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж  м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж  м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж  м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж  м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж  м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж  м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО"
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ массаж. Приеду
или приглашу в гости. 
т. 8-967-171-80-25 София

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг.
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. Выезд Настя .
т. 8-965-384-58-65 

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.  м. "Выхино". 
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг.  м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг.  м."Ленинский пр". 
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг.  т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг на 

Маяковской! Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мешки с песком 
на воздушном шаре. 4. Цитата в заголовке со-
чинения. 10. Шумиха вокруг обнародованного 
компромата. 11. Главный злодей для главного 
положительного героя в романе. 13. Добавка в 
кулеш для сытости. 14. Часть теннисной партии. 
15. «Пример» с иксом и игреком. 16. Класс, за-
кончивший школу в прошлом году. 18. Долго-
срочная аренда машин. 20. Тонкая решетка для 
вьющихся растений. 22. Орех, который жарят. 23. 
Крайняя нужда, заставившая старушку стоять 
с протянутой рукой на паперти. 24. Обновка, 
покупаемая девушкой в салоне для новобрач-
ных. 26. «Чистильщик» карандашных огрехов. 
29. Стрелок, не «бросающий пуль на ветер». 
33. «Кивер» мусульманина. 35. «Грабли» при 
тракторе. 36. Влюбленность в качестве хобби. 
37. Осенняя музыка в песне Анжелики Варум. 
39. «Общественный транспорт» в подъезде. 40. 
Ученическая «брошюра» в клеточку. 41. Морской 
«интеллектуал» в друзьях у человека. 42. Муж, 
бросивший беременную жену ради любовницы. 
43. «Родео» матадора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Драповое» отсту-
пление. 2. То, чем горе подпоясано. 3. «Сейф» 
с бабушкиным приданым. 5. Оптика винтовки. 
6. Ром, сильно разбавленный водой с сахаром. 
7. Верхняя откидывающаяся створка окна. 8. 
Праздничный салат, популярный в странах 
бывшего СССР. 9. «Орленок», где  отдыхали 
советские дети. 10. Недуг хозяина собаки-
поводыря. 12. Черная икра, которую днем 
с огнем нельзя было найти в магазинах. 17. 
«Стреляющая» ткань. 19. Квартиры и машины, 
которые приходится делить при разводе. 20. 
Тригонометрическая функция, равная отноше-
нию синуса к косинусу. 21. Циркач с номером 
«летающие тарелки». 25. Счастливчик среди 
номинантов. 27. Дуб с богатырской статью. 28. 
«Лужники», где проходят футбольные матчи. 
30. Телевизионная «больница. 31. «Созвез-
дие» талантливых поэтов. 32. «Настроечная 
таблица» в телевизоре кота Матроскина. 34. 
Водяная крыса с ценным мехом. 35. «Назой-
ливое» пятно на глазу. 38. Ноль на рулетке. 
39. Четвертинка луидора.

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ?
У России много достижений, которыми 

она может гордиться! Но есть рекорд, кото-
рый позорит нашу страну: она одна из самых 
пьющих в мире. 

Проблема алкоголизма пронизывает со-
бой все слои общества, проникает буквально 
в каждый дом, в каждую семью, унося в без-
донную пучину жизни и судьбы и само будущее 
государства и следующих поколений. 

В то же время последние исследования 
доказали, что проблема зависимости от ал-
коголя преодолима. Именно поэтому нами 
принято решение пойти навстречу тем, кто 
нуждается в помощи. 

Известно, что каждый организм по-своему 
реагирует на алкоголь, поэтому звоните по 
номеру 8-800-333-30-95 и получите 
бесплатную консультацию по избавлению от 
зависимости, а также методику, которая не-
обходима именно в ВАШЕЙ ситуации!обходима именно в ВАШЕЙ ситуации!

Бесплатная «горячая линия» 8-800-333-30-95
Ежедневно с 9:00 до 20:00. 

Ре
кл

ам
а

Не ждите, 
обращайтесь к специалистам 

прямо сейчас!

Справки по тел.: 
8 (495) 735-99-68

Киноклуб «Эльдар»
ПРИГЛАШАЕТ! 

5 декабря
Гала-концерт 

Театра «Геликон» —
праздник 

для всей семьи!

На
 пр

ав
ах 

ре
кла

мы

Вместе весело шагать...
детям и взрослым на
«Мультик-оперу»

Коганский тур уже пошел по стране: так, на 
тысячный зал выстраивалась очередь из 2000 же-
лающих. Сажали — полторы. Вот и в Москве по-
везет тем счастливчикам, кто попадет на закрытый 
концерт в Дом Пашкова... Меры безопасности 
— сами понимаете: Дмитрий в течение часа пере-
бирает в руках более 20 миллионов евро.

 Итак, скрипач достает секретные ключики 
и распаковывает два больших футляра; первой 
на свет божий появляется работа Антонио и Ие-
ронима Амати:

— Это самый старый из представленных ин-
струментов: 1595 год, — упивается процессом 
Дмитрий, — самое начало великой кремонской 
школы; если б не было Амати, то не было бы и Стра-
дивари, и Гварнери, и всех прочих... Скрипка бра-
тьев потрясающего тембра — не очень сильный, но 
сильный был и не нужен — тогда музицировали в 
маленьких помещениях, мощности хватало.

Звук — закачаешься, можно вообще не играть, 
а только водить смычком по струнам: «Конечно, в 
Москве сильная сухость, это может чувствоваться 
на слух...». Как бы то ни было, на одном из концертов 
в провинции был зафиксирован рекорд — Когана 
12 раз вызывали на бис. А мы (на минкультовской 
презентации) переходим к «Канарейке» Джованни 
Батиста Гваданини 1764 года:

— Гваданини — любимый ученик Страдива-
ри. Это уже поздний период кремонской школы, 
этакий мужской, альтовый благородный тембр, 
инструмент концертный, брутальный...

...Пока Дмитрий «перезаряжает», спраши-
ваю о владельцах скрипок — мы так привыкли, 
что ценные экземпляры возникали обычно из 
Госколлекции:

— Это беда: те уникальные скрипки, которые 
есть в Госколлекции, зачастую безнадежно испор-
чены. В такой сохранности, как эти (показывает на 
футляры), в России скрипок нет. Мало иметь Стра-
дивари — надо уметь за ним ухаживать. Вы же не 
загоните болид «Формулы-1» на нелицензионный 
сервис, где полезут спьяну гаечным ключом... Итак, 
Амати — из частной коллекции в Швейцарии, Стра-
дивари — из Фландрии, Гваданини принадлежит 
финскому коллекционеру, Вильом — из Германии, 
а Гварнери куплен нашим Фондом поддержки уни-
кальных культурных проектов. Но обслуживается 
все равно на Западе. После тура скрипки вернутся 
к своим хозяевам.

Едем дальше: третья скрипка — самая мо-
лодая, работы Жан-Батиста Вильома: «Это вы-
дающийся французский мастер, по сути, самый 
крупный в мире за последние 200 лет (как ушли 

со сцены великие итальянцы). Всю свою жизнь 
Вильом страдал, маниакально мечтая сделать 
инструмент, который бы не уступал Страдивари и 
Гварнери. И что же? Внешне настолько приблизил-
ся к оригиналам, что только опытнейший эксперт 
может увидеть разницу...».

— И вот скрипка Вильома, кстати, — добавля-
ет Коган, — меньше всех расстраивается.

Наконец, берет знаменитый «Кабриак» Анто-
нио Страдивари (1698):

— Вы видите гениальную модель, до сих пор 
никем не превзойденную. Инструмент дьяволь-
ски совершенен. Страдивари, к слову, был очень 
счастливый человек — прожил 93 года (причем 
есть скрипка, датированная последним годом 
его жизни), и это в то время, когда в Европе чума, 
холера, междоусобные войны косили людей на-
право и налево. Востребованность сумасшедшая: 
скрипки Страдивари заказывали короли, принцы, 
герцоги; к нему ехали самые талантливые ученики; 
имел огромный дом, просторную мастерскую, 
был богат...

«Кабриак» щемяще запел знаменитую тему из 
«Списка Шиндлера». Но вот и последняя драгоцен-
ность — Джузеппе Гварнери дель Джезу, скрипка 
«Робрехт» 1728 года:

— Гварнери — единственный мастер, который 
может соперничать со Страдивари... Но в отличие 
от своего старшего успешного коллеги Гварнери 
умер от голода, в нищете, абсолютно невостре-
бованный и всеми покинутый. Однажды за долги 
попал в тюрьму, так тюремщики обменивали его 
скрипки на кусок хлеба. Звук Гварнери в маленьких 
залах кажется грубым, он рассчитан на огромные 
пространства, хотя их еще не было при жизни 
мастера (современники твердили: Гварнери так 
груб, будто сделан из топора). Гварнери похоро-
нили в общей могиле, место которой неизвестно. 
И только через 80 лет к нему пришла слава, когда 
на его инструменте заиграл Паганини... 

С этого момента скрипачи всего мира стали 
делиться на тех, кто играет на «Страде», и тех, кто 
на Гварнери. Поскольку Гварнери умер нестарым, 
он успел создать лишь несколько десятков ин-
струментов, поэтому теперь его скрипки на 30% 
дороже скрипок Страдивари (по сопоставимым 
«золотым» периодам).

Если Коган сумеет договориться с владель-
цами, он сможет дать еще шесть концертов по 
российской глубинке вдобавок к намеченным... 
Всё это лишь подтверждает его желание — наконец 
устроить Год культуры России в... России.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КОГАН ПРОВЕЛ ПРОБЫ СТРАДИВАРИ

Минкульт вдруг решил повер-
нуться лицом к провинции, а то 
— по словам известного скрипача 
Дмитрия Когана — «еще два года 
назад только ленточки в парижах и 
римах перерезали»; но обратились 
нестандартно. Маэстро задумал 
необычный проект «Пять великих 
скрипок» — это шедевры братьев 
Амати, Страдивари, Гварнери, Гва-
данини и Вильома (четыре скрипки 
из пяти взяты «напрокат» на Запа-
де) — так Коган играет по очереди 
на всех инструментах в городах 
Урала и Дальнего Востока... Даве-
ча в Минкульте прошла «дегуста-
ция» гениального дерева.

В Доме Пашкова извлекут звук из целого состояния

СЛАВА ДОГНАЛА
 «ИЗВОЗЧИКА»

Christie’s и Sotheby’s 
наторговали на «русских 
торгах» на £26,6 млн



Когда меня спрашивают, это правда, что 
вы были в вытрезвителе, что вас попоной на-
крывали, что вы стояли к стене «прислонютый», 
я уже не удивляюсь, не оправдываюсь, ничего 
не отрицаю. Но вам по секрету скажу: я никогда 
не бывал в вытрезвителе, меня не накрывали 
попоной и никогда никуда не возили на «ма-
цацикле» в коляске… Единственная правда 
во всей этой истории — это то, что мою жену 
действительно зовут Любаней, что в переводе 
на общеизвестный язык означает Люлек.

Зиновий Высоковский

«Пожалуй, за такого я могла 
бы пойти»

Любовь Высоковская:
— Наша встреча с Зиновием, наверное, 

была назначена свыше. Я поступала в медин-
ститут в Ростове-на-Дону. Сдала прекрасно 
экзамены на проходной балл, но чтобы оконча-
тельно поступить, нужно было платить деньги 
специальной женщине, и мы с мамой решили 
этого не делать. Отнесли мои документы в 
технический вуз, хотя это было не по мне. Но 
энергии у меня много было, я стала участвовать 
в самодеятельности. Был какой-то конкурс, и 
там я впервые увидела Зиновия. Он уже окончил 
радиотехнический институт, его потом долж-
ны были послать к Королеву и засекретить. В 
молодости у меня было много ухажеров, а я 
отвечала им: «Я еще школу не закончила». Но 
уже лет в 12—13 говорила такую фразу: «Я не 
люблю серость, а люблю ярких, интересных, 
талантливых людей». Вслух это произносила. 
Так вот, когда выступил Зиновий (а он же был 
такой эффектный, молодой!), да еще так здоро-
во, первое, что я подумала: пожалуй, за такого я 
могла бы пойти. Мне тогда 18 было, а ему — 23. 
Правда, к нему не подошла тогда.

«Кто тронет мою жену, я 
герой!»

Первые полгода нашей совместной жизни 
я часто скандалила, а он на меня смотрел и 
ничему не удивлялся. Мы так приспосабли-
вались друг к другу. Он любил немножко рю-
мочку выпить, а я строго-настрого запретила. 
Про меня потом стихи сочинили: «Вот на столе 
«Московская», не бойся — Высоковская». Я 
же как увижу, что пьют водку, тут же могла и 
вылить ее. Помню, только поженились, идем 
по Таганрогу, уже темно, Зиновий немножко 
навеселе… и вдруг громко как закричит: «Кто 
тронет мою жену, я герой!» 

Ох, какая я была строптивая! Помню, нам 
на свадьбу подарили хороший сервиз, и я как 
разозлюсь, так чашку бью. А Зиновий лежит и 
говорит: «А чего ты только чашечки все бьешь, 
вот посмотри, какой чайничек». Так я взяла и 
чайничек разбила.

Девчонки-подружки мне говорили: «Ка-
кая ты дура, он бы сейчас работал на заводе, 
зарплату бы большую получал, а будет учиться 
на артиста, так бросит тебя». «Лишь бы я его не 
бросила», — ответила я.

Но Зиновия никак не напрягал мой харак-
тером, потому что он был с юмором. И я такая 
же. Это и спасало, и притягивало. Мне ведь он 
тоже сразу понравился, но я же девушка, должна 
была повыпендриваться, поскандалить. А по-
том увидела, что он очень хороший человек, 
душевный, доброжелательный, и окончательно 
поняла, что только он мне и нужен. Потом я по-
мудрела, успокоилась. Мы никогда не хотели 
потерять друг друга.

«Как вы похожи, значит, у вас 
будет счастливый брак»
Мы с ним во всем были похожи, даже 

внешне. В Щукинском училище был педагог 
Шлезингер. Он говорил нам: «Как вы похожи, 
значит, у вас будет счастливый брак». Но еще 
он говорил так: «Когда Зяма очень хорошо вы-
глядит, а Любаня — очень плохо, именно тогда 
они и похожи». То есть он намекал, что я кра-
сивее Зиновия.

«Он тут же выдал себя за 
болгарина»
Поступив в Щуку, радостный, он приехал 

в Ростов, а меня нет, я в это время в доме от-
дыха оказалась. Туда можно было только на 
корабле доплыть. Но корабля не было, только 
какие-то болгары отправлялись на экскурсию. 
Так Зиновий тут же выдал себя за болгарина и 
отправился ко мне. Потом он остался жить в 
Москве, снимал там комнату, а я к нему при-
езжала. Вскоре и я в Москву переехала, стала 
преподавать, потом перешла на работу в Театр 

В женщине должен быть Я, а не какая-
то там загадка.

Чиновнице Министерства оборо-
ны удалось убедить следствие, что 
золото и бриллианты, изъятые у нее 
при обыске, куплены на трудовые 
доходы, честно заработанные за 
тысячу лет безупречной службы в 
Министерстве обороны.

Мужчина, чтобы затащить в постель 
девушку, в принципе способен на 
любую подлость. Переплюнуть его 
может только женщина, твердо ре-
шившая выйти замуж.

Жена говорит мужу:
— Дорогой, в твой день рождения я 
готова поиграть с тобой в ролевые 
игры по твоему сценарию!
— Хорошо. Тогда так: ты будешь глу-
хонемой проституткой.

На экзамене преподаватель задает 
вопрос: 

— Кем были амазонки? 
Студентка мнется и в поисках подсказки 
оглядывается назад. Друзья-студенты 
дружно высовывают языки. 
— Лесбиянками, — говорит студентка. 
— Неуд! — говорит преподаватель. 
— Язычницами!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 28.11.2012): 1 
USD — 30,9410; 1 EURO — 40,1893. 
По курсу ММВБ (на 27.11.2012): 
1 USD: спрос — 30,834; предло-
жение — 31,166. 1 EURO: спрос — 
40,037; предложение — 40,398.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Зиновий Высоковский (1932–
2009), народный артист России
Мэтт Кэмерон (1962), рок-
м у з ы к а н т,  б а р а б а н щ и к 
Soundgarden и Pearl Jam
Альберто Моравиа (1907–1990), 
писатель («Римлянка», «Конфор-
мист», «Презрение»)
Галина Новожилова (1922), из-
вестная ведущая Всесоюзного 
радио («С добрым утром!», «Пио-
нерская зорька»)
Анна Николь Смит (1967–2007), 
супермодель, порноактриса, 
секс-символ 90-х

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье атмосферное давление 
будет расти, облачно с проясне-
ниями, условия для гололедицы. 

Ночью местами небольшой снег, 
температура в Москве -3...-5°, по 
области -3...-8°, ветер северный, 
3–8 м/с. Днем во второй полови-
не местами снег, температура в 
Москве -1...-3°, по области 0...-5°, 
ветер юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца 9.31, заход Солн-
ца 17.04, долгота дня 7.33.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
Начало Рож дественского 
поста.
1897 г. — в Москве на Раушской 
набережной пущена Централь-
ная городская электростанция 
трехфазного тока, первая крупная 
электростанция в России.
1942 г. — в Иваново прибыла 
группа пилотов «Нормандии», 
началось формирование фран-
цузской эскадрильи на террито-
рии СССР.
1943 г. — открылась Тегеранская 
конференция (Сталин, Рузвельт, 
Черчилль).
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ПАМЯТЬ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

СПОРТ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ «МИСС 
РОССИЯ-2012» ЕЛИЗАВЕТЫ 
ГОЛОВАНОВОй НАКАНУНЕ 

УЧАСТИЯ В КОНКУРСЕ «МИСС 
ВСЕЛЕННАЯ» 

29 ноября, четверг
В 14.00 состоится пресс-конференция 

«мисс Россия» Елизаветы Головановой, кото-
рая будет представлять нашу страну на кон-
курсе «Мисс Вселенная-2012» в Лас-Вегасе 
19 декабря.

Как проходила подготовка Елизаветы к конкур-
су «Мисс Вселенная»? В каких образах предстанет 
она перед жюри? Об этом «мисс Россия» расскажет 
на пресс-конференции, а также поделится со всеми 
участниками своими секретами красоты.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

миниатюр. А в 1960-м у нас родилась 
дочка Катя. 

«Она поступила 
женой»
Это была комната в доме 

в Козихинском переулке, ме-
тров десять всего, и мы там 
жили втроем. Когда Зиновий 
учился в Щуке, я ходила туда на 
все показы. Я уже стала для 
них своя, они все Любаней 
меня звали. Потом каж-
дые 10 лет выпускники 
собирались вместе, и 
вот как-то на вечере ко 
мне подошла одна жен-
щина: «Что-то я вас не 
помню». А другая ей и 
говорит: «А Любаня ни-
когда здесь не училась, 
она поступила женой».

Всё успею… Всё 
увижу… Всё сыграю… 
Вот только в Щукин-
ское училище посту-
плю, вот только если с 
первого курса за проф-
непригодность не выгонят, 
если обаяние не потеряю и 
на память физических дей-
ствий профессиональный навык 
в шашлычной на Арбате по-
лучу, вот самостоятельно 
самостоятельный отры-
вок сыграю и на тре-
тьем курсе удержусь, 
чтоб с четвертого не 
выгнали… Вот ди-
пломный спек-
такль сделаю... 
Вот в дипломном 
спектакле, в заглавной роли кому-нибудь из масти-
тых понравлюсь и уже там, на профессиональной 
сцене, если из ста матросов хоть чем-нибудь вы-
делюсь и из массовки в групповку перейду… Вот 
только с жильем устроюсь… Вот от Росконцерта с 
«Оружием смеха» поеду, а от Москонцерта совсем 
без оружия вернусь, вот на мультфильме за Кваку-
Бяку дурным голосом на всё болото прокричу и 
в среднее поколение из молодых выйду… Вот в 
Норильск слетаю, а из Баку вернусь… Вот докажу 
им всем, что я это умею, а то могу… Вот на одном 
из стульев тринадцать лет в «Кабачке» просижу… 
Вот звание получу… Вот юбилей пройдет… Вот пре-
мьеру сдам… Вот гости уйдут… Вот это распутаю, 
а то расчищу… Вот только с текучкой покончу… 
Вот когда перестанет под сердцем жать… Вот в 
рекламе снимусь и кухонный гарнитур поменяю… 
Вот там на презентации покажусь, а здесь на фо-
руме отмечусь… Вот лекарство достану… Вот на 
общественных началах что-нибудь кому-нибудь 
где-нибудь расскажу… Вот мясо на котлеты пере-
кручу… Вот на вопросы корреспондента о своих 
творческих планах на будущий год отвечу, если 
что вспомню… И тогда уже, когда затишье прой-
дет, а потом опять как поднавалит… Вот тогда на 
свободе — всё успею, всё сделаю, всё сыграю… 
Если, конечно, снова в Щукинское училище на 1-й 
курс к Этушу поступлю…

Зиновий Высоковский,  
из книги «Жизнь моя — анекдот»

«Я все время боялась за него»
Когда я болела, он не отходил от меня, все 

время в больнице находился. Он — трогательный 
человек, мы очень друг друга любили, он всегда обо 
мне заботился, а я — о нем. Вот посмотрите, это 
шкаф с его вещами. Он мне говорил: «Я не знаю, 
где носки мои лежат, где трусы». Потому что при-
вык, что я все, когда он идет мыться, быстренько 
должна положить на стул. И так до конца дней, всю 
жизнь. Я все время боялась за него.  

«Я точно уйду из дома, обещаю»
Зиновия часто в театре гнобили, не давали ро-

лей. Летом 87-го Театр сатиры поехал на гастроли 
в Ригу. Я тоже поехала по путевке и организовала 
там сольный спектакль Зиновия «Пятая сторона 

Любовь 
ВЫСОКОВСКАЯ: 

«Мы не хотели 
терять друг друга 

никогда»

С ЛЮБОВЬЮ

Это был большой артист. Хотя Зиновий Высоковский никогда не 
относился к себе слишком серьезно. Ну а разве можно по-другому 
поступить в Театр сатиры, быть там лучшим Швейком всех времен 
и народов, много лет играть пана Зюзю в «Кабачке «13 стульев», 
рассказывать, записывать и печатать анекдоты, выступать на 
юмористической радиостанции, солировать в моноспектаклях. Он 
все это делал, иногда с радостью, порой с болью, но в душе был и 
оставался мудрым философом жизни. Одно его присутствие рядом 
делало всех окружающих выше, лучше, сильнее, хотя Зиновий 
Моисеевич мог при этом просто молчать, вообще ничего не 
говорить. Это был большой артист, и каждый, знавший его, с этим 
согласится. Сегодня, когда Зиновию Высоковскому исполнилось бы 
80 лет, о нем вспоминает его жена, Любовь Ефимовна.

ЗИНОВИЮ ВЫСОКОВСКОМУ. 

28 ноября с 10.00 до 15.00
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, в фойе Дома культуры
29 ноября с 10.00 до 15.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого

30 ноября с 10.00 до 15.00
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324,  
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
5 декабря с 16.00 до 19.00 
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, в фойе Центра культуры и досуга

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»
Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  

Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте через 
редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая техника  

и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.
Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  

Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 
конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.

РЕ
КЛ

АМ
А

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
28 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
29 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
30 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Выхино-Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
1 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
р-н Выхино-Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
2 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», проспект Вернадского, д. 14, у к/т 
«Звездный»
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
3 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
4 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 30б, у выхода из метро
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Солнцево, Солнцевский проспект, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, у маг. «Копейка»
5 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», автовокзал

6 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
7 декабря с 08.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
8 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Ситистор»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
28–30 ноября, 1 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
«Московский дом книги» на Новом Арбате, м. «Арбатская», ул. Н.Арбат,  
д. 8, правый вход, зал 1-го этажа, рядом со стойкой администратора 
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 3 по 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, главный корпус, 
проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)
с 10 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, главное здание, 
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ 
по будням до 7 декабря с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Бронницкие новости», 
тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, газета «Наше слово», тел. 442-05-45
ЖУКОВСКИЙ, ул. Менделеева, д. 7,  
газета «Жуковские вести», тел. 556-12-55
КАШИРА, ул. Ленина, д. 2, каб. 411, здание администрации, газета 
«Каширские известия», тел. 2-80-87

НЕ УПУСТИ СВОй ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАй «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

ВНИМАНИЕ! Всех, кто оформил подписку на «МК» в киоске у метро  
«Теплый Стан» в период с 14 по 20 ноября этого года, редакция 

убедительно просит обязательно срочно позвонить в отдел подписки для 
согласования вопроса доставки газеты в 2013 году. Тел. (495) 665-40-80. 

Шахтинский пенсионер построил 
собственную детскую площадку 

(«МК на Дону»)
В Тынде разразился коррупционный 

скандал («МК на Амуре»)
Шотландцы объяснили, чем опасно 

большое количество друзей  
в Facebook

«Никогда не старайтесь узнать мнение о себе 
своих товарищей по работе — это приводит к 
одиночеству!»

Зиновий Высоковский
Высоковский очень любил своих друзей, 

коллег по театру, сильно уважал их. Особенно 
Анатолия Папанова, Андрея Миронова и, конечно, 
знаменитую «старуху» Татьяну Пельтцер.

О Татьяне Пельтцер
70-е годы… Польша… Мы ездим по гарни-

зонам и обслуживаем наши войска из Западной 
группы войск. Поздно ночью автобус прибыл в 
Свиноустье. Нас встречает молодой капитан с 
фонариком. Первым из автобуса выходит Анатолий 
Папанов. Капитан направляет на него фонарик и 
говорит: «Ешь твою мать… Волк!» За ним выхожу я. 
Он говорит: «Ешь твою мать… Пан Зюзя… Заяц!..» 
За мной выходит Татьяна Ивановна Пельтцер. 
Совершенно обалдевший капитан криком кри-
чит: «Ой! Мать вашу всех!!! Кого я вижу?! Бабушка 
Пизднер!»

«Старуха» открыла рот, и капитана еле от-
качали нашатырным спиртом.

Зиновий Высоковский,  
из книги «Жизнь моя — анекдот»

Настроение
Я была чем-то недовольна, у меня было плохое 

настроение и все как-то не клеилось. Ходила и вор-
чала, ворчала… А Зиновий сидел, работал, писал 
что-то. Прошло время, я успокоилась, а Зиновий 
все пишет, пишет. Спрашиваю его: «Зиновий, как же 
так, я в плохом настроении, думала, ты как-то меня 
поддержишь, а ты даже внимания не обратил». В 
ответ он поднимает руку с листком, исписанным от 
начала до конца, а там весь мой монолог, который 
я произносила. Дословно!

Ушел Зиновий Высоковский из жизни 
тихо, не мучаясь...

Любовь Высоковская: «Выбрали ему для похо-
рон батистовую сорочку, самую лучшую, и костюм, 
французский галстук ручной работы… Я посмо-
трела: все было хорошо, даже платок красивый 
носовой, который он очень любил, и туфли самые 
лучшие. И гроб был хороший. Нет, он достойно 
похоронен. Нам дали на двоих могилу. Все-таки 
мы больше 50 лет с ним прожили. Так что мы с 
ним встретимся».

Он всегда был Шутом, понимал это и не 
требовал для себя большего. Он назубок знал 
свою роль. Но знал также, что такое истинный 
Шут. Рассказывал анекдоты, хохмил, вроде 
бы веселился, а глаза грустные-грустные… 
Просто он так защищался — он непонимания, 
неприятия, зависти. Просто он так жил…

Про шута
В нашей большой и прекрасной стране нет и 

никогда не было возможности сказать царю прав-
ду, иначе как путем скоморошества и юродства. 
ШУТ, даже стоя на коленях, мог дать пощечину 
королю. Сейчас мы живем без царя… в голове. И 
нет ШУТОВ. Талантливых, придурковатых нава-
лом. А в ШУТЫ не идут: понимают, что ШУТ — это 
должность пожизненная, и что если уж ты решился 
на Руси скоморошеством и юродством служить 
правде, то ни спикером, ни президентом тебе уже 
не быть. И ты должен быть либо нищ, как академик 
Сахаров, либо пьян, как Владимир Высоцкий. А 
по-другому нельзя.

Зиновий Высоковский,  
из книги «Жизнь моя — анекдот»

На его похоронах собралось не так мно-
го народу. Был август, люди в отпусках. Но 
самые верные пришли. Вел Иосиф Кобзон, 
достойно, как всегда. И слова были очень 
проникновенные.

А в это время на одном из телеканалов в 
очередной раз повторяли «Кабачок «13 сту-
льев». Где Зиновий Моисеевич, дядя Зяма, 
опять превратился в пана Зюзю, такого мо-
лодого, легкого на подъем…

Жизнь продолжается, пока тебя 
помнят.

Александр МЕЛЬМАН.

света». Заранее согласовала весь его репертуар, 
чтобы в свободные дни он мог сам выступать. Так 
вот, концерты Зиновия шли при полном аншлаге, и 
в театре это многих начало раздражать. Зависть, 
понимаете? 

Затем трагедия, умирает Андрей Миронов. 
Но Плучек решил гастроли не отменять. Давали 
«Фигаро», Зиновий должен был там играть во 
втором составе, но Плучек вдруг ставит его в 
первый, причем «Фигаро» идет в то же самое 
время, что и наш сольный концерт, на который 
уже проданы все билеты. В результате Зиновий 
вынужден был отказаться там выступать. После 
этого ему стало плохо, он лежал, встать не мог. Я 
поехала в Москву, пошла в райком партии, кото-
рый курировал Театр сатиры. Меня там приняли 
хорошо, сказали: езжайте спокойно, все уладится. 
(Когда Зиновий вступил в партию, его приняли в 
комитет народного контроля, но он, конечно, не 
ходил туда. А кто ходил? Я, конечно, а отмечали, 
будто он там присутствует.)

Приехала опять в Латвию, а Зиновию стало 
очень плохо. Выяснилось, что из театра позвони-
ли и организовали письмо наверх, будто артист 
Высоковский сорвал концерт. Я вызвала «скорую 
помощь». «Скорая» приехала, врач говорит: у него 
стресс, и его срочно надо снимать. Но, увидев 
меня, успокоился, так и сказал Зиновию: «Вы 
выйдете из стресса, потому что вы в хороших 
руках». Я пошла к замдиректора театра, который 
организовал эту кляузу, все ему сказала, но очень 
вежливо, а он аж побелел весь. Потом взяла за 
свои деньги билеты и увезла Зиновия в Москву. 
Стала просить, чтобы он ушел из театра. Для 
него это было тяжело, конечно, Зиновий не мог 
так сразу со всем расстаться. Я сказала: «Тогда 
расстанешься со мной, я точно уйду из дома, 
обещаю». А он знал: раз я говорю — так и будет. 
В общем, из театра он ушел, я его вынудила. И 
у нас освободилось время! Куда мы только не 
ездили на гастроли — и за границу, и по стране, 
у нас было по 40 предложений в день. А сколько 
мы в круизы ездили с одной только внучкой Со-
нечкой — раз 20, по-моему. Концерты Зиновия 
везде проходили блистательно.

ФОТО   
на сайте 
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Зиновий Высоковский с женой 
Любовью Ефимовной, внучкой 
Соней и дочкой Катей.

Пан Зюзя в «Кабачке 
«13 стульев».

Самый 
лучший 
Швейк 
в мире.

СТАДИОНЫ ПЕРЕНИМАЮТ 
ОПЫТ АЭРОПОРТОВ
«МК» представляет обзор 
околоспортивных событий 
17-го тура чемпионата России 
по футболу
Изумительный тур! Тур, в котором 
игровая и спортивная составляющая, 
как мячик, откатилась за лицевую. 
А в центре внимания оказалось 
все, что происходит обычно вокруг 
самой игры и является скорее 
вкусным гарниром, но никак не 
основным футбольным блюдом.  
И так практически в каждом матче 
этого растянувшегося на четыре дня 
уик-энда. Исключение составили 
разве что встречи «Ростов» — 
«Мордовия» и «Терек» — «Алания».

«Локомотив» — 
«Краснодар»
Первые последствия бурного обсуждения за-

кона о болельщиках, поведения этих самых болель-
щиков на матче прошлого тура «Динамо» — «Зенит» 
и решения КДК зрители ощутили именно на игре 
в Черкизове. Там, по словам самих посетителей 
стадиона, при входе на сектора стали проверять 
паспорта. Учитывая, что зрителей собралось не-
многим больше 10 тысяч, давки не было. И тем не 
менее это добавило еще одну каплю к уже и так 
переполненной чаше ненависти болельщиков 
«Локомотива» к своему руководству. Матч с «Крас-
нодаром» стал просто апофеозом противостояния 
красно-зеленой торсиды и президента клуба. Хотя 
кто знает, то ли еще будет...

Болельщики перед матчем или в перерыве 
хотели вручить своей легенде Дмитрию Лоськову 
приз «Стальной рельс» как лучшему, по их мнению, 
игроку прошлого сезона. Однако, как они пишут 
на своих интернет-ресурсах, в этом им было от-
казано. В итоге ограничились баннером.

Далее фанаты оповестили мир о том, что в 
«Локомотиве» введена цензура. Якобы службе 
безопасности очень не понравились фотоотчеты 
с прошлых матчей, где ярко красовались банне-
ры, из которых каждый мог понять, как относятся 
красно-зеленые к сдаче своего поля в аренду 
«Анжи». Поэтому на игру с «Краснодаром» фото-
графы клуба болельщиков допущены не были. И 
тем не менее в этот же день все увидели трибу-
ну, на которой в середине игры забелел «список 
претензий» к Ольге Смородской: «Газон» (о со-
стоянии поля в Черкизове знают уже и в Северной 
Ирландии), «Ярдошвили» (светило спортивной 
медицины трудится теперь в стане ЦСКА) и так 
далее. Новые технологии, тудыть-растудыть их! 
Никакая цензура не поможет.

«Спартак» — «Динамо»
С этим матчем связано главное разочаро-

вание тура. Нет, речь не о результате. Все дело 
в Дзюбе. Форвард красно-белых в подтрибунке 
обронил: «Пусть говорит наш тренеришка». Ар-
тем Дзюба — один из любимцев болельщиков в 
нынешнем составе, и тут высказанная на эмоциях 
мысль обнажила все имевшиеся в команде про-
блемы. Некрасиво высказанная, в момент, когда 
в команде скорее всего уже знали об отставке 
главного тренера. Эмери уволен. Дзюба извинил-
ся. Но осадочек-то остался...

Кстати, в столичном дерби болельщики тоже 
ощутили эхо из Химок. По словам очевидцев, деву-
шек на досмотре просили снять... обувь! Перени-
мают опыт службы безопасности аэропортов?

Кроме того (хоть это и не связано напрямую с 
прошедшим матчем), с любопытным заявлением 
выступила спартаковская «Фратрия»: «В последние 
дни со стороны средств массовой информации 
проявляется явно нездоровый интерес к фанатам 
и их деятельности. Это, на наш взгляд, связано 
с принятием закона о болельщиках. На экранах 

телевизоров и на страницах различных сайтов 
в Интернете искажается образ болельщика. Ин-
формация до зрителей и читателей доносится 
однобоко и необъективно. В связи с этим «Фра-
трия» объявляет полное игнорирование всех без 
исключения средств массовой информации».

Больше похоже на поступок обиженного ре-
бенка. «Забирай свои игрушки и не писай в мой 
горшок...» Если действительно переживаешь за 
образ современного болельщика, тогда кричи 
об этом во всех СМИ, приглашай журналистов на 
сектор, дай нюхнуть той атмосферы, без которой не 
можешь жить! Ведь многие коллеги действительно 
забыли, как выглядит околофутбол изнутри, а не 
из пресс-ложи...

«Кубань» — «Крылья»
Самарской команде не помогло пока уволь-

нение Андрея Кобелева, они проиграли «Кубани» 
1:4. Тем не менее болельщики продемонстриро-
вали креативный способ воздействия на команду, 
вскоре узнаем, насколько действенный. После 
игры фанаты подошли к автобусу и попросили 
игроков отдать свои футболки. Возвратить обе-
щали после победы. Футболисты майки сняли, но, 
наверное, их больше не увидят. Нет-нет, не потому, 
что «Крылья Советов» больше не выиграют! Просто 
поговаривают, что эти футболки у фанатов очень 
быстро «отжали».

«Амкар» — «Анжи»
Чем больше будет запретов, тем эффектив-

нее будут работать мозги — по большому счету 
это один из жизненных законов. На волне анти-
фанатских обсуждений пермяки нашли способ 
потроллить гостей из Махачкалы: ярким желтым 
пятном прыгал на секторе болельщик в костюме, 
похожем на банан. Запреты и санкции приведут 
к тому, что мы будем видеть креативность? Что ж, 
хоть какой-то, пусть и неочевидный, плюс.

«Рубин» — «Волга»
Волжанин Алексей Сапогов либо насмотрелся 

триллеров, либо просто в детстве мечтал сыграть 
Бостонского душителя. Во время матча в Казани 
игрок хозяев Карлос Эдуардо, вместо того чтобы 
по принципам «фэйр-плей» отдать мяч гостям, по-
пытался ударить по воротам. И уже через секунду 
ощутил на своей шее железную хватку Сапогова. 
Разумеется, детективный сюжет тут же был пре-
рван, а Сапогов получил красную. Но немного в 
образе злодея все-таки Алексей побыл.

«Зенит» — ЦСКА
Матч в Питере получился самым громким и 

самым тихим одновременно. Тихий, потому что 
проводился без зрителей. Громкий, потому что о 
нем очень много говорилось. Впрочем, один зри-
тель все-таки присутствовал — Интернет облетели 
фотографии Михаила Боярского, размахивающего 
шарфом после гола Янбаева. Д'Артаньян всея Руси 
объяснил, что имел полное право присутствовать 
на матче как общественный наблюдатель. И с этого 
момента в нашем футболе появилась еще одна 
категория участников. Интересно, будут ли про-
писаны в законе о болельщиках права, обязанности 
и статус общественного наблюдателя?

Кстати, представители ЦСКА уже заявили, 
что не будут подавать протест и уличать «Зенит» 
в нарушении решения КДК. Может, и зря. Это 
еще больше добавило бы абсурдности всему 
происходящему.

Но если хозяева не остались без поддерж-
ки благодаря Михаилу Боярскому, то гости тоже 
ощущали дух красно-синих — на трибуне висели 
два армейских баннера.

Между тем благодаря тому, что игра основных 
команд состоялась при пустых (почти) трибунах, 
молодежные составы смогли почувствовать на 
себе и пирошоу, и все прочие прелести фанат-
ской поддержки. Жаль, что игру не провели на 
«Петровском»...

Ульяна УРБАН.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО 
ФУТБОЛУ
Премьер-лига. 17-й тур 
«Зенит» — ЦСКА — 1:1, «Рубин» — «Волга» — 0:0, 
«Амкар» — «Анжи» — 1:2, «Кубань» — «Крылья 
Советов» — 4:1, «Спартак» — «Динамо» — 1:5, 
«Локомотив» — «Краснодар» — 3:2, «Терек» — 
«Алания» — 1:0.


